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Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом по 

взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

 

Информационный бюллетень размещается на официальном сайте Законодательного Собрания края                                      

в разделе «Местное самоуправление» // «Взаимодействие с МСУ» по ссылке 

https://www.sobranie.info/index.php?item=msu&die=msuAction 
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Правительство предложило продлить ряд особенностей исполнения бюджетов 

Правительство внесло в Госдуму законопроект о приостановлении действия отдельных 

положений Бюджетного кодекса РФ и об установлении особенностей исполнения бюджетов 

бюджетной системы РФ в 2025 году. Документ опубликован в электронной базе Государственной 

Думы. 

В частности, предлагается продлить норму, снимающую запрет на принятие расходных 

обязательств, не отнесенных к полномочиям органов местного самоуправления в части 

предотвращения ухудшения геополитической и экономической ситуации на развитие экономики. 

Также предлагается продлить норму о праве субъектов РФ и муниципальных образований 

превышать отдельные ограничения по объему госдолга и дефицита бюджета на объем бюджетных 

средств, направляемых для предотвращения влияния ухудшения геополитической и экономической 

ситуации на экономику. 

В части казначейского обслуживания для повышения ликвидности единого казначейского 

счета законопроектом предлагается продлить положения о перечислении субсидий юридическим 

лицам, не подлежащих казначейскому сопровождению, а также субсидий и средств, получаемых 

федеральными государственными автономными учреждениями от приносящей доход деятельности, 

на счета, открытые в органах Федерального казначейства. 

Как писала «Парламентская газета», 30 сентября Правительство внесло в Госдуму проект 

федерального бюджета на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов. Бюджет будет 

дефицитным: доходы в 2025 году составят 40,3 трлн рублей, в 2026 году — 41,8 трлн рублей,  

в 2027-м — 43,2 трлн рублей. Расходы в 2025 году запланированы на уровне 41,5 трлн рублей,  

44 трлн рублей — в 2026 году, 45,9 трлн рублей — в 2027-м. Депутаты могут рассмотреть документ 

в первом чтении 24 октября. 

30.09.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/pravitelstvo-predlozhilo-

prodlit-ryad-osobennostey-ispolneniya-byudzhetov.html 

 

В 2025 году финансирование госпрограммы развития села увеличат в 1,5 раза 

На реализацию госпрограммы «Комплексное развитие сельских территорий» в следующем 

году планируется выделить 108,8 миллиарда рублей против 70 миллиардов рублей в 2024 году.  

Об этом сообщила первый заместитель главы Минсельхоза Елена Фастова на заседании Комитета 

Госдумы по аграрным вопросам 2 октября 2024 г. 

Замминистра рассказала, что в общей сложности бюджетное финансирование аграрной 

отрасли планируется на уровне 550 миллиардов рублей. Дополнительно будет увеличено 

финансирование программы комплексного развития сельских территорий, программы по развитию 

рыбной отрасли (24,3 миллиарда рублей), а также финансирование противоэпизоотических 

мероприятий, сельского туризма. 

На развитие аграрного сектора в новых территориях планируют направить 4,8 миллиарда 

рублей. Кроме того, в бюджете предусмотрено 2 миллиарда на гранты для начинающих фермеров 

из числа участников СВО. 

02.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/v-2025-godu-finansirovanie-

gosprogrammy-razvitiya-sela-uvelichat-v-15-raza.html 

 

А. Шевченко: Необходимы комплексные меры по развитию закрытых городов 

В Свердловской области состоялось выездное заседание профильного Комитета СФ  

по вопросам развития закрытых административно-территориальных образований. 

В Свердловской области состоялось выездное совещание Комитета Совета Федерации  

по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 

на тему «Актуальные вопросы развития закрытых административно-территориальных образований 

(ЗАТО)». Мероприятие организовано совместно с Ассоциацией содействия развитию ЗАТО. Провел 

совещание председатель Комитета СФ Андрей Шевченко. 

https://www.pnp.ru/economics/pravitelstvo-predlozhilo-prodlit-ryad-osobennostey-ispolneniya-byudzhetov.html
https://www.pnp.ru/economics/pravitelstvo-predlozhilo-prodlit-ryad-osobennostey-ispolneniya-byudzhetov.html
https://www.pnp.ru/economics/v-2025-godu-finansirovanie-gosprogrammy-razvitiya-sela-uvelichat-v-15-raza.html
https://www.pnp.ru/economics/v-2025-godu-finansirovanie-gosprogrammy-razvitiya-sela-uvelichat-v-15-raza.html
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Сенатор подчеркнул, что ЗАТО отведена важная роль в обеспечении технологического 

суверенитета России, развитии высокотехнологичных отраслей экономики. «Наш Комитет, Совет 

Федерации в целом уделяет вопросам ЗАТО особое внимание». 

Он сообщил, что при подготовке мероприятий были запрошены все субъекты Российской 

Федерации, на территориях которых функционируют ЗАТО. «Мы тщательно проанализировали все 

представленные материалы и предложения». 

В своем выступлении парламентарий обозначил те вопросы, которые больше всего волнуют 

представителей ЗАТО. В частности, Андрей Шевченко указал на отсутствие единой комплексной 

концепции развития ЗАТО. «Стратегия пространственного развития России до 2025 года  

не относит эти города к числу нуждающихся в поддержке, поэтому мы считаем, что должна 

быть разработана единая концепция развития ЗАТО, в которую будут интегрированы 

соответствующие мероприятия по их развитию. В настоящее время заканчивается разработка 

новой стратегии пространственного развития до 2030 года с прогнозом до 2035 года». 

Глава Комитета СФ отметил особый режим функционирования ЗАТО, который требует 

дополнительных затрат местных бюджетов, однако размер предоставляемой дотации явно 

недостаточен для компенсации всех расходов и потерь. «В связи с этим необходимо рассмотреть 

вопрос о корректировке методики предоставления федеральной дотации бюджетам ЗАТО.  

На наш взгляд, эта дотация должна индексироваться с учетом инфляции и учитывать 

климатические, транспортные и другие факторы, ограничивающие развитие ЗАТО», — сказал 

сенатор. 

По словам Андрея Шевченко, ЗАТО аккумулируют лучшие кадры, формируют 

интеллектуальный человеческий капитал страны. «Вместе с тем в ряде ЗАТО сохраняется 

проблема оттока кадров. Это связано, в том числе с условиями проживания, а именно высоким 

износом жилого фонда и объектов коммунальной инфраструктуры. Поэтому мы предлагаем 

подумать о включении в государственную программу мероприятий по поддержке, созданию  

и реконструкции таких объектов, особенно это касается объектов, переданных 

муниципалитетам организациями, по роду деятельности которых созданы ЗАТО». 

Также, добавил он, в некоторых ЗАТО отмечают отсутствие объектов культуры. «Здесь 

также необходима федеральная поддержка», — полагает сенатор. 

Как считает законодатель, эти вопросы осложняются отсутствием у органов местного 

самоуправления в ЗАТО прав распоряжения земельными участками. Он предложил подумать  

о снятии статуса земель, изъятых из оборота с таких участков, и передаче их в муниципальную 

собственность. «Это позволит использовать их для строительства соответствующих объектов. 

Также для решения вопроса оттока кадров из ЗАТО прошу Минтруд России совместно с органами 

власти субъектов Российской Федерации подумать о восстановлении системы стимулов  

и дополнительных механизмов привлечения работников в ЗАТО. Мы должны понимать,  

что в большинстве своем это уникальные специалисты, уровень зарплат которых на рынке труда 

должен быть существенно выше среднего», — заявил Андрей Шевченко. 

Как правило, уточнил парламентарий, экономика ЗАТО — полностью зависима  

от градообразующего предприятия, поэтому для их успешного развития необходима  

его диверсификация. «Важным шагом в этом направлении является создание в ЗАТО территорий 

опережающего развития. Этот инструмент уже доказал свою эффективность и поэтому 

необходимо его дальнейшее продвижение». 

Андрей Шевченко предложил подумать и о механизмах софинансирования из федерального 

бюджета проектов по созданию инфраструктуры ТОР на площадках, не обеспеченных изначально 

такой инфраструктурой. Это позволит увеличить количество резидентов ТОР, создать новое 

производство и обеспечить рост инвестиций. 

Еще одной проблемой он назвал отсутствие установленных границ некоторых ЗАТО.  

«Это вызывает трудности в организации земельных отношений, а также в определении их границ 

контролируемой зоны. Поэтому рекомендуем органам, в ведении которых находится ЗАТО, помочь 

муниципалитетам в этом вопросе». 

В ходе заседания были рассмотрены актуальные вопросы и перспективы развития ЗАТО. 

Сенаторы осмотрели ряд объектов и приняли участие в открытии XI Международного форума 

и выставки 100+ TechnoBuild. 
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Как рассказал Андрей Шевченко, представители отрасли, органов власти, научного 

сообщества и специалисты рынка недвижимости обсудили тему трансформации жилых 

пространств, развития малых городов, тенденций промышленного и инфраструктурного 

строительства. 

«Были обозначены приоритетные направления в развитии территорий – наряду  

с квадратными метрами жилья необходимо создание современной инфраструктуры. Обновление 

объектов социальной инфраструктуры, дороги, отвечающие требованиям времени и удобный 

городской транспорт, строительство многофункциональных районов, внутри которых есть  

все для комфортной жизни. Важная тема — формирование нового национального проекта 

«Инфраструктура для жизни», нацеленного на развитие не только крупных городов  

и агломераций, но и малых городов. Паспорт нацпроекта, который будет включать  

12 федеральных проектов, будет утверждаться в декабре. Порядка 1,17 трлн рублей направят  

на его реализацию в 2025 году», — отметил глава Комитет СФ. 

В мероприятии приняли участие сенаторы РФ, представители профильных министерств  

и ведомств, руководства Свердловской области, главы ЗАТО из разных регионов, эксперты. 

03.10.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/160790/ 

 

Поддержку получит больше некоммерческих организаций 

Социально ориентированных некоммерческих организаций (НКО) станет больше —  

в их число включат организации, занимающиеся благоустройством территорий. Соответствующий 

закон от 30.09.2024 № 333-ФЗ вступает в силу 11 октября. 

Таким образом, на дополнительную господдержку смогут рассчитывать некоммерческие 

организации, которые обустраивают места отдыха и спортивные площадки, создают парки  

и игровые зоны. 

Также новый закон позволил включить в перечень социально ориентированных НКО 

организации, специализирующиеся на профилактике безнадзорности и правонарушений 

несовершеннолетних. 

Уже сейчас господдержку могут получать НКО, работающие в 19 направлениях, в том числе  

в сфере здравоохранения, культуры, просвещения, социальной помощи. 

10.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/podderzhku-poluchit-bolshe-

nekommercheskikh-organizaciy.html 

 

Лут: В 2026 году будет создана единая онлайн-система помощи аграриям 

Единая система оказания мер господдержки аграриям в электронном виде будет создана  

в 2026 году. Об этом сообщила 10 октября министр сельского хозяйства РФ Оксана Лут  

на пленарном заседании агропромышленной выставки в Москве. 

Как отметила министр, большое внимание сейчас уделяется цифровизации АПК. Уже в 2026 

году у аграриев должна появиться возможность получать все меры поддержки в электронном виде 

через единую систему, такие данные прозвучали в выступлении главы Минсельхоза, которое 

приводится в соцсетях кабмина. 

По ее словам, АПК — лидер роста производительности труда среди отраслей экономики,  

и необходимо развивать автоматизацию процессов, а также повышать эффективность 

производства.  

Еще одно направление развития отрасли - создание бесшовной системы подготовки кадров 

для сельского хозяйства. Так, до 2030 года запланировано создать 18 тысяч агротехнологических 

классов в сельских школах по всей России. 

Ранее «Парламентская газета» писала, что, выступая на выставке, Лут заявила, что Россия 

должна войти в десятку мировых лидеров по объему научных исследований и разработок  

в аграрной сфере, а для этого нужно снизить зависимость от импорта технологий и средств 

производства. По ее словам, следует обеспечить АПК собственной сельхозтехникой и повысить 

производительность и эффективность использования такого оборудования.  

10.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/lut-v-2026-godu-budet-

sozdana-edinaya-onlayn-sistema-pomoshhi-agrariyam.html 

http://council.gov.ru/events/committees/160790/
https://www.pnp.ru/social/podderzhku-poluchit-bolshe-nekommercheskikh-organizaciy.html
https://www.pnp.ru/social/podderzhku-poluchit-bolshe-nekommercheskikh-organizaciy.html
https://www.pnp.ru/economics/lut-v-2026-godu-budet-sozdana-edinaya-onlayn-sistema-pomoshhi-agrariyam.html
https://www.pnp.ru/economics/lut-v-2026-godu-budet-sozdana-edinaya-onlayn-sistema-pomoshhi-agrariyam.html
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В кабмине подтвердили запуск с 2025 года программы «Земский работник культуры» 

Программа «Земский работник культуры» будет запущена с 2025 года, продолжится 

реализация и других программ поддержки специалистов на селе. Об этом 10 октября заявил 

председатель Правительства Михаил Мишустин, выступая на пленарном заседании 

агропромышленной выставки в Москве. 

«С 2025 года начнется реализация проекта «Земский работник культуры», в рамках 

которого молодым специалистам предоставляется 1 млн рублей, а для переехавших  

в Дальневосточный федеральный округ, Донецкую и Луганскую республики, Херсонскую  

и Запорожскую области — 2 млн рублей», — сказал Мишустин. 

Будут применяться и уже зарекомендовавшие себя практики, в том числе выплаты 

медработникам в рамках программы «Земский врач». Ежегодно это позволяет привлекать  

в сельскую местность 6,5 тысячи врачей, фельдшеров, акушерок и медсестер. Премьер-министр 

также обратил внимание на пользу от агротуризма для малого бизнеса и региональных брендов. 

Как писала «Парламентская газета», в июне этого года президент Владимир Путин подписал 

закон, согласно которому в гостевых домах на землях сельскохозяйственного назначения можно 

размещать отдыхающих. Несмотря на появление термина «сельский туризм» в 2022 году, по закону 

владельцы фермерско-крестьянских хозяйств до этого не могли селить туристов на территории 

своего хозяйства. 

10.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/v-kabmine-podtverdili-zapusk-

s-2025-goda-programmy-zemskiy-rabotnik-kultury.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Повышение уровня жизни сельчан, продовольственная безопасность и увеличение экспорта: 

приняты изменения в краевую госпрограмму развития АПК 

На заседании Правительства Красноярского края приняты изменения в региональную 

госпрограмму «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной 

продукции, сырья и продовольствия» на период до 2030 года. В следующем году на программу 

предусмотрено 10,3 млрд рублей, из них более 9,3 млрд – средства краевого бюджета. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев отметил, что программа направлена  

на достижение национальных целей, обозначенных Президентом. В частности, к 2030 году 

необходимо увеличить объем производства продукции АПК на 25%, экспортный потенциал –  

не менее чем в полтора раза. В числе задач также обеспечение технологической независимости  

и формирование новых рынков, повышение уровня жизни сельского населения за счёт улучшения 

жилищных условий. 

Большая часть средств пойдёт на стимулирование инвестиционной деятельности, 

техническую модернизацию отрасли, развитие овоще- и картофелеводства, малых форм 

хозяйствования и сельхозкооперации, сельских территорий, вовлечение в оборот сельхозземель  

и поддержку садоводства. 

Средства также направят на улучшение материально-технической базы учреждений 

ветеринарии края, включая приобретение техники и оборудования, а также субсидии 

муниципалитетам для строительства и ремонта объектов водо- и электроснабжения и подключения 

к ним садоводческих и огороднических некоммерческих товариществ. 

27.09.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113745 

 

К 2027 году в Красноярском крае планируют реализовать семь инвестпроектов в АПК 

В программу развития производства и переработки сельхозпродукции в Красноярском крае  

на 2025-2027 годы вошли семь инвестиционных проектов в АПК. В частности, планируется 

построить молочные комплексы, тепличный комбинат, завод по переработке рапса, а также 

увеличить мощности по переработке молока и производству мяса птицы. Отраслевую программу 

утвердили на заседании Правительства края. 

https://www.pnp.ru/politics/v-kabmine-podtverdili-zapusk-s-2025-goda-programmy-zemskiy-rabotnik-kultury.html
https://www.pnp.ru/politics/v-kabmine-podtverdili-zapusk-s-2025-goda-programmy-zemskiy-rabotnik-kultury.html
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113745
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Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Реализация инвестпроектов  

в растениеводстве, животноводстве и производстве пищевых продуктов позволит создать  

1 204 рабочих места. Объём производства овощей увеличится на 7,4 тыс. тонн, молока – почти  

на 38 тыс. тонн, мяса птицы – на 16,5 тыс. тонн, рапсовых масла и шрота – на 15,5 тыс. тонн  

и 25 тыс. тонн соответственно». 

Тепличный комбинат планируют построить в Емельяновском районе. Инвестор работает  

с банками по привлечению финансирования. Разрешение на строительство получено.  

В Краснотуранском районе намечено открыть животноводческий комплекс на 2 658 голов,  

в Шушенском районе – молочную ферму производительностью 26,4 тыс. тонн молока в год. 

В планах инвесторов из Шушенского и Сухобузимского районов – развитие птицефабрик 

мясного направления продуктивности. В Шушенском районе забетонировали полы, завершён 

монтаж металлоконструкций, ведутся другие строительные работы. В Сухобузимском районе 

строят инкубатор, в Манском районе сухобузимский инвестор реализует проект реконструкции 

птичников.   

В Назаровском районе намерены построить маслоэкстракционный завод по переработке семян 

рапса. В Красноярске – ввести дополнительные мощности по переработке молока. 

Объем производства продукции агропромышленного комплекса к 2027 году увеличится  

на 31,5% и достигнет 279,5 млрд рублей. 

К 2027 году планируемый объем инвестиций в основной капитал составит 19 млрд рублей. 

Среднемесячная зарплата у работников сельского хозяйства увеличится на 39,7% и составит  

65,5 тыс. рублей, у производителей продуктов питания – на 27,9% – до 64 тыс. рублей. 

Налоговые платежи в консолидированный бюджет края за три года ожидаются в сумме  

6,4 млрд рублей. Из них 2,9 млрд рублей – в сельском хозяйстве. 

27.09.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113740 

 

Михаил Котюков: Разработка проектов паспортов нацпроектов по обеспечению 

технологического лидерства находится в активной фазе 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков в формате видеоконференцсвязи доложил 

полномочному представителю Президента РФ в СФО Анатолию Серышеву о результатах работы 

комиссии Госсовета РФ по направлению «Технологическое лидерство». Обсуждение ключевых 

направлений формируемых национальных проектов состоялось в рамках заседания Совета  

при полпреде. 

Отметим, что комиссия Госсовета, возглавляемая Михаилом Котюковым, рассматривает  

те нацпроекты, которые призваны сформировать условия для обеспечения технологической 

независимости страны. Всего их девять, из которых семь уже прошли обсуждение на комиссии. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края, председатель комиссии Госсовета РФ  

по направлению «Технологическое лидерство»: «Разработка паспортов национальных проектов  

по обеспечению технологического лидерства находится в активной фазе. Сейчас обсуждаем  

с коллегами часть нацпроекта «Новая экономика», который будет направлен на поддержку малых 

технологических компаний. Очень важно в паспортах отразить перечень наукоемких технологий, 

которые Президент России определил ключевыми для страны. Кроме этого нацпроекты должны 

обеспечивать выполнение прямых поручений главы государства, которые касаются использования 

отечественных технологий, оборудования и материалов. Необходимо учитывать и задачи  

по подготовке кадров для отраслей». 

В ходе обсуждения полпред отметил, что совершенствование практически всех сфер жизни  

и отраслей экономики обеспечивается за счет научно-технологического развития.  

По его словам, в предстоящий период необходимо наладить новые технологические цепочки 

переработки сырья, стимулировать промышленность на применение наукоемких решений.  

«Это позволит стране нарастить несырьевой экспорт на две трети к 2030 году, поможет 

Сибири переломить сырьевую направленность экономики в сторону инноваций», - подчеркнул 

Анатолий Серышев. 

Для справки 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113740
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В июле 2024 года Президент России Владимир Путин утвердил новый состав и структуру 

Государственного Совета. В частности, введена новая комиссия по направлению «Технологическое 

лидерство». Её председателем назначен Михаил Котюков. 

Напомним, что технологическое лидерство по указу главы государства является одной  

из национальных целей развития страны до 2030 года и на перспективу до 2036 года. 

27.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113743 

 

На развитие территорий и местного самоуправления направят более 6 млрд рублей  

за три года 

На заседании Правительства Красноярского края утвердили госпрограмму «Поддержка 

комплексного развития территорий и содействие развитию местного самоуправления» на 2025-2027 

годы. 

Цель программы – повысить вовлеченность населения и бизнеса в решение вопросов местного 

значения для социально-экономического развития территорий края. 

На реализацию программы запланировано более 6 млрд рублей. Средства будут направлены 

на развитие общественной инфраструктуры, благоустройство, строительство, реконструкцию  

и ремонт социальных, коммунальных объектов, дорог, проекты поддержки местных инициатив  

и муниципальные комплексные проекты развития. 

Например, в рамках программы комплексного развития территорий в Абанском районе 

запланирован капитальный ремонт здания средней школы и замена старой угольной котельной, 

которая отапливает все социальные объекты села Устьянск. 

В Курагинском районе планируется построить многофункциональный культурно-

развивающий центр на 150 мест в селе Березовское и приобрести две станции очистки воды,  

а в Дивногорске - отремонтируют водопровод, который обеспечивает холодной водой более 5 тысяч 

жителей города и 5 социальных объектов. 

«В решении вопросов местного значения необходима активная позиция жителей, бизнеса  

и местных администраций. Это одно из условий участия в программе. Для нас важно поддержать 

активных, готовых на преобразование среды граждан, укрепить социальные связи и доверие 

между жителями и органами местного самоуправления», - подчеркнула министр экономики  

и регионального развития края Татьяна Магдибур. 

27.09.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113734 

 

До 2027 года в крае расселят 41 тыс. кв. метров жилья и построят  

11 объектов питьевого водоснабжения 

В ближайшие три года в крае планируется построить 11 объектов питьевого водоснабжения, 

благоустроить 90 общественных пространств и 75 дворов, расселить 41 тыс. кв. метров аварийного 

жилья. Такие параметры предусмотрены в региональных госпрограммах на 2025-2027 годы – 

«Создание условий для обеспечения жильём граждан и формирование комфортной городской 

среды» и «Реформирование и модернизация жилищно-коммунального хозяйства». Программы 

утверждены на прошедшем заседании Правительства края. 

На госпрограмму «Создание условий для обеспечения жильём граждан и формирование 

комфортной городской среды» за три года планируется выделить 30 млрд рублей. Эти средства 

пойдут на расселение 41 тыс. кв. метров аварийного жилищного фонда, улучшение жилищных 

условий более трех тысяч детей-сирот. Бюджетникам и многодетным предоставят около  

1300 соцвыплат для уплаты кредитов на приобретение жилья. Ещё более 1200 семьям предоставят 

выплаты на улучшение жилищных условий. 

В городах благоустроят 90 общественных пространств и 75 дворов. В 30 сёлах проведут 

комплексное благоустройство улиц, реализуют 39 проектов, победивших в краевом конкурсе 

лучших проектов создания комфортной городской среды. 

На программу «Реформирование и модернизация жилищно-коммунального хозяйства» 

выделено 26 млрд рублей.  К 2030 году качественной питьевой водой из систем центрального 

водоснабжения планируется обеспечить до 98,5% населения. Модернизация, реконструкция, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113743
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113734
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строительство объектов водоснабжения, в том числе по программе «Чистая вода», пройдёт  

в следующих населенных пунктах: 

в г. Заозёрный Рыбинского района, 

п. Кошурниково Курагинского района, 

п. Нижний Ингаш, 

п. Озеро Учум Ужурского района, 

п. Урал Рыбинского района, 

в Емельяновском районе, 

в п. Синеборск Шушенского района, 

п. Солонцы Емельяновского района, 

в городе Енисейске. 

Продолжится строительство станции очистки воды с подключением к системе водоснабжения 

в поселке Стрелка города Лесосибирска. 

Кроме того, пройдет капитальный ремонт 390 объектов коммунальной инфраструктуры  

в муниципальных образованиях, планируется закупить 185 резервных источников снабжения 

электроэнергией. 

27.09.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113733 

 

Ремонт медучреждений, новое оборудование и поликлиники: на развитие здравоохранения  

за три года направят 394 млрд рублей 

На заседании Правительства Красноярского края утвердили государственную программу 

«Развитие здравоохранения» на период 2025-2027 гг. Общий объем финансирования отрасли на три 

года составит 394 млрд руб. 

Средства будут направлены на лекарственное обеспечение жителей края, оказание  

им медицинской помощи, заработную плату медицинских работников, строительство и ремонт 

объектов здравоохранения, обновление медицинского автопарка и оснащение медицинским 

оборудованием учреждений здравоохранения. 

Расходы на здравоохранение в 2025 году увеличатся по сравнению с 2024 годом  

на 11,6 млрд руб. 

Трехлетний бюджет развития ориентирован на укрепление материально-технической базы 

отрасли. В 2025-2027 гг. будут возведены 25 новых медицинских объектов - врачебные 

амбулатории в территориях края, новые поликлиники в Минусинске и Козульке, подстанция скорой 

помощи в Лесосибирске, завершится строительство многопрофильной поликлиники в микрорайоне 

Пашенный Красноярска, продолжится строительство детской многопрофильной больницы  

в Красноярске. 

За три года отремонтируют 55 медицинских учреждений, закупят свыше тысячи единиц 

медицинского оборудования, специализированный автотранспорт. В сельских районах края 

возведут 41 модульный фельдшерско-акушерский пункт. 

«Программа направлена на обеспечение качества и доступности медицинской помощи, 

сохранение и укрепления здоровья каждого человека, семьи и общества в целом, поддержание 

активной долголетней жизни. В утвержденной программе сохранены все ранее действующие 

государственные гарантии по оказанию медицинской помощи и лекарственному обеспечению 

граждан и все гарантии медицинским работникам региона. Ее цели и задачи реализуют 

национальные цели развития Российской Федерации, определенные указом Президента», - 

прокомментировали в Минздраве края. 

27.09.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113732 

 

Михаил Котюков обсудил с краевым Советом ветеранов проект новой программы  

«Активное долголетие» 

Губернатор края Михаил Котюков встретился с активом Красноярской региональной 

организации ветеранов, пенсионеров войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных 

органов. Глава региона обсудил с общественниками и членами Правительства региона 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113733
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113732
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эффективность системы работы со старшим поколением, вовлечение пенсионеров в активную 

общественную жизнь. 

Особое внимание в ходе разговора было уделено проекту новой региональной программы  

под рабочим названием «Активное долголетие», направленной на увеличение периода активной 

жизни граждан старшего поколения. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «В этом году завершается региональный 

проект «Старшее поколение», который действовал с 2019 года в рамках нацпроекта 

«Демография». Мы должны подвести итоги и все лучшее взять в следующую шестилетку  

уже в рамках нового национального проекта «Семья». Практики края о заботе о старшем 

поколении не раз признавались лучшими в стране. Но нельзя останавливаться на достигнутом. 

Считаю важным вместе с вами обсудить проект новой программы, чтобы с 1 января в крае 

заработала программа именно в том виде, в котором она действительно нужна старшему 

поколению. Это важно сделать сейчас, поскольку Правительство края завершает формирование 

проекта краевого бюджета на три года и краевых программ на шесть лет». 

Проект новой программы предполагает, что все популярные среди пенсионеров края 

направления сохранятся, но появятся и новые форматы: онлайн-уроки по здоровому образу жизни, 

школа психолога, «прогулки с врачом» и так далее. На данный момент в бюджете края  

на реализацию мероприятий программы на 2025-2030 год предусмотрено более 7 млрд рублей. 

Отметим, что сейчас в рамках действующей программы наряду с мероприятиями, 

направленными на заботу непосредственно о здоровье пенсионеров, реализуются и проекты, 

позволяющие вышедшим на пенсию людям быть активными членами общества и идти в ногу  

со временем. В частности, на базе комплексных центров социального обслуживания населения 

проходят курсы компьютерной грамотности и пользования смартфоном. Сторонники здорового 

образа жизни могут приобщиться к социальному туризму, занятиям йогой, скандинавской ходьбой 

или восточным дыхательным гимнастикам. На протяжении 12 лет работает Красноярский краевой 

народный университет «Активное долголетие». В крае существует также и движение «Серебряные 

волонтеры». Ежегодно более 10 тысяч человек посещают бесплатные занятия в центрах 

соцобслуживания населения. 

В свою очередь представители актива краевого Совета ветеранов выступили с рядом 

инициатив, которые, по их мнению, необходимо учесть в проекте программы. В частности,  

они отметили, что необходимо уделить больше внимания вопросам информирования  

о возможностях, которые могут быть предоставлены пенсионерам. Также было предложено более 

активно использовать под нужды старшего поколения спортивные сооружения, в том числе 

объекты, построенные к Универсиаде. 

В завершение разговора Губернатор поблагодарил собравшихся представителей краевого 

Совета ветеранов за инициативность и активную жизненную позицию. 

Михаил Котюков подчеркнул, новая программа должна помочь выстроить прочную связь 

поколений, что позволит людям, вышедшим на пенсию, чувствовать себя не просто 

востребованными, но и на деле передавать свой опыт и знания молодежи. В этой работе, по мнению 

главы региона, необходимо использовать успешный опыт других регионов. 

Для справки 

В Красноярском крае, по данным министерства социальной политики региона, на 1 сентября 

2024 года проживает около 700 тысяч граждан пенсионного возраста, их них 129 перешагнули  

100-летний рубеж. 

01.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113763 

 

Ключи от новой современной техники вручили инспекторам заповедных территорий края 

Инспекторы заповедных территорий Красноярского края получили четыре новых автомобиля 

УАЗ и три снегохода. Ключи от современной техники им вручил министр природных ресурсов  

и лесного комплекса региона Алексей Панов. Это последняя партия, приобретенная  

для специалистов в 2024 году. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113763
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Ранее в распоряжение инспекторов уже были переданы 4 новых квадроцикла и один снегоход. 

На обновление материально-технической базы дирекции по особо охраняемым природным 

территориям в 2024 году из краевого бюджета выделили 16,4 млн рублей. 

Алексей Панов, министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края:  

«В крае работает 96 инспекторов, под их охраной большая территория - более  

3 млн гектаров, поэтому регулярное оснащение специалистов новой современной техникой – один  

из главных приоритетов. Сейчас в арсенале инспекторского состава более 100 единиц 

высокопроходимой техники, которую в весенний период мы также будем использовать для 

защиты лесных массивов от пожаров». 

На новых автомобилях и снегоходах инспекторы будут выезжать в рейды по всей территории 

Красноярского края. 

Сергей Мясников, старший госинспектор Центральной межрайонной специализированной 

инспекции Дирекции по особо охраняемым природным территориям: «Специалисты могут 

находиться в лесу по три-четыре дня, один маршрут патрулирования может составлять  

до 300 км, поэтому очень важно передвигаться на надежной технике. К примеру, в новых 

автомобилях УАЗ установлена дополнительная печка, которая не позволит замерзнуть даже  

в самые суровые морозы. Кроме того, машины могут легко проехать по бездорожью  

и болотистой местности, что повышает оперативность нашей работы». 

Если вы стали свидетелем нарушения норм природоохранного законодательства, просим 

сообщать об этом специалистам по телефонам: +7 (391) 227-72-59, 8-800-100-94-00 или отправить 

сообщение с помощью мобильного приложения «Берегите лес». 

01.09.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113768 

 

Михаил Котюков: Мы рассчитываем, что наша модель создания инфраструктуры обращения 

с отходами станет частью нового нацпроекта «Экологическое благополучие» 

Создание в крае оптимальной инфраструктуры обращения с отходами обсудили на совещании 

под председательством Губернатора Михаила Котюкова. По поручению Президента России  

к 2030 году регионам необходимо сортировать 100% коммунальных отходов, до 50% сократить  

их захоронение и не менее 25% отходов производства и потребления использовать вторично.  

Для этого в крае планируется сформировать трехуровневую инфраструктуру: создать площадки 

накопления, объекты обращения с ТКО и предприятия по переработке вторичных материальных 

ресурсов. 

Министр экологии края Владимир Часовитин доложил, что для решения поставленных задач 

на первом уровне необходимо увеличить количество площадок накопления с нынешних  

4000 до 7000, а контейнеров с 7000 до 20 000 штук. 

Для формирования инфраструктуры второго уровня в регионе планируется построить семь 

экотехнопарков – в Норильске, Назаровском, Минусинском, Енисейском, Канском, Богучанском  

и Емельяновском районах, а также 12 мусороперегрузочных узлов. 

В экотехнопарках будут организованы современные сортировочные комплексы, объекты 

компостирования, системы обезвреживания, а также заводы по переработке отходов. Мощности 

этих объектов позволят к 2030 году сортировать 986 тыс. тонн отходов в год, из которых нужно 

будет выбрать 149 тыс. тонн вторичных материальных ресурсов и 346 тыс. тонн направить  

на утилизацию. 

Специалисты уже приступили к проектированию первого технопарка в Назаровском районе, 

по остальным работы начнутся в конце 2024-2025 годах. Параллельно с проектированием готовится 

конкурсная документация для заключения концессионных соглашений на строительство объектов 

со сроком ввода в эксплуатацию в 2027-2028 годах. 

Для реализации мероприятий третьего уровня необходимо разработать меры поддержки 

действующих предприятий переработки, а также содействовать открытию новых мощностей  

по переработке разноотраслевых отходов. Глава региона подчеркнул, что при создании в крае таких 

производств важно обеспечить спрос на их продукцию. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «Вопрос обращения с отходами всегда был социально 

чувствительный, поэтому нам нужно сформировать чёткий краевой план работы по каждому 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113768
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объекту – будь то экотехнопарк, полигон, перегрузочная станция или завод по сортировке 

отходов. Нужно внимательно все взвесить и объединить наши усилия. Работать нужно будет 

всем оперативно, строго в рамках закона, но без проволочек. Мы рассчитываем, что наша модель 

создания инфраструктуры обращения с отходами станет частью нового нацпроекта 

"Экологическое благополучие", а значит, мы должны будем перед жителями наших городов  

и районов края отвечать за его качественную реализацию». 

По решению Михаила Котюкова в крае создан штаб под председательством премьера Сергея 

Верещагина, который будет координировать всю работу по формированию в регионе 

инфраструктуры обращения с ТКО. 

Напомним, переформатирование первоначальных подходов к реализации реформы обращения 

с отходами в крае поддержали на последнем заседании Общественно-экспертного совета  

по вопросам экологии при Губернаторе с привлечением широкого круга экспертов, Российского 

экологического оператора, потенциальных инвесторов. 

02.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113772 

 

В Правительстве края обсудили развитие посёлка Таёжный Богучанского района  

в рамках инвестиционного проекта 

Председатель Правительства края Сергей Верещагин провёл заседание рабочей группы  

по социальному и инфраструктурному развитию поселка Таёжный Богучанского района. 

В территории действует инвестпроект по строительству второй очереди Богучанского 

алюминиевого завода (БоАЗ). Напомним, с 2007 года в Богучанском и Кежемском районах успешно 

реализованы проекты по строительству Богучанской ГЭС мощностью 3 МВт и первой серии 

алюминиевого завода мощностью 298 тысяч тонн алюминия в год. Строительство второй очереди 

БоАЗа позволит удвоить выпуск алюминия, доведя его до 596 тысяч тонн в год. 

Вице-президент акционерного общества «РУСАЛ Менеджмент» Елена Безденежных 

сообщила, что активная фаза строительства начнётся со следующего года. До 2030 года 

предполагается поэтапное введение третьего и четвёртого пусковых комплексов завода. Реализация 

проекта приведёт к существенному росту налоговых платежей во все уровни бюджетной системы  

и позволит создать около 1300 рабочих мест. 

С учетом запроса специалистов и членов их семей на жилищную, социальную, коммунальную 

и транспортную инфраструктуру предстоит запланировать строительство необходимых объектов 

для жителей поселка Таёжный Богучанского района. 

«Позиция краевого Правительства заключается в том, что любая инвестиционная 

активность должна сопровождаться комплексным социально-экономическим развитием 

территории. У нас наработан хороший опыт такого государственно-частного партнёрства  

при строительстве Богучанской ГЭС и первой очереди алюминиевого завода. Важно сохранить 

такой уровень сотрудничества на дальнейших этапах реализации инвестпроекта  

и предусмотреть проектирование и строительство необходимых социальных, транспортных  

и коммунальных объектов в районе», – отметил председатель краевого Правительства Сергей 

Верещагин. 

На первом заседании рабочей группы были рассмотрены предложения по обновлению 

транспортной и экологической инфраструктуры. Обсуждались вопросы обновления улично-

дорожной сети посёлка, строительства объездной автодороги (альтернативной единственному 

въезду в Таёжный), модернизация нескольких участков трассы Канск – Абан – Богучаны, а также 

возможное расширение авиационной инфраструктуры в Богучанах для увеличения пропускной 

способности аэропорта. 

Отдельно обсудили перспективу строительства в Богучанском районе экотехнопарка  

для утилизации и обработки отходов из населённых пунктов Нижнего Приангарья. Предполагается, 

что мощность такого объекта составит 16 тысяч тонн в год.    

На дальнейших заседаниях рабочей группы будет рассматриваться потребность в объектах 

коммунальной и социальной инфраструктуры поселка Таёжный и Богучанского района. 

03.10.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113792 
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Михаил Котюков: Необходимо менять устоявшиеся правила и порядки, чтобы оказывать 

государственные услуги людям быстро и удобно 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел стратегическую сессию  

о реализации в регионе федерального проекта «Государство для людей». В обсуждении приняли 

участие представители Аналитического центра при Правительстве РФ, государственных  

и исполнительных органов власти края, а также руководители муниципальных образований 

региона. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Наш регион — один из опорных  

в реализации этого государственного проекта. Нам необходимо менять наши устоявшиеся 

порядки и правила с тем, чтобы делать государственные услуги удобными для людей. Государство 

должно все больше ориентироваться на выполнение так называемых сервисных функций, 

исключать избыточную бюрократию, потерю времени при рассмотрении необходимых обращений, 

принятии соответствующих решений по назначению мер поддержки. Наша ключевая задача – 

сделать государственные услуги и сервисы удобными для людей, увязать нашу работу  

с конкретными жизненными ситуациями, в которых оказываются жители Красноярского края». 

По словам главы региона, многие меры поддержки, которые уже приняты на законодательном 

уровне, нужно перевести в проактивный режим так, чтобы все необходимые меры поддержки 

оказывались в соответствии с наступившими жизненными обстоятельствами. 

Напомним, с 2021 года в России началась реализация федерального проекта «Государство  

для людей», ориентированного на создание нового стандарта взаимодействия между государством 

и гражданами посредством изменения системы оказания государственных услуг, чтобы 

использование сервисов было максимально доступным и понятным для людей. Работа в данном 

направлении в крае начата с прошлого года. На данный момент в Красноярском крае уже  

41 государственная услуга, предоставляемая жителям региона, прошла этап изменений  

и оказывается в более удобном формате. Продолжается внедрение беззаявительного формата, 

расширяется перечень услуг. 

Отметим, что на сегодняшний день в России только четыре субъекта получили сертификаты 

соответствия принципам человекоцентричности. В их числе и Красноярский край. 

В заключении обсуждения Михаил Котюков подчеркнул, что руководству муниципальных 

образований необходимо активно включаться в эту работу. Во время командировок в районы глава 

региона будет уделять особое внимание тому, как продвигается обновление подходов  

в предоставлении госуслуг на местах. 

03.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113790 

 

Предприятия АПК Красноярского края получат господдержку на реализацию 

инвестиционных проектов 

В Минсельхозе края проходит конкурс грантов на реализацию инвестиционных программ  

по приоритетным направлениям развития агропромышленного комплекса региона. Рассчитывать  

на господдержку могут организации АПК с доходом менее 2 млрд рублей в год. На отбор  

они должны предоставить инвестпрограммы стоимостью до 150 млн рублей. Заявки принимаются 

до 25 октября включительно. В краевом бюджете на гранты предусмотрено 548 млн рублей. 

Направление действует второй год. 

В сентябре комиссия по вопросам господдержки отрасли, которую провёл председатель 

регионального Правительства Сергей Верещагин, определила приоритетные для финансирования 

направления. В их числе производство пищевой продукции, развитие животноводства, овоще-  

и картофелеводства, селекции и семеноводства, а также хранение и реализация зерновых  

и масличных культур. 

Заявки оценят по общим и отраслевым критериям. В числе общих – срок реализации 

программы – не более трёх лет, доля вложенных в проект собственных средств – не менее 50%, 

наличие замкнутого производственного цикла, внедрение цифровизации и автоматизации, участие  

в сельхозкооперации, обеспечение социальных учреждений продукцией и другие. Среди 

отраслевых – сохранение и увеличение производства семян, посевных площадей под овощами  

и картофелем, поголовья сельхозживотных, мощностей хранения и подработки зерновых  
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и масличных, а также доля регионального сырья в производстве пищевых продуктов, расширение 

ассортимента готовой продукции и другие. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Задача грантового конкурса – 

стимулировать предприятия отрасли к открытию новых мощностей, их увеличению, созданию 

рабочих мест и тем самым к социально-экономическому развитию территорий, на которых  

они базируются. Определяя в этом году приоритетные направления господдержки мы в первую 

очередь руководствовались национальными целями, обозначенными Президентом до 2030 года. 

Это обеспечение продовольственной безопасности за счёт увеличения объёма производства, 

наращивание экспортного потенциала, повышение уровня жизни сельского населения и другие».   

На конкурсе в прошлом году поддержали 26 инвестиционных программ в пищевой  

и перерабатывающей промышленности, животноводстве и растениеводстве с общим объёмом 

инвестиций 1,8 млрд рублей. Из них десять проектов уже реализованы. 

03.10.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113789 

 

Михаил Котюков: Перспективы развития Красноярского края связаны с продолжением 

реализации крупных инвестпроектов 

Развитие регионов Сибирского федерального округа на период до 2035 года и реализацию 

приоритетных инвестиционных проектов обсудили на совещании под председательством 

заместителя председателя Правительства РФ Дмитрия Патрушева и полномочного представители 

Президента в СФО Анатолия Серышева. В формате видеоконференцсвязи в мероприятии принял 

участие Губернатор Красноярского края, председатель Совета МАСС Михаил Котюков. 

Полпред отметил, что роль и значение Сибирского федерального округа в современных 

условиях возрастает. «Округ – это опора для геополитического разворота на восток.  

Это также пространство, где сосредоточены научные, промышленные и природные ресурсы, 

которые вносят свой вклад в глобальную конкурентоспособность России», – сказал Анатолий 

Серышев. Важно обеспечить масштабное и ускоренное развитие Сибири, уверен он. 

По словам полномочного представителя, региональные и федеральные органы власти 

системно и консолидировано проводят совместную работу, в частности в рамках Стратегии 

социально-экономического развития Сибирского федерального округа до 2035 года и плана  

её реализации. 

В своем выступлении Михаил Котюков отметил, что Красноярский край традиционно входит 

в десятку субъектов-доноров, которые формируют доходную часть федерального бюджета. У края 

стабильно высокие результаты по основным макроэкономическим показателям, таким  

как промышленное производство, объём инвестиций и ВРП. Несмотря на сложности последних лет, 

экономика региона чувствует себя уверенно. В 2023 и 2024 годах объём ВРП оценивается на уровне 

3,7 трлн и 4 трлн рублей соответственно. Это будет составлять более четверти экономики СФО  

в целом. Основу социально-экономического развития края обеспечивает реализация крупнейших 

инвестиционных проектов. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «По итогам 2023 года объём инвестиций 

составил 926 млрд рублей – это 7-е место в России. Рассчитываем в этом году преодолеть 

психологическую отметку в 1 трлн рублей. С 2020 года более, чем на 40% инвестиции в крае 

приросли. Перспективы развития региона связаны с продолжением реализации крупных 

инвестпроектов. Сейчас идёт работа по 39 таким проектам с общим объёмом инвестиций более 

14 трлн рублей до 2030 года. Они предполагают создание более 100 тысяч новых рабочих мест. 

Эти проекты формируют порядка 70 % инвестиционного портфеля Сибирского федерального 

округа». 

В ходе совещания главы субъектов СФО представили предложения, направленные  

на разрешение существующих сложностей и обеспечение поступательного комплексного развития 

всего округа. На площадке аппарата полпреда эти предложения будут объединены и после 

проработки направлены в Правительство РФ. 

Подводя итоги совещания, Дмитрий Патрушев обозначил ряд первоочередных задач. Следует 

провести аудит инвестпроектов, реализуемых в рамках Стратегии социально-экономического 

развития регионов Сибири до 2035 года и направить в Минэкономразвития РФ. Кроме того, вице-
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премьер выступил с инициативой отразить в Стратегии проекты кураторства и индивидуальных 

программ развития. 

Для справки 

Губернатор края Михаил Котюков активно включен в разработку новых национальных 

проектов, глава региона возглавляет комиссию Госсовета по направлению «Технологическое 

лидерство». Также в 2024 году Губернатор Красноярского края был избран председателем Совета 

Межрегиональной ассоциации экономического взаимодействия субъектов России «Сибирское 

соглашение», которая в этом году отметила 34-летие со дня учреждения. В рамках новых задач, 

поставленных Президентом России, деятельность объединения нацелена на достижение 

национальных целей развития страны, а также обеспечение технологического лидерства в регионах 

– членах ассоциации. 

04.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113805 

 

Михаил Котюков: новый трехлетний бюджет реалистичный, позволит достичь всех 

поставленных целей 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков выступил с докладом на парламентских 

слушаниях в Совете Федерации Федерального Собрания РФ. Палата регионов рассмотрела 

параметры проекта федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов. 

Председатель СФ Валентина Матвиенко отметила, что в основе главного финансового 

документа страны — исполнение социальных обязательств, обеспечение обороны и безопасности, 

поддержка участников СВО и их семей, технологическое лидерство и развитие инфраструктуры. 

Основные параметры бюджета и пояснения по его реализации на слушаниях представил 

министр финансов РФ Антон Силуанов. По его словам, все необходимые расходы на исполнение 

поставленных главой государства поручений и национальных целей в бюджете учтены, в том числе 

реализация 19-ти национальных проектов, на финансирование которых в ближайшие три года 

предусмотрено более 18 трлн рублей. В течение шести лет - более 40 трлн рублей. 

В своем докладе Губернатор Красноярского края Михаил Котюков отметил, что объем 

поддержки субъектов страны в новом проекте бюджета сохранился на уровне предыдущих лет -  

3,3 трлн рублей в год. При этом, финансирование увеличено по таким позициям как достижение 

технологического лидерства, улучшение качества жизни в опорных населенных пунктах, развитие 

Арктической зоны, повышение производительности труда, оказание социальной поддержки. 

Как и в прежние годы средства федерального бюджета будут направлены в регионы  

для укрепления сферы здравоохранения, образования, формирования современной городской среды 

и дорожной сети. Важно, что продолжится поддержка учреждений среднего профессионального  

и высшего образования. Это решение, по мнению Губернатора, станет ключевым для того, чтобы 

регионы смогли формировать научные школы. 

Михаил Котюков акцентировал внимание сенаторов на необходимости объединить вокруг 

поставленных задач ресурсы регионов, Федерации и частного бизнеса. 

Остановился глава региона и на вопросах, которые требуют особого подхода.  

Это касается параметров межбюджетных трансфертов, регулирования налоговых механизмов, 

создания сбалансированной системы оплаты в бюджетной сфере с учетом производительности 

труда, подготовки профессиональных кадров для решения задач технологического лидерства. 

«Бюджет реалистичный, мы видим все необходимые ресурсы, чтобы обеспечить исполнение 

ранее принятых решении и новых приоритетов. Важным для нас является поручение Президента 

по синхронизации отраслевого и бюджетного законодательства в части экологии. Речь идет  

об установлении «окрашенных» целевых экологических платежей и их дальнейшем справедливом 

использовании, и распределении между бюджетами. Мы обращались с таким вопросом,  

нас услышали, долгожданные решения приняты. Приоритетные направления бюджетной 

политики Красноярского края – выполнение всех социальных обязательств, развитие 

инфраструктуры для комфортной жизни в наших территориях, поддержка экономики и, конечно, 

достижение показателей национальных целей», - подытожил свое выступление на парламентских 

слушаниях в Совете Федерации Губернатор Красноярского края Михаил Котюков. 
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В «нулевом чтении» бюджета в Совете Федерации приняли участие сенаторы, представили 

Счетной палаты, Федеральной налоговой службы, федеральных и региональных органов 

государственной власти, научного и экспертного сообщества. 

Для справки 

30 сентября Правительством России в Государственную Думу внесен проект федерального 

бюджета на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов. Документ сверстан на основе базового 

варианта прогноза социально-экономического развития. 

Доходы бюджета в 2025 году составят 40,3 трлн рублей, в 2026 году - 41,8 трлн рублей,  

в 2027-м - 43,2 трлн рублей. Расходы в 2025 году запланированы на уровне 41,5 трлн рублей,  

44 трлн рублей - в 2026 году, 45,9 трлн рублей - в 2027-м. 

Дефицит прогнозируется на уровне 0,5% ВВП в 2025 году, 0,9% ВВП в 2026 году  

и 1,1% в 2027 году. Основными источниками финансирования дефицита будут выступать 

государственные заимствования. Объём госдолга при этом останется на безопасном уровне. 

07.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113818 

 

В Красноярском крае определили меры поддержки для дополнительного финансирования 

На заседании Правительства Красноярского края приняты изменения в региональную 

госпрограмму «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной 

продукции, сырья и продовольствия». Поправки внесены в связи с перераспределением средств 

краевого бюджета между мероприятиями госпрограммы. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «Из регионального бюджета 308,7 млн 

рублей перераспределяются по четырём направлениям: это возмещение части затрат  

на капитальный ремонт сельхозтехники и на приобретение новой, молодым специалистам  

и молодым семьям на селе – на строительство или приобретение жилья, и молочным 

предприятиям – на покупку маркировочного оборудования. Общий объем финансирования 

останется без изменений и составит 10,1 млрд рублей». 

Маркировочное оборудование на молокоперерабатывающих предприятиях – важная часть 

производства. Обязательная маркировка ряда продуктов позволяет улучшить контроль качества,  

а также избежать фальсификата. Два предприятия в крае получат господдержку на приобретение 

необходимого оборудования из краевого и федерального бюджетов на общую сумму  

8,7 млн рублей. 

Для закрепления молодых специалистов и молодых семей на селе уже 17 лет Минсельхозом 

края реализуется мера поддержки – социальные выплаты на строительство и приобретение жилья. В 

этом году по программе «Комплексное развитие сельских территорий» помощь оказана  

121 получателю – специалисту или семьянину, выделено 624,5 млн рублей. В числе участников 

программы: 86 рабочих в АПК региона, 31 – в социальной сфере, а также по два работника  

в государственных учреждениях ветеринарии и в научных организациях, ориентированных  

на производство и переработку сельхозпродукции. До конца декабря ещё восемь заявителей 

получат в общем 43 млн рублей на строительство жилья.  

Господдержку на капитальный ремонт сельхозтехники по итогам предстоящего отбора 

получат 115 заявителей, на цели субсидирования предусмотрено почти 68 млн рублей. 

С этого года начинает действовать новое направление госпомощи на приобретение техники  

и оборудования. Субсидии предоставят 58 сельхозпроизводителям, имеющим доход менее  

1 млрд рублей в 2022 году и понесшим затраты в 2022-2023 годах. По направлению предусмотрено 

436 млн рублей. 

08.10.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113833 

 

Заседание краевого Правительства: новый памятник природы, дополнительное переселение, 

изменение стоимости социальных карт 

В соответствии с проектом осенней корректировки краевого бюджета приведены отдельные 

госпрограммы. Изменения утверждены на заседании краевого Правительства, которое провёл 

Сергей Верещагин. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113818
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Так, финансирование госпрограммы «Развитие системы социальной поддержки граждан»  

в текущем году увеличилось на 3,3 млрд рублей. Дополнительные средства направляются на оплату 

жилья и коммунальных услуг льготным категориям граждан в связи с ростом тарифов,  

а также на отдельные виды пособий и материальной помощи. 

Финансирование госпрограммы «Управление государственными финансами» увеличивается  

в текущем году на 1,1 млрд рублей. В частности, расширится объём дотаций в поддержку 

сбалансированности муниципальных бюджетов. Это происходит традиционно осенью  

по результатам анализа исполнения местных бюджетов. 

Расходы по краевой госпрограмме «Создание условий для обеспечения доступным  

и комфортным жильём граждан» в этом году увеличатся на 240 млн рублей. В том числе, средства 

будут направлены на обеспечение жильём детей сирот. Дополнительно им будут выданы  

256 сертификатов о предоставлении социальной выплаты для приобретения жилья (итого  

575 сертификатов в течение всего 2024 года). Ещё часть средств пойдет на переселение жителей  

из аварийных домов общей площадью 800 кв. метров (в итоге в 2024 году – 3,9 тыс. кв. метров). 

На 501 млн рублей в текущем году увеличено финансирование госпрограммы 

«Реформирование и модернизация жилищно-коммунального хозяйства и повышение 

энергетической эффективности». Средства получат муниципальные образования для компенсации 

тарифов на электрическую и тепловую энергию для населения. 

Утверждён новый памятник природы краевого значения – «Трифоновский залив» общей 

площадью 11 га, расположенный на левом берегу Красноярского водохранилища в Новосёловском 

районе. По результатам экологического обследования установлено, что эта территория обладает 

значительной научной ценностью для проведения палеонтологических и геологических 

исследований, просветительской и образовательной деятельности. Здесь зафиксированы четыре 

вида животных и пять видов растений, занесенных в Красные книги. На территории теперь 

запрещено вести хозяйственную деятельность, но допускается рекреационное использование. 

На заседании Правительства принято также решение об изменении стоимости базовой 

поездки в общественном транспорте по социальной карте – с 5,75 рубля до 13,75 рубля.  

Таким образом, с 14 октября 36 поездок по соцкарте будут стоить 495 рублей. 

08.10.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113824 

 

Михаил Котюков представил опыт развития опорных городов Красноярского края  

на стратегической сессии председателя Правительства РФ 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков выступил на стратегической сессии 

председателя Правительства РФ Михаила Мишустина. Обсуждение было посвящено теме 

пространственного развития и поддержке опорных территорий страны. 

Обращаясь к участникам мероприятий Михаил Мишустин отметил – раскрытие потенциала 

регионов имеет ключевое значение для успешного формирования экономики предложения, 

повышения благосостояния граждан. 

Михаил Мишустин, председатель Правительства России: «Действовать нужно сразу  

по многим направлениям – от улучшения городской среды и социальной сферы до расширения 

транспортной, промышленной инфраструктуры и своевременной модернизации объектов 

электрогенерации, сетевого хозяйства, обеспечения надёжных линий связи. Чтобы помочь 

регионам сохранить динамику роста, применяем широкий набор инструментов и мер поддержки. 

По поручению Президента разрабатываем единые стандарты обновления населённых пунктов, 

готовим и реализуем мастер-планы городов, строим инфраструктуру, запускаем механизмы  

для стимулирования частных инвестиций и, конечно, особое внимание уделяем подготовке кадров». 

Важный компонент и новой стратегии пространственного развития, и нового национального 

проекта «Инфраструктура для жизни» – опорные населенные пункты. По словам Михаила 

Котюкова, регион начал работу по развитию опорных территорий больше года назад. При этом 

учитывается социальная география, транспортные потоки, особенности экономики муниципальных 

образований в разных частях большого края. Пилотными опорными территориями в Красноярском 

крае уже сейчас выступают Ачинск, Канск, Лесосибирск и Минусинск. Также ведется работа  

над программами населенных пунктов в Арктике – Норильска, Дудинки, Игарки и Диксона. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113824
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«Основная задача – улучшить уровень жизни и раскрыть экономический потенциал 

территорий. В этой работе нужно учитывать роль градообразующих предприятий. Вокруг  

них выстраивать профессиональную подготовку кадров, логистику, формировать социальную 

инфраструктуру. И главное – в центре каждого плана должны быть жители, их предложения  

по развитию родных мест», – отметил Михаил Котюков. 

09.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113837 

 

Михаил Котюков: Необходимо обеспечить максимальное исполнение взятых на себя 

обязательств по нацпроектам 

Губернатор края Михаил Котюков обсудил с членами Правительства и руководителями 

профильных ведомств ход реализации национальных проектов «Здравоохранение» и «Жилье  

и городская среда».  

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «2024-й – особый год, рубежный: 

завершаются национальные проекты в предыдущей версии, утверждённые на федеральном уровне. 

От того, с каким результатом мы его выполним, будет зависеть объем поддержки наших новых 

инициатив в новом периоде. Необходимо обеспечить максимальное исполнение ранее взятых 

обязательств». 

На реализацию задач, поставленных в рамках нацпроекта «Здравоохранение», на 2024 год 

выделено более 4 млрд рублей из федерального и краевого бюджетов. Средства направлены  

на строительство 11 врачебных амбулаторий и более 50 фельдшерско-акушерских пунктов,  

а также капитальный ремонт 16 объектов. Уже закуплено 164 единицы медоборудования.  

В ближайшее время учреждения здравоохранения в Красноярске и Ачинске получат оставшиеся 

три единицы, и до конца года аппараты включат в работу. Полностью выполнены обязательства по 

закупке автотранспорта: всего в этом году медучреждения получили 42 спецмашины. 

Как отмечают в министерстве, на особом контроле вопрос обеспеченности сферы 

здравоохранения кадрами. В частности, к работе на скорой помощи активно привлекают студентов-

медиков. 

В рамках нацпроекта «Жилье и городская среда» в регионе по итогам года предполагается 

ввести не менее 1,4 млн кв. метров жилья. Помимо этого, в текущем году из аварийного жилья 

переселено 1,4 тысячи человек. Новое жилье для переселенцев возводится в Лесосибирске, 

Боготоле, Дивногорске, Новобирилюсском и Суриковском сельсоветах и Подтесово. 

В рамках программы «Формирование комфортной и городской среды» завершилось 

благоустройство 99 дворов и 66 общественных пространств. В поселке Мингуль Сухобузимского 

района, селе Малая Минуса Минусинского района, Уяре, в селе Красная Поляна Назаровского 

района и в селе Богучаны по программе «Чистая вода» идет строительство объектов питьевого 

водоснабжения. 

Губернатор отметил, что подобные обсуждения в ближайшее время пройдут  

по всем национальным проектам. С обязательным участием глав муниципальных образований 

региона. 

11.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113869 

 

В Красноярском крае завершились соревнования «Кубка Защитников Отечества» 

Губернатор края Михаил Котюков поздравил победителей и призеров региональных 

соревнований среди участников СВО и членов их семей. Турнир «Кубок Защитников Отечества» 

проходил в Красноярске с 10 по 13 октября, участие в нем приняли более 250 человек  

из 35 муниципальных образований края. 

13 октября в спорткомплексе «Радуга» состоялось торжественное закрытие состязаний.  

На пьедестал почёта поднялись 57 человек, которым были вручены медали, памятный Кубок 

получили все участники соревнований. 

«Кубок Защитников Отечества» проводится в Красноярском крае второй год с целью 

реабилитации, ресоциализации и укрепления здоровья бойцов, вернувшихся из зоны специальной 

военной операции. Организован турнир Региональным центром спортивной подготовки  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113837
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113869
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по адаптивным видам спорта, министерством спорта Красноярского края и фондом поддержки 

участников специальной военной операции «Защитники Отечества». 

Участники СВО боролись за призовые места в личном и командном первенстве по пулевой 

стрельбе, армрестлингу, стрельбе из лука, настольному теннису, дартсу и пауэрлифтингу. Впервые 

комплекты наград разыграли жены и дети бойцов. 23 семьи приняли участие в состязаниях  

по напольному керлингу, настольному теннису, шашкам, бочча и дартсу. Победителям семейных 

соревнований призы вручил Губернатор края Михаил Котюков. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Каждый, кто принял участие в Кубке, - 

уже победитель, настоящий чемпион, настоящий сибиряк. Человек, который не только стал 

примером долга воинской службы, но и примером преодоления, примером сплоченности, командной 

работы. В Год семьи нельзя было представить, что мы не введём семейную номинацию - 

замечательные крепкие семьи сегодня здесь! Я уже говорил об уверенности,  

что традиция этих соревнований прорастет на сибирской земле. Хорошие вести идут быстро  

по Красноярью, и нас с вами вдвое больше, чем в прошлом году, но будет еще больше участников, 

их семей. А этот Кубок мы скоро будем называть - Кубок Победителей!». 

По словам участников, соревнования для них - это стимул поддерживать хорошую 

физическую форму. Мероприятия стали неформальной площадкой для общения и обмена опытом 

по вопросам реабилитации и адаптации после возвращения из зоны СВО. 

Поэтому турнир включал не только спортивную, но и культурную программу - прошли 

тематические мастер-классы, работали творческие площадки, была проведена экскурсия  

на фабрику «Бирюсинка», жены ребят посетили программы по бьюти-фитнесу. 

Участники соревнований почтили память героев Великой Отечественной войны, возложив 

цветы к стеле «Журавли». 

«Главный итог наших соревнований - это счастливые глаза участников. Их радость  

от участия, от общения и внимания дорогого стоит. Мы уже, конечно, говорим о планах  

по проведению Кубка в следующем году, край уделяет этому большое внимание. Ведь повторю, что 

главное для нас - это эмоции ребят!», - подвел общий итог соревнований руководитель краевого 

филиала фонда «Защитники Отечества» Александр Украинцев. 

13.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113874 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Первое заседание восьмой сессии Законодательного Собрания края 

10 октября состоялось I заседание VIII сессии краевого парламента 

В начале первого в парламентском сезоне заседания сессии председатель Законодательного 

Собрания края Алексей Додатко вручил удостоверение депутата новому коллеге — Евгению 

Гарину, избранному на прошедших 8 сентября дополнительных выборах по Емельяновскому 

одномандатному избирательному округу. 

Спикер краевого парламента отметил, что в летний период законотворческий процесс  

не останавливался. Об этом свидетельствует и принятые в работу многочисленные обращения  

к депутатам, и большое количество подготовленных к рассмотрению на первой сессии вопросов: 

«За летний период в Законодательное Собрание было внесено проектов законов в два с половиной 

раза больше, чем вносилось в аналогичные периоды трех предыдущих лет. В целом  

в парламентском портфеле на текущий момент находится 120 проектов законов». Этот 

показатель отражает интенсивность совместной работы органов исполнительной власти и краевого 

парламента. 

Алексей Додатко подчеркнул, что «точкой опоры» и главным приоритетом в работе является 

реализация послания Президента РФ, майских указов по национальным целям развития до 2030 

года, направленных на сохранение населения, укрепление здоровья и повышение благополучия 

людей, поддержку семьи, развитие экономики. Реализация национальных проектов выдвигает 

особые требования к бюджету Красноярского края. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113874


20 

Важным критерием и ориентиром в работе стали и поручения губернатора края, который  

в своем послании обозначил ряд ключевых задач. Среди них переход от сырьевой экономики  

на качественно иной уровень, создание и поддержка высокотехнологичных производств, развитие 

научно-технического потенциала, обеспечение кадрами, появление новых образовательных 

проектов и поддержка одаренной молодежи, строительство инфраструктуры здравоохранения, 

увеличение темпов строительства жилья в городах и районах, решение экологических проблем. 

Очередное заседание сессии, на котором будет рассматриваться проект закона о краевом 

бюджете на 2025 год и плановый период в первом чтении, состоится 21 ноября. В декабре 

планируется провести два заседания, 5 и 19 декабря, планируется принятие бюджета региона  

во втором чтении. Проект бюджета будет также традиционно обсуждаться на публичных 

слушаниях. 

Кроме того, Алексей Додатко отметил, что краевой парламент — важная общественная 

трибуна, на которой выступают руководители важных для региона и страны предприятий, 

представители бизнеса, общественных организаций. Формат открытого общения позволяет 

парламентариям получать информацию о текущей деятельности предприятий, перспективах, ответы 

на волнующие жителей вопросы. 

На текущем заседании присутствует генеральный директор акционерного общества  

«СУЭК-Красноярск» Евгений Евтушенко, перед залом заседаний размещена тематическая выставка 

об истории и деятельности предприятия. На ближайшей сессии 21 ноября руководитель  

АО «СУЭК-Красноярск» выступит с докладом. 

Депутаты рассмотрят 61 вопрос, среди которых ключевым станет корректировка бюджета, 

заслушают доклад об экологической ситуации в Красноярском крае, примут ряд социальных  

и кадровых законопроектов. 

Назначены мировые судьи 
Первое заседание восьмой сессии началось с кадровых вопросов. Депутаты обсудили 

постановление о назначении мировых судей. В соответствие с Федеральным законом «О мировых 

судьях в Российской Федерации» и краевым законом «О мировых судьях в Красноярском крае» 

назначение судей производится высшим органом представительной власти субъекта Федерации. 

Исполняющий обязанности председателя Красноярского краевого суда Елена Гареева 

представила кандидатов на должности судей. Александр Ратахин, член комитета  

по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению, где проходила 

предварительная подготовка вопроса к сессии, выступил содокладчиком. Он сообщил, что все 

представленные документы соответствуют действующему законодательству, препятствий для 

назначения нет. 

По итогам голосования принято постановление: 

1. Назначить на должности мировых судей на трехлетний срок полномочий: 

Варову Светлану Леонидовну — на судебный участок № 34 в Иланском районе; 

Оганисян Наиру Юрьевну — на судебный участок № 125 в Тасеевском районе; 

Папкову Анну Игоревну — на судебный участок № 84 в Советском районе г. Красноярска; 

Чащина Сергея Евгеньевича — на судебный участок № 96 в г. Лесосибирске. 

2. Назначить на должность мирового судьи без ограничения срока полномочий: 

Антонову Оксану Васильевну — на судебный участок № 99 в г. Минусинске и Минусинском 

районе; 

Воронову Ольгу Витальевну — на судебный участок № 97 в г. Лесосибирске; 

Голика Максима Вячеславовича — на судебный участок № 103 в г. Назарово и Назаровском 

районе; 

Гринь Ольгу Игоревну — на судебный участок № 133 в Шушенском районе; 

Костюченко Ларису Харисовну — на судебный участок № 20 в г. Дивногорске; 

Миронову Ларису Владимировну — на судебный участок № 61 в Ленинском районе  

г. Красноярска; 

Мовчун Ларису Викторовну — на судебный участок № 52 в Кировском районе  

г. Красноярска; 

Осетрову Елену Леонидовну — на судебный участок № 74 в Свердловском районе  

г. Красноярска; 
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Петухова Максима Владимировича — на судебный участок № 141 в Нижнеингашском районе; 

Пургину Ольгу Александровну — на судебный участок № 112 в Центральном районе  

г. Норильска; 

Сайбель Оксану Петровну — на судебный участок № 117 в Партизанском районе; 

Сафронову Ингу Семеновну — на судебный участок № 113 в Центральном районе  

г. Норильска; 

Симкова Алексея Викторовича — на судебный участок № 156 в районе Талнах г. Норильска; 

Сокольникова Андрея Васильевича — на судебный участок № 51 в Кировском районе  

г. Красноярска; 

Старостенко Дмитрия Александровича — на судебный участок № 59 в Ленинском районе  

г. Красноярска; 

Стась Ларису Васильевну — на судебный участок № 1 в Абанском районе; 

Цитцера Виктора Оттовича — на судебный участок № 118 в Пировском районе; 

Юхновскую Ларису Владимировну — на судебный участок № 160 в Таймырском Долгано-

Ненецком районе. 

Еще одно постановление принято в связи с привлечением к исполнению обязанностей 

мировых судей на срок до одного года: судья в отставке Голомазова Ольга Владимировна 

привлечена на судебный участок № 26 в ЗАТО г. Железногорск; мировой судья в отставке 

Елисеенко Людмила Ивановна на судебный участок № 122 в Северо-Енисейском районе. 

Оба постановления вступают в силу со дня принятия. 

Высшая награда края присвоена выдающимся красноярцам 
Сразу трое выдающихся жителей Красноярского края удостоены высшей краевой награды. 

Звание Почетного гражданина Красноярского края присвоено Геннадию Павловичу Белякову, 

Михаилу Иосифовичу Бенюмову, Ринату Гайсеевичу Галееву. Соответствующий Закон принят  

на сессии сразу в двух чтениях. 

Геннадий Павлович Беляков — доктор экономических наук, профессор. 27 лет возглавлял 

завод-втуз — филиал Красноярского политехнического института, позднее реорганизованный  

в Сибирскую аэрокосмическую академию, а затем в университет им. академика М.Ф. Решетнева. 

Под руководством Г.П.Белякова в вузе были подготовлены тысячи высококвалифицированных 

кадров в области информационных технологий, ракетно-космической отрасли, машиностроения, 

инженерной экономики, гражданской авиации. Г.П.Беляков создал и возглавил научную школу 

«Управление инновационным и научно-технологическим развитием наукоемких предприятий, 

отраслевых и территориальных промышленных комплексов». В результате научной  

и образовательной деятельности издано 16 монографий, 3 учебных пособия, более 200 научных 

публикаций. Имеет множественные награды и почетные звания. 

Михаил Иосифович Бенюмов — дирижер, скрипач, педагог, ученый. М.И. Бенюмов создатель 

и бессменный руководитель Красноярского камерного оркестра. За 30 лет существования оркестр 

добился выдающихся успехов, достойно представляет Красноярский край на ведущих концертных 

площадках страны и мира, престижных фестивалях камерной музыки. Программы оркестра всегда 

отличаются продуманностью замысла, высоким исполнительским уровнем, эмоциональным 

накалом. Творческую и концертную жизнь М.И. Бенюмов сочетает с педагогической 

деятельностью, более 28 лет возглавлял кафедру струнных инструментов в Красноярском 

государственном институте искусств, доцент, профессор кафедры. Воспитал плеяду блестящих 

скрипачей, многие из которых стали лауреатами различных конкурсов. Состав оркестра состоит  

из красноярских музыкантов, многие из них — ученики Михаила Иосифовча. 

Ринат Гайсеевич Галеев — генеральный директор акционерного общества «Научно-

производственное предприятие «Радиосвязь». В НПП Р.Г. Галеев работает более 35 лет, с 2007 года 

руководит предприятием, которое занимается производством современных видов тропосферной  

и космической связи, спутниковой навигации, не уступающих зарубежным аналогам. Совместно  

с научными центрами и вузами на базе предприятия созданы 19 кафедр, где ведутся разработки  

и научные исследования. Р.Г. Галеев — доктор технических наук, автор 82 научных публикаций,  

4 учебных пособий, 48 изобретений. Наряду с профессиональной и научной деятельностью Ринат 

Гайсеевич занимается общественной работой, направленной на инновационное развитие города 

Красноярска и Красноярского края. 
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В обсуждении законопроекта приняли участие депутаты Дмитрий Свиридов, Евгений Гарин, 

Анатолий Самков, Вера Оськина, Сергей Зяблов, Виталий Дроздов. Все выступавшие поддержали 

законопроект, подчеркнув профессиональные и личные качества кандидатов на высшее почетное 

звание края. Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко, в свою очередь, отметил, 

что Г.П. Беляков, М.И. Бенюмов, Р.Г. Галеев — легендарные люди, каждый в своей отрасли 

сформировавшие не только собственное имя и личную репутацию, но и репутацию Красноярского 

края в масштабах всей страны и мира. «Сегодняшнее решение является своего рода благодарностью 

от имени всех жителей края. Максимально достойные люди, достойные награды в юбилейный для 

нашего региона год», — отметил спикер. 

По предложению Галины Ампилоговой, представлявшей законопроект, голосование прошло 

сразу в двух чтениях. 

Изменения к лучшему: краевой бюджет вырос 
Корректировка главного финансового документа региона стала ключевым вопросом 

сегодняшней сессии. 

Изменения параметров бюджета края проводятся дважды в год. Стабильное состояние 

экономики региона положительно сказывается на доходах, это позволяет направить 

дополнительные средства на решение ключевых задач. 

Доходная часть краевого бюджета после корректировки увеличивается на 32 млрд рублей  

и составит 411,7 млрд рублей, рост обеспечен дополнительными поступлениями по налогам, 

акцизам, а также за счет размещения средств на банковских депозитах. Существенный рост 

показали медь и золото. Расходы возрастут и достигнут 453,1 млрд рублей. 

Основная часть денег пойдет на увеличение зарплаты бюджетникам в соответствии  

с майскими указами президента, на это выделено 8,8 млрд рублей, на компенсацию оплаты услуг 

ЖКХ для льготников в связи с ростом тарифов. Вдвое увеличится объем финансирования 

жилищных сертификатов для детей-сирот, дополнительные средства будут выделены для 

улучшения ситуации с льготными лекарствами. 

На дополнительную помощь могут рассчитывать муниципалитеты, изменения коснутся  

и сферы профтехобразования — запланировано увеличение числа бюджетных мест. 

Для решения оперативных задач и поддержки членов семей участников СВО  

на 1,5 млрд рублей увеличивается резервный фонд. 

Вице-премьер краевого правительства — министр финансов Владимир Бахарь: 

«Осенняя корректировка позволит увеличить финансирование социально значимых 

направлений и сократить плановый дефицит бюджета. Дополнительные ресурсы также будут 

направлены на решение актуальных вопросов, поступающих от жителей края в социальных сетях 

губернатора и на встречах в районах». 

Следующие цифры представлены с разбивкой по профильным комитетам. 

Здравоохранение, социальная политика 

На развитие здравоохранения в 2024 году расходы увеличиваются на сумму около  

6,1 млрд рублей, из них 5,9 млрд рублей — средства краевого бюджета. 

Среди расходов — 128 млн рублей на оказание скорой помощи с использованием санавиации, 

дополнительно смогут сделать 1400 вылетов. 

Более 50 млн рублей планируется направить на приобретение лекарств для пациентов  

с сердечно-сосудистыми заболеваниями. До конца года препараты должны получить 22,7 тыс. 

пациентов. 

На обновление транспорта предусмотрено около 194 млн рублей — купят 25 автомобилей 

скорой медицинской помощи. 

Часть средств планируется направить на поддержку медиков, это около 50 млн рублей  

на единовременные выплаты врачам в территории края. 

Расходы на развитие системы соцподдержки в 2024 году будут увеличены на сумму свыше  

3,2 млрд рублей. 

Строительство, ЖКХ, вопросы ГО и ЧС 

В этом году жилищные сертификаты получат 268 детей-сирот из Красноярского края, на это 

из бюджета выделят 1 миллиард рублей. Расходы на реформирование, модернизацию ЖКХ  
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и повышение энергоэффективности увеличатся на 501 миллион рублей, а пожарным и спасателям 

добавят 26 миллионов рублей. 

Дополнительные средства будут направлены на расселение граждан из ветхого и аварийного 

жилья. В этом году из краевого бюджета на эти цели выделят 50 миллионов рублей,  

еще 91 миллион рублей предоставит федеральная казна. 

В проект закона о корректировке бюджета 2024 года включены и другие дополнительные 

расходы: на завершение строительства 20-квартирного дома в п. Нижний Ингаш и на погашение 

процентов по ипотеке для многодетных семей. 

Образование и культура 

На сферу образования в этом году дополнительно предусмотрено 519 млн рублей, из них 

более 290 млн рублей в этом году будут выделены на реализацию программы «Модернизация 

школьных систем образования». 

Дополнительные средства потребуются на доплаты учителям за классное руководство —  

с 5 до 10 тысяч рублей. Надбавки получат педагоги, работающие в населенных пунктах 

численностью менее 100 тысяч человек. На это предусмотрено 1,2 млрд рублей из федерального 

бюджета. 

255 миллионов рублей корректировкой предусмотрено на нужды министерства культуры,  

в том числе, на содержание появившихся культурных объектов, а также на новую постановку оперы 

«Турандот» в Красноярском театре оперы и балета. 

Местное самоуправление 

В муниципалитеты направляется 1,4 млрд рублей. Средства пойдут, в основном,  

на строительство, ремонты. 

После корректировки в четырех краевых госпрограммах бюджеты выглядят следующим 

образом. 

Расходы на госпрограмму «Содействие развитию местного самоуправления» 

перераспределяются. Так, на решение вопросов местного значения добавляется более  

67 млн рублей. 

На 40 млн рублей в 2024 году будет увеличено финансирование госпрограммы «Развитие 

информационного общества», в том числе, деньги пойдут на связь с отдаленными поселками 

региона. 

В рамках госпрограммы края «Содействие развитию гражданского общества» два млн рублей 

дополнительно — на развитие волонтерства. На госпрограмму по этнокультурному развитию  

при корректировке добавят 3,8 млн рублей. 

Спорт, туризм, молодежная политика 

Расходы на спорт в этом году увеличиваются на 246 млн рублей. Средства, в частности, 

направят на проведение «Кубка Содружества» и чемпионата России по биатлону, а в декабре  

в Красноярске пройдет Кубок России по фигурному катанию. Свыше 15 млн рублей потребуется  

на инструментальное обследование «Платинум Арена Красноярск». 

Кроме того, закладываются средства на адаптивный спорт, в том числе для семей участников 

СВО, а также на проведение официальных физкультурных мероприятий, «Северное многоборье», 

спорт высших достижений. 

По госпрограмме «Молодежь Красноярского края в XXI веке» расходы в 2024 году 

увеличиваются на 62,7 млн рублей. Заложены деньги на участие в патриотических мероприятиях, 

отправку талантливых ребят на форумы, в детские центры «Орленок», «Океан», «Артек», «Смена». 

Экономика, налоговая политика 

На ремонт автомобильных дорог направят дополнительные 194,8 млн рублей.  

На 130,6 млн вырастают субсидии муниципальным образованиям. 

Дополнительные 1,8 млрд рублей из федерального бюджета направят на развитие 

электротранспорта, а 14,2 млрд руб. на строительство метротрама перенесут на 2025 год. 

На автобусные перевозки жителей края по социальным картам в этом году добавлено  

291,5 млн рублей. 

1,8 млрд рублей предусмотрено на создание и реконструкцию имущественного комплекса 

наземного электротранспорта в Красноярске, а вот 14,2 млрд руб. на строительство метротрама 

перенесут с 2024 на 2025 год. 
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Добавлены средства по ряду других направлений. На программу по поддержке малого  

и среднего бизнеса и инновационной деятельности — 110 млн руб. 

На «Развитие информационного общества» добавили 41 млн руб. Более половины из них —  

на подключение к интернету 125 культурно-досуговых объектов, находящихся в муниципальных 

образованиях края. Также вычтут расходы на Красноярский экономический форум, который в этом 

году не проводили. 

Экология, природные ресурсы 

Нашло свое отражение в корректировке бюджета перераспределение полномочий между 

минэкологии и министерством природных ресурсов и лесного комплекса. Из краевого бюджета 

добавлены средства на содержание работников КГАУ «Лесопожарный центр». Корректировкой 

предусмотрено повышение расходов на ликвидацию несанкционированных свалок  

на 30 млн рублей. 

В обсуждении корректировки активное участие приняли депутаты Максим Маркерт, Алексей 

Бойков, Ирина Иванова, Андрей Новак, Евгений Гореленков. 

Парламентарии приняли корректировку бюджета в двух чтениях. 

«В работе над корректировкой деятельное участие принимали все стороны бюджетного 

процесса: и депутаты в профильных комитетах, и правительство региона. В корректировке  

мы нашли средства, чтобы усилить финансирование здравоохранения, образования, деньги  

на компенсацию услуг ЖКХ в связи с ростом тарифов. Вырастет зарплата бюджетников,  

мы сделали все возможное, чтобы социальные обязательства были выполнены в полном объеме.  

И теперь крайне важно, чтобы средства как можно скорее дошли до получателей», — отметил 

председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

Владимир Чащин. 

Участники СВО и инвалиды не будут платить за копии техпаспортов 

Согласно предложенным изменениям, определяется круг тех, с кого не будет взиматься плата 

за копии техпаспортов и оценочной документации в регистрирующих органах. 

Это ветераны, инвалиды, малоимущие и другие социально незащищенные категории. Также 

предлагается дать такую льготу участникам СВО и членам их семей. По информации агентства  

по госимуществу края, в прошлом году копии техдокументации предоставлены 13 681 заявителю, 

из них безвозмездно получили документы 8423 человека. Это позволило заработать подрядной 

организации 13,9 млн рублей. Доходы в бюджет с этой суммы не поступали, таким образом, 

бюджет региона от введения новых льгот не пострадает. Депутаты в первом чтении приняли 

законопроект. 

Сохраним историческую память и культуру 
Депутаты сразу в двух чтениях приняли изменения в закон «О патриотическом воспитании». 

Изменения предложены прокуратурой Красноярского края. 

Одна поправка касается фестиваля «Дивногорск — столица русских народных игр».  

Он проводится второй год подряд, этой осенью фестиваль собрал более 3200 гостей. Роман 

Тютюник прокурор Красноярского края: «Число гостей и участников растет, что говорит  

о его востребованности, запросе населения на проведение семейных мероприятий, направленных  

на сохранение традиционных ценностей, развитие русской народной культуры». 

В программе фестиваля 17 народных игр, например, лапта, городки, вышибала, цепи 

кованные, мастер-классы по русскому хороводу. Фестиваль «Дивногорск — столица русских 

народных игр» теперь станет ежегодным. В перспективе планируется распространить подобные 

мероприятия на весь край, начиная с опорных городов. 

Второй поправкой в закон предложено ежегодно выделять из регионального бюджета 

субсидию одному из муниципалитетов края. Отбор произведут по конкурсу, средства можно будет 

направить молодежному центру для организации мероприятий, которые помогают сохранить 

историческую память. 

Право на бесплатные занятия спортом для детей из многодетных семей 
В первом чтении парламентарии утвердили изменения в закон «О физической культуре  

и спорте в Красноярском крае». Поправки инициированы краевой прокуратурой. 

Суть в том, чтобы предоставить детям из многодетных семей возможность посещать краевые 

государственные физкультурно-оздоровительные центры бесплатно. 
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Важно поддержать многодетные семьи, популяризировать многодетность, вовлечь 

несовершеннолетних в досуговую полезную деятельность. Кроме того, таким образом у детей будет 

формироваться здоровый и активный образ жизни. 

Дети из многодетных семей смогут посещать краевые спортивные учреждения в общее время 

платных услуг. По предварительным расчетам посещаемость возрастет на 11-17%. 

Порядок предоставления этих мер социальной поддержки определит правительство края. 

Роман Тютюник прокурор Красноярского края: «Предполагается, что на начальном этапе  

в проект войдут 35 объектов, из них 18 расположены в Красноярске, 17 в населенных пунктах 

края. Необходимость принятия такого законопроекта была обсуждена нами на Красноярском 

демографическом форуме с целью создания условий для гармоничного развития подрастающего 

поколения. В Год семьи, объявленный Президентом нашей страны, важно сделать первый шаг, 

выступить примером для других владельцев спортивных объектов, чтобы главы районов и бизнес 

также открыли свои двери детям». 

Отметим, что предусмотренные в законопроекте физкультурно-оздоровительные услуги  

не предполагают зачисление в школы спортивного резерва. 

Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков: «Поддерживаем инициативу, в дальнейшем нам необходимо будет 

работать с органами местного самоуправления, чтобы они предоставляли свои муниципальные 

спортивные объекты. Ко второму чтению законопроект еще доработаем». 

Изменилась процедура приватизации муниципального и госимущества 

На сессии депутаты краевого парламента приняли в первом чтении законопроект, которым 

изменяется процедура приватизации государственного или муниципального имущества. 

Корректировке подвергнут один из способов приватизации. В случае, если продажа такого 

имущества посредством публичного предложения не состоялась, вместо приватизации путем 

продажи имущества без объявления цены, установлена продажа по минимально допустимой цене. 

Участники ликвидации техногенных катастроф смогут получить бесплатную 

юридическую консультацию 
Депутаты рассмотрели поправки в закон «О бесплатной юридической помощи  

в Красноярском крае». Законопроектом предлагается дополнить перечень категорий тех, кто имеет 

право на получение помощи юристов на безвозмездной основе. По обращению председателя 

общественной организации «Комитет ветеранов подразделений особого риска Российской 

Федерации» в список включаются «чернобыльцы» и те, кто подвергся воздействию радиации после 

аварии на ПО «Маяк» и сбросов радиоактивных отходов в Течу. 

Авария на Чернобыльской АЭС в 1986 году расценивается как крупнейшая за всю историю 

атомной энергетики как по предполагаемому количеству погибших и пострадавших  

от ее последствий людей, так и по экономическому ущербу. К работам по ликвидации последствий 

аварии были привлечены около 600 тыс. человек. Они участвовали в создании укрытия  

над разрушенным четвертым блоком, в дезактивации площадки ЧАЭС, работали в зоне отчуждения 

при строительстве города Славутич. В Красноярском крае проживает около 929 «чернобыльцев». 

Радиационная авария на ПО «Маяк» произошла под Челябинском. Взрыв емкости  

на производстве привел к выбросу радиоактивных продуктов на промышленной площадке 

предприятия, близлежащих населенных пунктах Челябинской области, части Свердловской  

и Тюменской областей. В регионе живет 34 человека, подвергшихся воздействию радиации в 

Челябинской области, из них 11 инвалидов. 

Эти категории предлагается включить в перечень льготополучателей наряду с гражданами  

из подразделений особого риска в целях дополнительной социальной поддержки, отмечается  

в обращении на имя депутатов. 

Федеральным законом определены 14 категорий граждан, имеющих право на получение 

бесплатной юридической помощи, дополнительно в крае — 12 категорий. 

Парламентарии приняли законопроект в первом чтении. 

Алексей Додатко: «Увеличены параметры краевого бюджета» 
Председатель Законодательного Собрания: 

— Корректировка бюджета — это дополнительные средства на заработную плату так 

называемым «указным» категориям, а это, прежде всего, — учителя, врачи. Их уровень зарплат 
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должен соответствовать параметрам средней оплаты в регионе. Поэтому почти 9 миллиардов 

рублей дополнительно направляются на эти цели. Запланирована индексация федеральных выплат 

на классное руководство учителям. Таким образом, на фонд оплаты труда работникам 

бюджетной сферы пойдёт более 10 миллиардов рублей. 

Дополнительные средства, почти полтора миллиарда, получат муниципалитеты  

на выравнивание своих бюджетов. Большая работа была проделана по лекарственному 

обеспечению. При рассмотрении этой части корректировки выяснилось, что в отрасли 

сформировался дефицит. 

В целом, параметры краевого бюджета увеличены. Важно, что уже понятны подходы  

к работе над проектом главного финансового документа будущего года. 

Владимир Чащин: «Бюджет позволяет исполнить все социальные обязательства» 

Председатель комитета по бюджету, государственному имуществу и защите прав граждан 

Владимир Чащин: 

— Мы распределяем дополнительные доходы в 32 млрд рублей на самые значимые задачи.  

8,8 млрд рублей идет на пополнение фонда заработной платы работников бюджетной сферы. 

Депутаты, например, обеспокоены заработной платой водителей «скорой помощи». Это задача 

наша и правительства — выровнять зарплату сотрудников медицинских учреждений. 

Дополнительные средства на сертификаты для детей-сирот — 1 млрд рублей, это плюсом 

 к тому миллиарду, который был заложен. Это очень важная государственная задача. Миллиард 

рублей дополнительно будет направлен на лекарственное обеспечение. Распределены 

дополнительные средства на денежное вознаграждение учителей, классных руководителей. 

Доплаты составят от 5 до 10 тыс рублей. На эти цели направят 1 млрд 300 млн рублей. 

Запланированы средства на важные инфраструктурные объекты. На строительство 

Высокогорского моста выделяется 500 млн на этот год и около 700 млн — на следующий,  

на строительство дорог. 

Деньги дополнительно будут направлены на стройки. В крае сейчас строится 203 объекта. 

Мы считаем, что бюджет позволяет исполнить все социальные обязательства.  

Это обязательное условие для формирования нового бюджета. Сегодняшняя корректировка 

позволяет более четко видеть, куда будут направлены средства.  

На карте края появятся еще три муниципальных округа 
Боготольский, Козульский и Бирилюсский районы получат статус муниципальных округов. 

Соответствующие законопроекты приняты на сессии в первом чтении. 

Это не первые муниципальные округа, созданные на территории края. В 2019-2020 гг. 

объединились поселения Пировского, Шарыповского и Тюхтетского районов. Затем, в связи  

с пандемией короновируса, процесс затормозился. В то же время во многих регионах страны 

муниципальные округа уже являются наиболее востребованной формой организации местного 

самоуправления. Создание муниципальных округов происходит в соответствие  

с Федеральным законом № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в Российской Федерации» и является одним из возможных способов организации местного 

самоуправления. Цель образования муниципальных округов — создание эффективного, 

экономически обоснованного местного самоуправления за счет консолидации финансовых  

и кадровых ресурсов, ускорение социально-экономического развития территории и повышение 

уровня жизни населения Объединение всех поселений в составе района в единое муниципальное 

образование осуществляется с согласия населения, выраженного представительными органами 

соответствующих поселений и муниципального района. 

На заседании сессии выступили главы Боготольского района Надежда Бакуневич, Козульского 

района Игорь Кривенков, Бирилюсского района Вячеслав Лукша. Они сообщили, что были 

соблюдены все законные процедуры: проведены публичные слушания в населенных пунктах, 

приняты решения местных и районного Советов. Людей интересовали такие вопросы,  

как, например, останется ли за поселениями коммунальная техника, полученная по итогам участия 

в грантовых конкурсах, как изменится предоставление муниципальных услуг и т.п. Главы заверили 

— и население, и депутатов краевого парламента, — что техника останется там, где была, услуги, 

как и управление в целом, будут оказываться более качественно за счет укрепления кадровых 

ресурсов на уровне округа. 
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При обсуждении законопроектов в зале развернулась дискуссия об эффективности 

муниципальных округов. Подобного рода опасения высказали депутаты Алексей Бойков  

и Александр Бойченко. В свою очередь депутаты Вера Оськина и Илья Зайцев сообщили,  

что во время личных встреч жители созданных ранее округов, в том числе руководители 

образовательных, социальных и медицинских учреждений, отмечают, что взаимодействие  

с руководителями округов и решение вопросов стали более оперативными и действенными.  

И в целом вопросов стало меньше. Председатель профильного комитета Галина Ампилогова 

рассказала, что комитет совместно с секцией Ассоциации по взаимодействию представительных 

органов государственной власти и местного самоуправления Красноярского края проводил 

выездные заседания в Шарыповском и Пировском муниципальных округах, где депутаты и главы 

могли познакомиться с особенностями организации и функционирования округов и сделать 

собственные выводы. 

Свою точку зрения высказал и председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко: 

«Краевой парламент всегда очень взвешенно относится к инициативам с мест. Такая модель 

местной самоорганизации, как муниципальный округ придумана не нами — это одна из возможных 

моделей, зафиксированных в федеральном законодательстве. И если люди на местах решили 

использовать именно такой способ управления и при этом соблюли все установленные законом 

процедуры — мы, в общем-то, не можем не прислушаться к этому мнению, тем более подвергать 

ревизии их решение. В своих поездках по краю мне не приходилось сталкиваться с жалобами от 

избирателей по поводу работы муниципальных округов, более того, знаю, что ряд территорий 

также близок к выбору в пользу объединения в муниципальные округа. Наша задача — 

законодательными инструментами помогать местному самоуправлению улучшать качество 

жизни людей на местах». 

Актуальные вопросы: жалобы из Манского района и Дивногорска, охрана детских 

учреждений и обращение с ТКО 
В сессионном блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы своих 

избирателей, которые требуют оперативной реакции разных ветвей власти. Формат не предполагает 

дискуссии или ответов на поставленные вопросы. 

Алексей Бойков в своем выступлении отметил, что в его адрес поступило сразу несколько 

обращений из Манского района. Первое коллективное обращение работников культуры Манского 

района обусловлено увольнением руководителя муниципальной централизованной клубной 

системы. Большое количество руководителей и десятки работников клубов поселений выступают  

в ее защиту. Депутат попросил министра культуры вникнуть в ситуацию и разобраться. 

Есть и другие обращения из этого района, они, например, касаются формирования бюджета  

и его корректировки, работы ветеранской организации. Депутат попросил губернатора  

и правительство края взять ситуацию на контроль. 

Второй вопрос, который поднял Алексей Бойков, касается обращения с ТКО. В СМИ уже 

появились заголовки о повышении тарифов на вывоз и утилизацию мусора в два с лишним раза, 

активно обсуждается пересмотр нормативов в этой сфере. Депутат добавил, что жалобы на работу 

регоператоров в его адрес поступают десятками. Он попросил правительство края взять эти 

вопросы на контроль. 

Ирина Иванова адресовала свое выступление председателю Законодательного Собрания 

Алексею Додатко и прокуратуре. Депутат подняла тему недобросовестного оказания охранных 

услуг в общеобразовательных и дошкольных учреждениях края. В целом это массовая проблема, 

считает Ирина Евгеньевна. По ее мнению, нужна ревизия законодательства в этой сфере, а также 

применение дополнительного набора правовых инструментов для проведения эффективных 

процедур закупок охранных услуг. Депутат предложила решать эту проблему совместно со всеми 

заинтересованными ведомствами. 

Владимир Вахтель поднял вопрос о критической ситуации на муниципальном предприятии 

электрических сетей в Дивногорске. У предприятия нет денег на ремонт тепловых сетей.  

Из валовой выручки предприятия выпало порядка 971 млн рублей — это 70% затрат на 2024 год. 

Депутат обратился в прокуратуру с просьбой взять ситуацию под контроль, об этом же он попросил 

и правительство края. 

Егор Васильев: «В Красноярском крае сохраняется финансовая устойчивость» 
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Председатель комитета по экономике и налоговой политике: 

— Корректировка показывает, как Красноярский край себя чувствует с точки зрения 

финансов: доходы растут более чем на 27 млрд рублей. Наш основной источник, налог на прибыль, 

остаётся в тех параметрах, которые мы планировали, он не уменьшается несмотря на разговоры 

о санкционном давлении на наши крупнейшие компании. 

Прибавил НДФЛ, то есть налог на доходы физических лиц, а это — более 12 млрд руб. У нас 

заработные платы растут, доходы населения увеличиваются. Всё это свидетельствует, 

Красноярский край финансово устойчив в полной мере, и мы можем реализовывать все свои планы. 

Что касается статей по транспортному и инфраструктурному направлению, то 14 млрд 

 на строительство метро из бюджета-2024 переносятся на следующий год. Увеличиваются 

средства на «социальную карту», компенсацию нашим перевозчикам. Дополнительные средства 

направляются ресурсоснабжающим компаниям, особенно в части электрической энергии — более 

300 млн рублей. То есть всё инфраструктурное сопровождение, оно сейчас подрастает, — 

ресурсы у нас на это есть. 

Илья Зайцев: «Необходимо понимать, что каждый рубль будет направлен на благо 

пациентов» 
Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике: 

— Самый главный вопрос, который мы долго обсуждали— лекарственное обеспечение. 

Ситуация в крае такова, что у нас много инициативных мер поддержки, это 50% скидки  

на приобретение лекарств ветеранам труда края, дополнительные меры поддержки и расходы  

на противоопухолевую таблетированную терапию. Подойдя к корректировке бюджета,  

мы поняли, что средств, заложенных на льготные лекарства, уже не хватит. 

Задача, поставленная губернатором — перейти в 2025 без кредиторской задолженности 

перед основными поставщиками и АО «Губернские аптеки». Необходимо сформировать запас 

препаратов, чтобы период декабря текущего года — начало следующего пройти безболезненно. 

Это сложное время для аптечных сетей края. Годами у пациентов складывалась традиция — 

создавать лекарственный запас, чтобы обеспечить себя на случай сбоев поставок. 

С учетом ситуации мы системно наращиваем сумму на объем лекарственного обеспечения.  

В этом году благодаря точечному решению правительства края дополнительные объемы на эти 

цели — почти 2 млрд рублей. Итоговая сумма на лекарственное обеспечение в целом в 2024 году 

вновь рекордная. Сейчас мы ведем активные консультации и переговоры, чтобы точно понимать: 

денег, которые направляются на льготные категории, достаточно, и средства эффективно 

используются в интересах пациентов. Считаю, что наращивать такими темпами расходы — 

опасная история. Да, сейчас Красноярский край экономически стабилен и эффективен, но нужно 

точно понимать, что каждый рубль идет на благо пациентов. 

Среди других вопросов, которые рассматривал профильный комитет, устранение 

предписаний и решений судов, дальнейшее развитие системы здравоохранения. Корректировкой 

мы закрываем дефициты, сложившиеся к этому моменту. Надеюсь, проделанная комитетом 

работа позволит стабильно завершить текущий год и спокойно начать следующий. 

В крае появится новая мера поддержки молодых матерей 

Депутаты поддержали в первом чтении законопроект, предоставляющий семьям с детьми 

дополнительные меры поддержки. 

В Красноярском крае одна из востребованных мер поддержки– предоставление краевого 

материнского капитала на рождение третьего или последующих детей у семей, проживающих  

на территории региона. Сейчас она составляет около 176 тыс. рублей. Средства можно направить  

на улучшение жилищных условий, получение образования, приобретение автомобиля  

или технических средств реабилитации, ремонт печного отопления, электропроводки или получить 

денежные выплаты. 

Изменения коснутся сроков действия краевого закона, регламентирующего предоставление 

материнского капитала — он будет продлен до 31.12.2030. Увеличится сумма: с 1 января 2025 года 

в случае рождения третьего ребенка или последующих детей семья получит 185 000 рублей. 

Дополнением станет возможность использовать его на востребованное у семей, живущих в частных 

домах приобретение и установку газоиспользующего оборудования. 
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Рассчитывать на дополнительную выплату в размере 100 тысяч рублей смогут молодые мамы 

в случае, если первый ребенок родился у женщины в возрасте до 23 лет включительно. 

Как пояснила Ирина Пастухова, министр социальной политики края, выбор возраста 

неслучаен: как правило, женщины в это время завершают образование, становятся молодыми 

специалистами и способны осознанно подойти к родительским обязанностям. 

Сейчас в крае средний возраст матери при рождении первого ребенка — 25 лет. 

Предварительно в 2025 году на новую меру поддержки смогут рассчитывать более 3 850 женщин, 

что потребует дополнительно выделить из краевого бюджета свыше 42 млн рублей. 

Илья Зайцев, поддерживая от профильного комитета законопроект, отметил, что работа над 

документом будет продолжена и пригласил коллег и общественность к обсуждению. 

За трудовой вклад в Победу в Великой Отечественной войне населенные пункты края 

могут получить специальный статус 
Депутаты в первом чтении проголосовали за проект закона края «О специальном статусе 

«Населенный пункт трудовой доблести». 

В 2020 году принят Федеральный закон «О почетном звании Российской Федерации «Город 

трудовой доблести», которым определен порядок присвоения почетного звания городам, жители 

которых в годы Великой Отечественной войны обеспечили бесперебойное производство военной  

и гражданской продукции, проявив при этом массовый трудовой героизм. 

Краевой закон направлен на увековечивание мужества, стойкости и самоотверженности 

тружеников села и малых городов, внесших не менее весомый вклад в достижение победы  

над фашистской Германией. Жители Красноярского края с первых дней и до победного Мая 1945 

года честно исполняли свой долг перед Родиной на трудовом фронте в тылу. Они не только 

снабжали фронт продовольствием, товарами военного назначения, но и приняли на себя все тяготы 

восстановления народного хозяйства в послевоенный период. 

Проект Закона края предлагает установить основания и порядок наделения населенных 

пунктов Красноярского края (как сельских, так и городских) специальным статусом «Населенный 

пункт трудовой доблести». 

Докладчик — заместитель начальника управления территориальной политики Губернатора 

Красноярского края Светлана Турчанова — пояснила, что основанием для присвоения населенному 

пункту особого статуса могут быть массовый прием и помощь в обустройстве беженцев  

и эвакуированных; работа медицинских учреждений и госпиталей; бесперебойное производство 

военной и гражданской продукции; награждение трудовых коллективов или работников 

предприятий, колхозов, совхозов государственными наградами за трудовые заслуги, вручение 

переходящих Красных знамен Государственного Комитета Обороны. 

Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова отметила, что статус может быть присвоен тем населенным 

пунктам, на территории которых жители во время Великой Отечественной войны 1941-1945 годов  

и в период послевоенного восстановления народного хозяйства (до 1950 года включительно) 

проявили упорство, самоотверженность, массовый трудовой героизм для обеспечения Победы  

в Великой Отечественной войне и восстановления разрушенного войной народного хозяйства. 

В настоящее время более 20 населенных пунктов края соответствуют критериям, 

предусмотренным законопроектом в качестве оснований для наделения специальным статусом 

«Населенный пункт трудовой доблести». 

Депутаты заслушали доклад об экологической ситуации в Красноярском крае  

в 2023 году 
На заседании сессии Законодательного Собрания выступил министр экологии Владимир 

Часовитин с докладом об экологической ситуации в Красноярском крае в 2023 году. 

Ежегодный государственный доклад готовится в крае, начиная с 1995 года, с 2021 года  

по решению депутатов он публично обсуждается на сессии. 

Пять краевых городов входят в федеральный проект «Чистый воздух», его действие продлено 

по решению Президента РФ до 2030 года. Наблюдение за выбросами в крае осуществляется  

со 104 стационарных и мобильных постов наблюдения. В целом по краю произошло снижение 

суммарных выбросов загрязняющих веществ от стационарных источников на 143,5 тыс. тонн, 

особенно большое в Норильском промышленном районе —1 685,9 тыс. тонн (в 2022 г. —  
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1 796,3 тыс. тонн). В Красноярске объем выбросов от стационарных источников увеличился  

до 104,9 тыс. тонн (103,4 в 2022 году). Около 1200 предприятий края должны снижать опасные 

выбросы в периоды неблагоприятных метеоусловий, однако далеко не все это делают. Кроме того, 

во время рейдов минэко ежегодно выявляет новые источники загрязнений. В связи с этим 

министерством подготовлен проект постановления о запрете юрлицам и ИП, которые производят 

для собственных нужд тепловую энергию, использовать определенные виды угля, начиная с осени 

2025 и 2026 годов. 

Свою часть в выбросы вносит в Красноярске и частный сектор (22,6 тыс. тонн в год). В разных 

долях промышленность и отопление частного сектора являются главными источниками загрязнения 

и в трех других городах: Ачинске, Лесосибирске и Минусинске, — они вошли в проект в августе 

прошлого года. Для снижения выбросов в Минусинске и Красноярске начато переподключение 

частных домов на альтернативные источники отопления за счет выделенных на эти цели средств 

бюджета. 

Другим важным направлением является обращение с отходами. В 2023 году в крае было 

образовано 891 тыс. тонн отходов (из них 712 тыс. тонн — ТКО, остальное промышленные 

отходы). Согласно Указу Президента РФ о национальных целях развития к 2030 году должна быть 

организована стопроцентная сортировка ТКО, на вторичную переработку должно отправляться  

не менее 25% отходов. Между тем, в крае не хватает инфраструктуры: как контейнеров, площадок 

для сбора и накопления ТКО, так и полигонов. Как первоочередные были обозначены задачи  

по решению этих вопросов на севере края и строительству в регионе семи экотехнопарков. 

Кроме того, продолжается работа по ликвидации несанкционированных свалок, в том числе  

за счет «окрашенных платежей», которые возвращаются в бюджеты края и муниципалитетов  

на экологические нужды. Пока этот механизм используется не в полной мере; кроме того, после 

уборки свалок около населенных пунктов они зачастую вновь быстро заполняются мусором. 

Министерство предлагает создавать больше площадок накопления. 

После доклада министр выслушал предложения депутатов и ответил на их вопросы. 

Предложения войдут в итоговое постановление Законодательного Собрания по этому вопросу. 

Обсуждении доклада министра продолжалось около часа. Много внимания парламентарии 

уделили переходу частных домов на альтернативные источники отопления. Владимир Вахтель 

интересовался установкой коллективных газгольдеров и перспективами газификации. Как пояснил 

министр, срок газификации установлен Президентом. Илья Зайцев поднял проблему доступности 

сервиса по переходу на экологическое топливо. Александр Ратахин и Андрей Новак также 

интересовались, что мешает переводу частного сектора в Красноярске и Минусинске  

на электроотопление и вносили свои предложения. Денис Терехов высказал мнение о том, что край 

тратит деньги на экологию, не считая эффективность затрат. Быстрый результат, по мнению 

депутата, может дать только перевод на электроотопление всего частного сектора. 

Депутаты от северных территорий говорили о специфике отдаленных городов и поселков 

Арктической зоны. Дмитрий Свиридов отметил снижение объемов отходов в Норильском 

промышленном районе — заработали передовые отечественные решения и технологии улавливания 

диоксида серы При этом осталось много нерешенных вопросов. Депутат предложил при подготовке 

проекта постановления по докладу уделить особое внимание северным территориям.  

Его поддержали Людмила Магомедова и Юрий Захаринский. 

Ирина Иванова подняла проблему экологической эффективности кредита, который получил 

асфальтобетонный закон Красноярска в 2022 году. Максим Маркерт высказал сомнения в том,  

что край справится с планом снижения выбросов. Проблемам обращения с отходами были 

посвящены вопросы Елены Пензиной — она подняла проблему его переработки в крае — и Алексея 

Кулеша. Алексей Викторович предложил обратить внимание на ТКО садовых и дачных 

товариществ и отходы первого и второго класса опасности. 

Председатель комитета Виталий Дроздов заверил, что профильный комитет обобщит все 

предложения депутатов и внесет их в проект постановления: «Отмечу, что это не доклад  

о деятельности министерства экологии. Во-первых, с этого года перераспределены полномочия, 

 у министерства экологии, по сути, остались в ведении только загрязнение воздуха и обращение  

с отходами. Все остальные полномочия передали в бывшее министерство леса, которое теперь 

называется министерством природных ресурсов и лесного комплекса. Во-вторых, экология —  
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это общее дело, которое охватывает самые разные сферы деятельности, это наша общая 

забота». 

Краевые учреждения культуры смогут увеличить количество посетителей-льготников 

Краевые парламентарии в первом чтении рассмотрели поправки в Закон края «О культуре». 

Изменение касается расширения категорий населения, которым краевые государственные 

учреждения культуры вправе устанавливать льготное посещение платных мероприятий. 

При их проведении организаторы могут устанавливать льготы для посетителей. В числе 

льготных категорий: дети дошкольного возраста, учащиеся, воспитанники организаций для детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, студенты, многодетные семьи, инвалиды, 

военнослужащие, проходящие военную службу по призыву. 

В крае сложилась практика сотрудничества учреждений культуры с учреждениями 

социальной защиты населения, здравоохранения, образования, общественными организациями по 

предоставлению услуг ветеранам боевых действий. Они могут посещать специализированные 

экскурсии по выставкам, концерты, мастер-классы, творческие встречи, спектакли. 

Вопросы льготного посещения учреждений культуры обсуждались на встрече губернатора 

края с представителями Палаты ветеранских организаций Гражданской ассамблеи края. 

Однако у организаций культуры полномочий по установлению таким категориям граждан 

льготного посещения платных мероприятий нет. Проект закона предполагает установить это право. 

Еще один важный момент. По информации министерства культуры края, ежегодно только  

в Красноярске посетителями различных мероприятий становятся более 10 тысяч человек, имеющих 

инвалидность, среди которых присутствуют и инвалиды боевых действий. 

При этом многие из них в силу нарушений здоровья не могут самостоятельно посещать 

культурные мероприятия и нуждаются в помощи сопровождающих лиц. 

Проектом закона предлагается установить возможность предоставления лицам, 

сопровождающим инвалидов I группы и детей-инвалидов, льгот при посещении организаций 

культуры. 

Новая мера соцподдержки для одаренных детей 
Поправки в краевой закон «Об обеспечении прав детей на отдых, оздоровление и занятость  

в Красноярском крае» рассмотрены на заседании сессии. 

Детям в возрасте от 7 лет до 18 лет, проживающим на территории края и добившимся 

значительных успехов в учебе, научной деятельности, творчестве, спорте предоставляются путевки 

на отдых и оздоровление в организации, расположенные в пределах Российской Федерации. 

Путевки, без учета стоимости проезда к месту отдыха, полностью оплачиваются за счет средств 

краевого бюджета. 

Законом Красноярского края «О краевом бюджете на 2024 год и плановый период 2025–2026 

годов» предусмотрены денежные средства на проезд детям, получившим бесплатные путевки,  

в составе организованной группы от места сбора к месту отдыха и обратно и сопровождающим их 

лицам. 

Новая мера социальной поддержки будет предоставляться детям, получившим бесплатные 

путевки, при проезде в составе организованной группы от места сбора на междугородном  

и пригородном транспорте. Это железнодорожный — поезда и вагоны всех категорий,  

за исключением фирменных поездов, вагонов повышенной комфортности, внутренний водный — 

места III категории, автомобильный — кроме такси, а также воздушный — экономический класс 

при отсутствии железнодорожного, автомобильного сообщения. 

В законодательство вносятся изменения в интересах предпринимательского сообщества 
На заседании сессии депутаты поддержали в первом чтении поправки в закон «Об оценке 

регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов Красноярского края  

и экспертизе нормативных правовых актов Красноярского края». Предусматривается ранжирование 

таких проектов по степени регулирующего воздействия на субъекты предпринимательской  

и инвестиционной деятельности: высокой, средней. Документ предусматривает публичные 

консультации властей и бизнес-сообщества. 

ОРВ — процедура, в ходе которой анализируются проекты нормативно-правовых актов  

с целью выявления в них положений, приводящих к избыточным административным и другим 

ограничениям в деятельности предпринимателей, а также к необоснованным расходам. 
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Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев отметил,  

что изменения направлены навстречу бизнес-сообществу. Перед рассмотрением во втором чтении 

законопроект будет доработан. 

Виталий Дроздов: «Нужно сконцентрироваться на периодах неблагоприятных 

метеоусловий» 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии:  

— Государственный доклад об экологической ситуации на сессии — это форма депутатского 

контроля. Это сжатая аналитика о том, на каком этапе мы находимся, куда планируем 

двигаться, и что у нас поменялось в динамике за прошедший год. Свои замечания и предложения 

Законодательное Собрание закладывает в постановление. Мы рассмотрим его проект  

на комитете и на следующей сессии обсудим, что мы еще предлагаем сделать, что поправить. 

Перечень вопросов не нов, это, например, обращение с ТКО. В этом вопросе появляются 

новые контуры системы обращения с отходами. Речь идет о том, что планируется строить семь 

крупных технопарков в регионе, а не мельчить по каждому району. Один из них даже начали 

проектировать. Тем не менее, до идеальной картинки далеко. Говоря о технопарках, мы понимаем, 

что это перспектива нескольких лет, а что делать в настоящий момент — вопрос актуальный,  

и на него пока ответов нет. 

Красноярск и Норильск — участники федерального проекта «Чистый воздух» уже несколько 

лет. С прошлого года в федеральный проект вступило еще три города, и по всем пяти городам 

есть подвижки. 

Мы неоднократно говорили о том, что частный сектор требует к себе усиленного внимания 

— и в Красноярске, и в Минусинске, где это основной загрязнитель. Предлагали пути решения 

этого вопроса, в частности, электроотопление. Это быстрый и не самый дорогой способ 

улучшения экологии. Были приняты решения и по Красноярску, и по Минусинску. Из краевого 

бюджета были выделены субсидии на компенсацию стоимости электроотопления и на установку 

отопительных приборов. Это положительная подвижка с момента прошлогоднего доклада. 

По «Чистому воздуху» мероприятия, которые заложены в комплексном плане по всем 

вошедшим в него городам, предусматривают определенные проценты снижения выбросов. 

Понятны мероприятия, которые должен провести бизнес, энергетики, транспорт, частный 

сектор. На мой взгляд, и мы будем отражать это в постановлении, нужно сконцентрироваться 

на периодах неблагоприятных метеоусловий, когда вопрос чистого воздуха наиболее актуален. 

Надо измерять выбросы не раз в месяц, а в динамике, находить проблемные точки, источники 

выбросов и с ними концентрированно работать. 

10.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79373  

 

Людмила Магомедова: «Главная задача работы комитета — повысить качество  

жизни северян» 
Председатель комитета по развитию северных территорий и делам КМН рассказала о планах 

работы комитета в новом парламентском сезоне. 

«В предстоящем парламентском сезоне мы продолжим свою работу по совершенствованию 

законодательства, уделяя особое внимание «болевым точкам». 

К ним отношу программы переселения, предусматривающие социальную поддержку 

граждан, выезжающих из районов Крайнего Севера и приравненных к ним в другие районы 

Красноярского края. Для этого необходимо ежегодно предусмотреть в 2025-2027 годах выделение 

около 250 млн рублей. 

Безотлагательных решений требуют и вопросы питания детей. И если повышение 

финансирования на эти цели актуально для края в целом, то для детей Арктики с учетом 

стоимости доставки, роста цен на продукты питания эта тема жизненно важна. Завтрак 

школьника в краевой столице и Дудинке не может иметь одинаковую стоимость, это в первую 

очередь понимают и организаторы питания, которые поднимают проблему. Планируем в работу 

комитета включить соответствующий законопроект. 
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Ключевым вопросом остается кадровая политика на севере края. Привлекать 

квалифицированных специалистов для работы в труднодоступных северных поселках невозможно 

без обеспечения жильем. 

Наш комитет уже не один год поднимает тему необходимости строительства  

в Арктической зоне края двухквартирных или одноквартирных жилых домов для медицинских  

и педагогических работников. Очень ждут на севере и работников культуры. Надеюсь, 

строительство домов начнется в небольших поселках Туруханского и Эвенкийского районов. 

Поддержать специалистов — цель разработанного комитетом законопроекта, 

регламентирующего выплаты «полярок» краевым бюджетникам. Сейчас их получают не все:  

для начисления необходим соответствующий стаж работы в районах Крайнего Севера  

и приравненных к ним местностях. Надеюсь, до конца года документ будет принят. 

Комитет уже не первый год держит на особом контроле реставрацию памятников.  

В 2025 году мы будем отмечать 80-летие Победы в Великой Отечественной войне. В настоящее 

время идут работы по реставрации Мемориала Славы Героям Великой Отечественной войны 

1941–1945гг, в Туруханске, Обелиска Герою Советского Союза Увачану Иннокентию Петровичу  

в Туре и Братской могилы семи североморцев, погибших в бою с фашистским линкором 27.08.1942 

в Диксоне. 

Считаю, что бережное отношение к сохранению воинской славы — наш долг, в том числе,  

и перед теми бойцами, которые на передовой отражают атаки врага и защищают мирных 

жителей. 

Именно для них мы должны законодательно закрепить категорию «дети участников 

специальной военной операции». Ее отсутствие не позволяет предоставлять бесплатные путевки 

в детские оздоровительные лагеря таким ребятам, если они не относятся к другой льготной 

категории. Социальную несправедливость нужно устранить и предусмотреть в краевом 

бюджете средства на эти цели. 

Особое внимание мы уделим жизненно важным социальным объектам на севере. Среди них — 

строительство фельдшерско-акушерского пункта в Хете и Хатанге Таймырского Долгано-

Ненецкого муниципального района, капитальный ремонт здания стационара Норильской 

межрайонной детской больницы, здания Перинатального центра в Норильске, разработка 

проектной документации на строительство здания больницы в Игарке и многое другое. 

Впереди — большая работа. Уверена, что с поддержкой губернатора и правительства края, 

коллег из исполнительной власти, мы сможем решить главную задачу — повысить качество 

жизни северян.» 

30.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79289  

 

Александр Новиков: «Приоритетом для комитета является работа над бюджетом» 
Председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды Александр Новиков рассказал о планах работы на ближайшее время. 

«Безусловно, бюджет — одно из приоритетных направлений работы комитета. Уже 

первого октября мы рассмотрим корректировку. Ожидаем, что через две недели в краевой 

парламент поступит проект главного финансового документа на 2025 год. 

Есть в планах провести выездное заседание комитета в селе Парная Шарыповского района. 

Мы хотим комплексно посмотреть, как туристический, так и спортивный потенциал 

территории. Несколько лет краевой бюджет выделяет субсидию на обустройство здесь 

туристической инфраструктуры; посмотрим, что сделано. В этом году мы открыли на озере 

Большом эллинги для того, чтобы единственная в стране сельская школа по парусному спорту 

получила место для хранения яхт. Озеро Большое в селе Парная — это уникальное место, оно 

привлекает туристов не только из Красноярска, но и других территорий Сибири. Поэтому 

хотелось бы там создать спортивно-рекреационное место, которое будет привлекательно  

и туристам, и спортсменам. Обсудим, как дальше развивать эту территорию», — рассказал 

депутат. 

Александр Новиков также сообщил, что в краевой парламент по профилю комитета внесены 

три законопроекта. Первый — о патриотическом воспитании. В нём предусмотрены субсидии 
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молодежным центрам на укрепление материально-технической базы, также планируется 

проведение ряда мероприятий, направленных на сохранение исторической памяти. 

В рамках второго законопроекта предлагается предоставить дополнительные меры 

социальной поддержки отдельным категориям граждан в области физической культуры и спорта. 

«Важно, чтобы дети из многодетных семей имели право на посещение объектов спорта, 

спортивных сооружений, находящихся в государственной собственности края, без взимания 

платы». 

Третий законопроект приводит краевое законодательство в соответствии с изменениями  

в федеральном. «Это связано с тем, что мы должны обеспечить государственный контроль  

и надзор за деятельностью гидов, экскурсоводов. Туристические экстремальные маршруты 

зачастую связаны с риском для здоровья», — подчеркнул парламентарий. Он напомнил, в крае 

утверждена государственная программа в сфере развития туризма, в которой предусмотрено 

достаточно большое количество мер поддержки субъектам туристической деятельности и органам 

местного самоуправления. 

01.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79312 

 

В крае появится новая мера поддержки молодых матерей 
На заседании комитета по охране здоровья и социальной политике депутаты рассмотрели 

законопроект, предоставляющий семьям с детьми дополнительные меры поддержки. 

В Красноярском крае одна из востребованных мер поддержки– предоставление краевого 

материнского капитала на рождение третьего или последующих детей у семей, проживающих  

на территории региона. Сейчас она составляет около 176 тыс. рублей. Средства можно направить  

на улучшение жилищных условий, получение образования, приобретение автомобиля  

или технических средств реабилитации, ремонт печного отопления, электропроводки или получить 

денежные выплаты. 

Изменения коснутся сроков действия краевого закона, регламентирующего предоставление 

материнского капитала — он будет продлен до 31.12.2030. Увеличится сумма: с 1 января 2025 года 

в случае рождения третьего ребенка или последующих детей семья получит 185000 рублей. 

Дополнением станет возможность использовать его на востребованное у семей, живущих в частных 

домах приобретение и установку газоиспользующего оборудования. 

Рассчитывать на дополнительную выплату в размере 100 тысяч рублей смогут молодые мамы 

в случае, если первый ребенок родился у женщины в возрасте до 23 лет включительно. 

Как пояснила Ирина Пастухова, министр социальной политики края, выбор возраста 

неслучаен: как правило, женщины в это время завершают образование, становятся молодыми 

специалистами и способны осознанно подойти к родительским обязанностям. 

Как отметил Илья Зайцев, меры поддержки семьи должны быть гибкими и отвечать  

на запросы времени. Это одно из приоритетных направлений работы профильного комитета. Сейчас 

в крае средний возраст матери при рождении первого ребенка — 25 лет. Предварительно в 2025 

году на новую меру поддержки смогут рассчитывать более 3850 женщин, что потребует 

дополнительно выделить из краевого бюджета свыше 42 млн рублей. 

Законопроект будет рассмотрен в первом чтении на ближайшей сессии 10 октября. 

01.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79319  

 

Вносятся поправки в краевой закон «О патриотическом воспитании» 

Фестиваль «Дивногорск – столица русских народных игр» станет ежегодным, а молодежные 

центры смогут получить субсидию на проведение патриотических мероприятий. 

Изменения в закон «О патриотическом воспитании» обсудил комитет по спорту, молодежной 

политике, туризму и развитию общественной среды. Поправки внесены в Законодательное 

Собрание прокуратурой Красноярского края. Напомним, Указом Президента РФ В.В. Путина  

2024 год объявлен Годом семьи. В Красноярском крае утвержден план мероприятий, цель — 

укрепление и бережное сохранение традиционных духовно-нравственных ценностей, создание 

дополнительных условий для гармоничного развития детей. Первой поправкой в закон предлагается 
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ежегодно выделять из регионального бюджета субсидию одному из муниципалитетов края. Отбор 

произведут по конкурсу, средства можно будет направить молодежному центру для организации 

мероприятий, которые помогают сохранить историческую память. Участвовать в мероприятиях 

станут школьники и студенты, учащиеся организаций дополнительного образования, члены военно-

патриотических клубов и юнармейского движения. 

Вторая поправка касается фестиваля «Дивногорск — столица русских народных игр».  

Он проводится второй год подряд, вызывает большой интерес жителей края. Этой осенью 

фестиваль собрал более 3200 гостей. В программе 17 народных игр, например, лапта, городки, 

вышибала, цепи кованные, мастер-классы по русскому хороводу. Такие традиционные подвижные 

игры объединяют поколения, создают позитивный настрой, приобщают семьи к основам народной 

культуры. Поэтому проведение фестиваля «Дивногорск — столица русских народных игр» 

предложено сделать ежегодным. 

Председатель комитета Александр Новиков предложил рассмотреть законопроект в первом 

чтении на заседание сессии краевого парламента, которое состоится 10 октября. 

01.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79320 

 

Егор Васильев: «Дороги — одна из самых волнующих тем» 
Корректировка бюджета на 2024 год, проекты законов о тарифах и полномочиях в сфере 

транспорта и предоставления коммунальных услуг, и отчет Счетной палаты стали предметом 

обсуждения на комитете по экономике и налоговой политике. 

В работе комитета приняли участие его председатель Егор Васильев, заместитель 

председателя Андрей Метцлер, депутаты Андрей Гаюльский, Дмитрий Дмитриев, Юрий 

Захаринский, Андрей Ингатенко, Виктор Кардашов, Максим Маркерт, Алексей Туманин. 

О параметрах корректировки депутатам доложили заместитель министра финансов Ольга 

Собещанская и представители профильных министерств. Они же представили изменения, которые 

вносятся в ведомственные государственные программы. 

Есть подвижки в сфере развития транспортной системы. Так, на ремонт автомобильных дорог 

регионального и межмуниципального значения и искусственных сооружений направят 

дополнительные 194,8 млн рублей. На 130,6 млн вырастают субсидии муниципальным 

образованиям на осуществление дорожной деятельности в целях решения задач социально-

экономического развития территорий. Поступившие из федерального бюджета дополнительные  

1,8 млрд рублей направят на создание и реконструкцию имущественного комплекса наземного 

электротранспорта в Красноярске, а вот 14,2 млрд руб. на строительство метротрама передвинут  

с 2024 на 2025 год. 

Выделены значительные средства на перевозку пассажиров по регулируемым тарифам, чтобы 

снизить стоимость билетов за счет субсидий предпринимателям. В частности, на автобусные 

перевозки жителей края в этом году по социальным картам добавлено 291,5 млн рублей. За счет 

такой поддержки сохраняются маршруты с небольшим числом пассажиров и даже открываются 

новые, например, от Ачинска до Малого Улуя. 

Максим Маркерт поинтересовался, в чем причина передвижки такой значительной суммы 

средств на строительство метро, и когда будут приведены в нормативное состояние дороги  

в опорных городах, например, в Ачинске. Виктор Кардашов предложил членам правительства 

устроить «экскурсию» — попробовать добраться от федеральной трассы до Ирбея. Также возникли 

вопросы к неэффективному использованию платных парковок, построенных за счет бюджета  

в центре Красноярска. 

Министр транспорта Дмитрий Зотин заверил депутатов, что работы по метротраму ведутся  

по графику, а муниципалитетам в этом году на дорожную деятельность направлено в целом  

3,3 млрд рублей. Ачинск станет одной из первых территорий, где будет проведена комплексная 

лабораторная диагностика состояния дорог. 

Председатель комитета Егор Васильев сказал, как только будет завершен сезон строительных 

и ремонтных работ, комитет организует секцию совместно с представителями городов и районов 

края: «Дороги — одна из самых волнующих жителей края тем, это показала прямая линия 

губернатора. Между тем, есть вопросы к распределению средств. Красноярску их было выделено 
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много, но есть претензии к качеству выполненных работ, а некоторым территориям их явно  

не хватает. Есть вопросы и по состоянию федеральной трассы, особенно на юге края». 

Добавлены дополнительные средства по ряду других направлений. На «Развитие 

информационного общества» — 41 млн рублей. Более половины из них — на подключение  

к интернету 125 культурно-досуговых объектов, находящихся в муниципальных образованиях края. 

На программу по поддержке малого и среднего бизнеса и инновационной деятельности — 110 млн. 

Они будут направлены через Государственный фонд развития промышленности на займы 

предприятиям. По программе комплексного развития территорий финансирование наоборот будет 

снижено. Произошла экономия средств во время торгов, также вычтут расходы на Красноярский 

экономический форум, который в этом году не проводили. 

Депутаты одобрили предложенную корректировку бюджета. 

Счетная палата представила на комитете отчет о том, насколько эффективно используется 

государственная поддержка при перевозке жителей края по межмуниципальным маршрутам.  

На начало этого года в крае было 189 субсидируемых из краевого бюджета автобусных маршрутов. 

В прошлом году по ним было совершено более 314 тысяч рейсов, перевезено 4,1 млн пассажиров. 

Муниципалитетам на организацию автоперевозок с помощью государственных и муниципальных 

автопредприятий и частным перевозчикам было направлено около 475 млн рублей. При этом 

аудиторы отметили, что подходы к расчету субсидии не менялись с 2017 года. Недостаток средств 

не дает увеличить количество маршрутов, приводить в нормальное состояние остановки, обновлять 

технику. 

Председатель комитета Егор Васильев: «Ключевые выводы — помимо того, что очень много 

ошибок в нормативном регулировании, отмечается недостаток средств, плохое качественное 

состояние автобусов, не учтена полностью потребность населения в перевозках.  

Мы неоднократно рекомендовали министерству выработать политику в этой сфере. Особенно  

с учетом того, что у нас есть новые федеральные инструменты, что в этом году мы ждем 

единый стандарт транспортного обслуживания. Нужно честно сказать: где мы будем 

осуществлять перевозки, каким подвижным составом, кто это будет делать — частный бизнес 

или вернемся к государственным перевозчикам. Пока, к сожалению, идет инерционное движение, 

приходится прибегать к ручному регулированию. Это говорит о системном сбое, а нам нужно 

видеть перспективу». 

01.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79323 

 

Виталий Дроздов: «Краю нужна региональная программа по обращению с отходами» 
Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов рассказал  

о планах работы на ближайшее время. 

«Сейчас мы работаем над корректировкой. Весь ноябрь и часть декабря предстоит 

рассмотрение бюджета следующего года. Буквально несколько дней назад состоялось заседание 

правительства, на котором все ведомства защищали свои отраслевые государственные 

программы. Надо сказать, что речь идет не только о цифрах, а они внушительные, а об изменении 

подходов. Меняется и название, и содержание государственных программ. 

В части федерального проекта «Чистый воздух» конец 2024 года — это срок, когда должны 

быть достигнуты показатели по Норильску и Красноярску. Это снижение выбросов  

в атмосферный воздух не менее чем на 20%. Будем внимательно смотреть, что там сделано. 

Малые города, Ачинск, Лесосибирск, Минусинск, у нас в прошлом году стали официальными 

участниками федерального проекта. Комплексные планы по этим городам на согласовании  

в Министерстве природных ресурсов Российской Федерации. Я надеюсь, что к концу года они 

будут тоже утверждены. И соответственно, со следующего года мы уже начнем получать  

и федеральное финансирование. 

Тем не менее работа в этих городах идет. Весь летний сезон в Минусинске, Красноярске,  

где одна из проблем — отопление частного сектора, активно устанавливали вместо печей  

и устаревших котлов новое, более современное оборудование. Федерация предварительно 

подтверждает нам финансирование этой программы и на следующий год. Я вхожу в состав 

регионального штаба, который регулярно ситуацию анализирует. Счетная палата также 
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проводит проверку, как проект реализуется. Обязательно на площадке Законодательного 

Собрания рассмотрим, что было сделано в течение года, и выскажем свои предложения. 

Другое направление — обращение с отходами. Тут работу можно разделить на две части. 

Одна — то, что накопилось задолго до нас. Это и несанкционированные свалки, и так называемые 

объекты накопленного вреда. Мы в этом году еще в весенней корректировке предусмотрели деньги 

(около 200 млн) на ликвидацию несанкционированных свалок в муниципалитетах на конкурсной 

основе. Эти деньги были распределены между муниципалитетами, летний сезон прошел. 

Проанализируем, как прошла ликвидация, сколько денег нужно заложить на будущее. 

Вторая часть вопроса — куда мы будем двигаться? Нужна современная инфраструктура,  

а ее не хватает. К сожалению, в крае до настоящего времени нет стратегического документа — 

региональной программы по обращению с отходами. Законодательное Собрание обращало 

внимание правительства на то, что нужно стратегическое видение. В результате приходим  

к тому, что в Ермаковском районе, например, подготовили проект полигона, он прошел 

экспертизу, а сейчас говорят, что строить его не будем. Как о принятом решении, говорится  

о строительстве в крае семи экотехнопарков. Но опять-таки это не должно быть просто  

на словах, без подтверждающих эффективность таких затрат из бюджета расчетов. В том 

числе последствий в виде роста тарифов для населения. 

В ближайшее время, по предложению Минприроды РФ, должен быть создан региональный 

штаб под руководством губернатора, куда необходимо включить депутатов, представителей 

муниципалитетов, Росприроднадзора. И до конца этого года на площадке Законодательного 

Собрания заслушаем профильное министерство о том, куда мы будем двигаться дальше в области 

ТКО. 

Напомню, что в комплексе вопросы экологии обсудим уже на первом заседании осенней 

сессии — здесь будет представлен Доклад об экологической ситуации за прошлый год. 

Вернемся к теме безнадзорных животных. Летом Конституционный Суд РФ вынес 

определение по поводу ряда регионов, которые принимали законы об усыплении животных.  

Мы по этому пути, безусловно, не пойдем. При этом считаю, что стаи бродячих собак, которые 

ведут себя как хищники в районе тех же Столбов, — явление недопустимое. Рассчитываю,  

что вместе с министерством природных ресурсов и лесного комплекса урегулируем вопрос 

законодательно в этом году. 

Будут затронуты и земельные отношения. Во-первых, необходимо упорядочить обращение  

с землей и прекратить злоупотребления при продаже участков. Мы приняли поправки  

в региональный закон в первом чтении. Планирую, что примем и во втором и закроем лазейку, 

благодаря которой участки необоснованно выкупаются по льготной цене. 

Далее губернатор выступил с предложением о возможности получить денежные 

сертификаты тем многодетным семьям, которые долгие годы стоят в очереди на получение 

участков. Думаю, такие изменения будут поддержаны всеми депутатами. Весной же мы приняли 

закон о выделении участков для участников СВО, но учли негативный опыт по многодетным 

семьям. Муниципалитеты должны заранее подготовить перечень подходящих участков, 

обеспеченных необходимой инфраструктурой. Работу эту курирует агентство по управлению 

государственным имуществом Красноярского края. Как и планировали, проведем заседание  

с участием глав муниципалитетов, чтобы прояснить, что сделано в этом направлении за лето.» 

02.10.2024. Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79321  

 

Расходы краевой казны на развитие спорта будут увеличены 
Первого октября комитет по спорту, молодежной политике, туризму и развитию 

общественной среды рассмотрел осеннюю корректировку бюджета. 

О внесении изменений в Закон края «О краевом бюджете на 2024 год и плановый период 

2025-2026 годов» доложила Ольга Собещанская, первый заместитель министра финансов 

Красноярского края. Она сообщила, что на спорт расходы в этом году увеличиваются на 246 млн 

рублей. Средства, в частности, направят на проведение международного соревнования «Кубок 

Содружества» и чемпионата России по биатлону, а в декабре в Красноярске пройдет Кубок России 

по фигурному катанию. 
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Свыше 15 млн рублей потребуется на инструментальное обследование «Платинум Арена 

Красноярск». В «Кристалл Арене» необходимо заменить зарядные устройства в ледозаливочных 

машинах, а также переоборудовать зал для развития корпоративного спорта. 

Председатель профильного комитета Александр Новиков подчеркнул, что кроме этого, 

закладываются дополнительные средства на проведение официальных физкультурных 

мероприятий, «Северное многоборье», спорт высших достижений. Предусмотрены финансы  

на адаптивный спорт, в том числе с возможностью участия членов семей участников специальной 

военной операции в спортивной и физкультурной программах Кубка Защитника Отечества 

Красноярского края. 

На реализацию госпрограммы «Молодежь Красноярского края в XXI веке» расходы в 2024 

году увеличиваются на 62,7 млн рублей. В рамках проекта «Молодежные центры 2.0» в следующем 

году построят быстровозводимые модульные молодежные центры в Боготольском районе  

и в Шарыпово. Этот вопрос депутаты держат на контроле.  

Помимо этого, заложены средства на участие молодежи региона в патриотических 

мероприятиях межрегионального и всероссийского значения, отправку талантливых ребят  

на окружные и всероссийские форумы, в детские центры «Орленок», «Океан», «Артек», «Смена». 

Запланировано проведение образовательной программы проекта «#КапитаныУниверов», фестиваля 

уличной культуры и экстремального спорта «Уличная классика», чемпионата «Молодые решения». 

По итогам обсуждения корректировка бюджета была поддержана членами комитета 

единогласно. 

02.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79322  

 

Дополнительный миллиард — на жилищные сертификаты для детей-сирот 
Комитет по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС обсудил проект осенней корректировки 

бюджета. 

С докладом по законопроекту «О внесении изменений в Закон края ''О краевом бюджете  

на 2024 год и плановый период 2025-2026 годов''» выступил заместитель председателя 

правительства — министр финансов Владимир Бахарь. Он подчеркнул, что осенняя корректировка 

бюджета носит традиционный характер, приоритетными направлениями дополнительного 

финансирования стали здравоохранение и социальная поддержка граждан. Тем не менее, 

корректировка касается многих отраслей, в том числе и профиля комитета. Докладчик рассказал  

и об изменениях в трех государственных программах, входящих в компетенцию комитета. 

В 2024 году в два раза планируется увеличить расходы на жилищные сертификаты для детей-

сирот. Прибавка составит один миллиард рублей. На языке закона это «социальные выплаты  

на приобретение жилых помещений гражданам, проживающим на территории края, достигшим 

возраста 21 года и старше, имевшим в соответствии с федеральным законодательством статус 

детей-сирот». 

Соответствующие изменения расходов предусмотрены в государственной программе 

Красноярского края «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильем 

граждан». Планируется дополнительно предоставить сертификаты не менее чем 268 детям-сиротам. 

По этой же программе добавят 50 млн рублей на переселение граждан из непригодного для 

проживания жилья, не учтенного в программе переселения из ветхих и аварийных домов. Кроме 

того, 91 млн рублей направят из федерального бюджета на программу переселения из ветхого  

и аварийного жилья. Программа корректируется в связи с завершением в нынешнем году всех 

предусмотренных в ней мероприятий. В 2024 году в крае будет переселено 1340 человек, а всего  

с 2019 года свои жилищные условия улучшили 19 тысяч человек. 

Общее увеличение расходов на реализацию государственной программы Красноярского края 

«Реформирование и модернизация жилищно-коммунального хозяйства и повышение 

энергетической эффективности» за счет средств краевого бюджета в 2024 году составит  

501 млн рублей. Основная часть прибавки будет направлена на обеспечение доступности платы 

граждан за жилищно-коммунальные услуги в связи с ростом тарифов. Это средства  

на компенсацию убытков коммунальных предприятий и энергоснабжающих организаций.  

Так, почти 240 млн рублей направят бюджетам муниципальных образований края на возмещение 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79322


39 

затрат теплоснабжающих организаций, возникших из-за разницы между фактической стоимостью 

угля и его стоимостью, учтенной в тарифах на тепловую энергию на 2024 год. 

Немного подрастут и расходы на госпрограмму «Защита от чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характера и обеспечение безопасности населения». 26 млн рублей 

прибавки потратят на обеспечение деятельности пожарных и спасателей. 

В обсуждении вопроса участвовали депутаты Елена Пензина, Анатолий Самков, Сергей 

Зяблов, Владимир Чернышенко. 

Итоги обсуждения подвел председатель комитета Алексей Кулеш: «Прежде всего важно, что 

изменения в закон о бюджете вносятся со знаком «плюс». Мы продолжаем наращивать объемы 

доходов и имеем возможность увеличивать расходы. Естественно, могут быть разные мнения и 

предложения по приоритетам расходов, но, тем не менее, те бюджетные обязательства, 

которые были приняты, выполнены и продолжают выполняться в повышенном объеме. Очень 

хорошо, что мы заканчиваем программу расселения ветхого и аварийного жилья, очень хорошо, 

что мы такими крупными финансовыми траншами решаем проблему жилья для детей-сирот. 

Дополнительный миллиард — это очень существенные деньги. Конечно, есть у нас и серьезные 

проблемы, например, с инфраструктурой земельных участков для многодетных семей,  

с реализацией программы «Чистая вода». Мы планируем обозначить их при работе над бюджетом 

будущего года». 

02.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79328 

 

Галина Ампилогова: «Важно, чтобы на местах муниципалитеты могли решать свои задачи» 
Корректировку краевого бюджета и изменения в четыре государственные программы 

рассмотрел комитет по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению. 

О внесении изменений в Закон края «О краевом бюджете на 2024 год и плановый период 

2025-2026 годов» сообщил Владимир Бахарь — заместитель председателя правительства — 

министр финансов Красноярского края. 

При корректировке бюджета расходы на госпрограмму «Содействие развитию местного 

самоуправления» перераспределяются. Так, на реализацию ведомственного проекта «Вовлечение 

населения в решении вопросов местного значения» добавляется более 67 млн рублей. Бюджеты 

муниципальных образований получат субсидии и смогут направить их на повышение качества 

работы муниципальных учреждений, предоставление новых услуг населению. 

На 40 млн рублей в 2024 году будет увеличено финансирование госпрограммы «Развитие 

информационного общества». Дополнительные финансы необходимы для дальнейшей реализации 

регионального проекта «Информационная безопасность», например, антивирусную защиту 

почтовых серверов, закупку лицензий и др. Помимо этого, продолжится обеспечение услугами 

связи жителей малочисленных и труднодоступных населенных пунктов края. 

В рамках госпрограммы края «Содействие развитию гражданского общества» два млн рублей 

дополнительно выделяется на развитие волонтерства. Участие в федеральных обучающихся 

программах на базе недавно открытого центра «Добрино» в Ханты-Мансийском автономном округе 

смогут принять 80 добровольцев из Красноярского края. Кроме того, субсидию получит краевой 

центр поддержки и развития общественных инициатив. 

Расходы на реализацию госпрограммы «Укрепление единства российской нации  

и этнокультурное развитие народов Красноярского края» при корректировке увеличиваются  

на 3,8 млн рублей. Дополнительные средства, в частности, направят на участие представителей 

национально-культурных общественных объединений в межконфессиональных мероприятиях,  

а также на оплату труда работников Енисейского войскового казачьего общества с молодежью. 

Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова подвела итог обсуждения: «Большинством голосов депутаты 

комитета поддержали корректировку бюджета. Изменения в Закон края «О краевом бюджете  

на 2024 год и плановый период 2025-2026 годов» будут рассмотрены на заседании сессии 

Законодательного Собрания края 10 октября. При корректировке в муниципалитеты 
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направляется 1 миллиард 400 миллионов рублей. Средства пойдут, например, на строительство, 

ремонты. Важно, чтобы на местах муниципалитеты могли решать свои задачи». 

02.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79329 

 

Депутаты поддержали дополнительные расходы на здравоохранение и социальную политику 
Комитет по охране здоровья и социальной политике поддержал осеннюю корректировку 

бюджета в первом чтении. 

О параметрах корректировки депутатов проинформировал министр финансов, заместитель 

председателя Правительства Красноярского края Владимир Бахарь, руководители профильных 

министерств рассказали об изменениях в ведомственные государственные программы. 

На развитие здравоохранения расходы увеличиваются в 2024 году на сумму около  

6,1 млрд рублей, из них 5,9 млрд рублей— средства краевого бюджета. Как отметил заместитель 

председателя Правительства, многие дополнительные расходы, предусмотренные корректировкой, 

стали результатом совместной работы с комитетом. 

Среди расходов отрасли — 128 млн рублей на оказание скорой медицинской помощи  

с использованием санитарной авиации. Средства позволят дополнительно сделать 1400 вылетов  

к пациентам. 

Более 50 млн рублей планируется направить на приобретение лекарственных препаратов  

для пациентов с сердечно-сосудистыми заболеваниями. Это полностью обеспечит потребность  

22,7 тыс. пациентов высокого риска до конца года. 

На обновление автомобильного транспорта предусмотрено около 194 млн рублей. 

Выделенные средства позволят обновить автопарк на 25 автомобилей скорой медицинской помощи. 

Часть средств планируется направить на поддержку медицинских кадров: около  

50 млн рублей на единовременные компенсационные выплаты врачам, переехавшим на работу в 

города Ачинск, Канск, Лесосибирск, Минусинск, Норильск. С учетом предложений рабочей группы  

по трудоустройству будущих врачей в 2024 году планируется трудоустроить 53 выпускника 

медицинских вузов. 

Свыше 40 млн рублей предусмотрено на компенсацию расходов по оплате найма жилых 

помещений медицинским работникам. Этот закон разработан профильным комитетом и принят  

в завершении предыдущего парламентского сезона. 

Расходы на развитие системы социальной поддержки граждан в 2024 году будут увеличены  

на сумму свыше 3,2 млрд рублей. Более 1,1 млрд рублей будет направлено на компенсацию 

расходов на оплату жилого помещения и коммунальных услуг льготным категориям граждан. 

Предусмотрены средства краевого бюджета в размере 119 млн рублей на создание системы 

долговременного ухода за гражданами пожилого возраста и инвалидами. 

Планируется увеличить на 11,4 млн. рублей единовременную адресную материальную 

помощь на развитие личного подсобного хозяйства, которой могут воспользоваться семьи с тремя  

и более детьми. 

В обсуждении корректировки бюджета приняли участие Алена Миронова, Людмила 

Магомедова, Вера Оськина, Александр Ратахин, Ирина Субочева. 

Комментируя финансовый документ, Илья Зайцев отметил, что «комитет и министерства 

проделали большую работу, чтобы учесть все потребности отраслей. В первую очередь речь идет 

про устранение замечаний, предписаний и решений судов в отношении учреждений 

здравоохранения и социальной политики. И этот же принцип ляжет в основу подготовки  

к рассмотрению проекта бюджета края на ближайшую трехлетку, который будет внесен 

Правительством Красноярского края до 15 октября. 

Однако, с учетом растущего числа отсроченных рецептов на льготное лекарственное 

обеспечение, а также оценкой возможного дефицита финансовых средств на это направление, 

комитет решил вернуться к проекту корректировки бюджета на следующей неделе после 

консультаций с Правительством края. Председатель комитета отметил, что министерство 

здравоохранения в очередной раз затягивает процесс формирования поименного регистра 

пациентов, которые обеспечиваются лекарствами по решению врачебных комиссий, а также  
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в сети учреждений отсутствует действенная система контроля выписки лекарств. И это вызов 

для системы, который был и остается безусловным приоритетом для комитета». 

02.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79330 

 

Егор Васильев: «Одно из ключевых направлений — опорные города» 
Председатель комитета по экономике и налоговой политике: 

— В летние месяцы не останавливалась работа над новыми подходами к управлению 

социально-экономическим развитием для достижения целей, поставленных Президентом России  

в новом политическом цикле. Был принят и озвучен ряд знаковых решений в стратегическом 

планировании, прошли совещания и форумные площадки с обсуждением механизмов воплощения 

этих решений в жизнь. В прикладном плане очень полезным для нас стал форум «Опорные города 

России» в Минусинске, по итогам которого были значительно скорректированы методика отбора 

и порядок реализации этого наиболее актуального сейчас инструмента пространственного 

развития. 

Для нас комплексное развитие территорий — одно из ключевых направлений задолго  

до федеральных инициатив. Кроме того, сама идея опорных городов впервые прозвучала как 

инициатива Губернатора края. Сейчас же этот механизм имеет все перспективы стать базовым 

инструментом государственного управления, способным ответить на вызовы динамически 

меняющихся внешних экономических и политических условий, действий недружественных стран, 

внутренних дефицитов на рынках труда и капитала. Мы уже имеем опыт комплексного 

территориального развития и соответствующую госпрограмму, как комитет работаем в этом 

направлении не первый год. Сейчас стоит задача — расширить этот подход в отношении опорных 

городов и до конца года, начала нового бюджетного цикла, максимально нормативно 

урегулировать этот инструмент. Поэтому в ближайших планах рассмотреть на площадке 

Законодательного Собрания новые подходы и их воплощение в стратегических документах  

и бюджетных решениях. 

Второе из ближайших запланированных мероприятий более традиционно — подведение 

итогов дорожного ремонта. Принципиально новым здесь стало решение о выделении 

дополнительных средств по ряду муниципальных образований, включая краевую столицу. Денег 

выделяется больше, но в отдельных случаях они неравномерно распределяются между 

территориями и некоторыми муниципальными образованиями используются неэффективно. 

Например, есть Красноярск с большим количеством средств и с неоднозначным по качеству 

исполнением дорожных работ, и есть ряд муниципальных образований, которым средств  

не хватило. Так что в ближайших планах секция по окончанию сезона дорожного ремонта. 

Конечно, в приоритете комитета остаются крупные инфраструктурные проекты — 

метротрам, энергетика, развитие аэропорта, речного сообщения и Северного морского пути. 

Советская инфраструктура критически устаревает, а нагрузка на нее многократно возрастает. 

Отдельным вопросом будет рассмотрена новая программа научно-технологического развития 

края. Направление не просто объявлено президентом и губернатором приоритетным в целях 

достижения технологического суверенитета, но и является решением для многих смежных 

социально-экономических задач в регионе — от безопасности и экологии до перспектив 

экономического развития территорий без сложившегося отраслевого производственного профиля. 

Это лишь сформированные за лето ближайшие планы. Комитет, как и прежде, продолжит 

работу в направлениях инвестиционного и налогового регулирования, развития малого 

предпринимательства и инфраструктурного развития. 

03.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Районы края обретают статус муниципальных округов 
В трех районах края планируется объединение всех поселений. Вновь образованное 

муниципальное образование получит статус муниципального округа. О каких территориях идет 

речь и какую пользу преобразования принесут жителям? 
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Комитет по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению 

рассмотрел ряд важных законов об установления границ и наделении соответствующим статусом 

муниципальных образований края. Это касается Боготольского, Козульского и Бирилюсского 

районов. 

Председатель профильного комитета Галина Ампилогова напомнила коллегам, что 

преобразование осуществляется для более эффективного осуществления местного самоуправления 

в муниципальном образовании, ускорения социально-экономического развития территории  

и повышения уровня жизни населения. 

Одним из видов преобразования муниципальных образований является объединение всех 

поселений, входящих в состав муниципального района. Это происходит с согласия населения  

и влечет наделение вновь образованного муниципального образования статусом муниципального 

округа. В 2019 году в крае уже появились три муниципальных округа — Пировский, Тюхтетский  

и Шарыповский. Опыт показал, что муниципальный округ — это жизнеспособная структура. 

На заседании комитета присутствовали глава Боготольского района Надежда Бакуневич, глава 

Козульского района Игорь Кривенков и глава Бирилюсского района Вячеслав Лукша. Они 

пояснили, что инициатива о преобразовании исходила от районных Советов депутатов. Жители 

большинством голосов на публичных слушаниях ее поддержали. «Мы централизуем финансы, 

кадры. В нашем районе более 20 маленьких населенных пунктов. Так, в 40 километрах от 

райцентра есть деревня, в ней имеется клуб, но клубного работника нет. После преобразования мы 

сможем привозить специалиста или, например, даже одного ребенка из небольшой деревни возить 

в школу. Инициативы жителей очень важны», — сказала глава Боготольского района Надежда 

Бакуневич. 

В Боготольском районе после наделения его статусом муниципального округа 

административный центр будет располагаться в городе Боготоле, в Козульском муниципальном 

округе в поселке городского типа Козулька, в Бирюлюсском муниципальном округе в селе 

Новобирилюссы. 

Депутаты комитета приняли решение вынести данные законопроекты об установлении границ 

и о наделении статусом муниципальных округов трех территорий на ближайшее заседание сессии 

краевого парламента. 

Галина Ампилогова, председатель комитета комитет по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению: «С приобретением статуса муниципального округа 

главы территорий централизованно переходят на управление территорией, когда не будет уровня 

поселения, а в состав округа будут входить все населенные пункты. То есть практически 

убираются внутренние границы, структурой управления становится муниципальный округ, 

соответственно, на местах будут территориальные представительства. Финансы будут 

распределяться с учетом потребностей всех территорий, это очень важно. 

Отмечу, что в Законодательном Собрании края в экспертно-правовом управлении находятся 

на экспертизе законопроекты о преобразовании в муниципальный округ Иланского  

и Новоселовского района. Эти вопросы комитет держит на контроле». 

03.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79332 

 

Виталий Дроздов: «Нельзя бросать на ветер бюджетные деньги» 
На комитете по природным ресурсам и экологии депутаты обсудили предстоящую 

корректировку бюджета на 2024 год. 

Об основных ее параметрах доложили заместитель председателя Правительства 

Красноярского края — министр финансов Владимир Бахарь и представители двух профильных 

министерств. 

Напомним, что произошло перераспределение полномочий между ведомствами. Часть задач, 

которыми занималось министерство экологии, передано министерству природных ресурсов  

и лесного комплекса. Это нашло свое отражение в корректировке бюджета. Кроме того, из краевого 

бюджета добавлены средства на содержание работников КГАУ «Лесопожарный центр». 

В обсуждении корректировки и изменений, которые вносятся в государственные программы, 

приняли участие председатель комитета Виталий Дроздов, заместитель председателя Юрий 
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Захаринский, Елена Пензина, Ирина Иванова, Владимир Чернышенко, Сергей Зяблов, Алексей 

Кулеш. 

В частности, Елена Пензина напомнила: комитет неоднократно поднимал вопрос  

о повышении заработной платы работникам лесничеств, однако пока она средств на это в бюджете 

не увидела. Коллегу поддержал Виталий Дроздов: «Мы постоянно видим сообщения  

от прокуратуры: то в одной местности выявлены злоупотребления в лесничествах, то в другой.  

А ведь низкая заработная плата также провоцирует нарушать закон». 

Также встал вопрос о неэффективности расходования бюджетных средств — деньги  

на проектно-сметную документацию каких-то объектов потрачены, а вот строительство  

их не ведется. Так, Юрий Захаринский заговорил о ситуации с полигоном ТКО в Ермаковском 

районе, ПСД на который давно готова, но средства в бюджет на его возведение не закладывают. 

Задавались вопросы о несанкционированных рубках, ликвидации свалок, строительстве новых 

полигонов для отходов в Красноярске, в Ачинске, борьбе с загрязнением рек. 

Депутаты поддержали корректировку бюджета. При этом председатель комитета Виталий 

Дроздов отметил: «Недостаточно средств выделяется на охрану лесов и деятельность наших 

лесничеств, напомню, что это в своих отчетах отмечала и Счетная плата. Недостаточно 

средств на содержание гидротехнических сооружений, ликвидацию несанкционированных свалок, 

при том, что у нас есть окрашенные платежи, которых должно быть более чем достаточно на 

эти цели. Предлагаем правительству тщательно проработать эти вопросы при подготовке 

бюджета 2025 года и изыскать средства. 

Что касается министерства экологии, то необходимо вернуться к вопросу по полигону в 

Ермаковском районе. В региональной программе по обращению с отходами, в которую с принятия 

в 2018 году ни разу не вносили изменения, он отражен как планирующийся к строительству.  

В этой же программе нет экотехнопарков, о которых сейчас постоянно говорит министерство. 

Предлагаем до сессии представить в Законодательное Собрание документ, где обосновывается 

уменьшение средств на строительство полигона Ермаках и их перераспределение на разработку 

ПСД двух экотехнопарков. Мы один раз уже потратили бюджетные средства на разработку 

проекта для Ермаковского района, которое прошло все экспертизы, и фактически кладем его  

на полку. Потом опять за бюджетные средства начинаем разрабатывать ПСД на другие 

объекты. Где гарантия, что через год-два их не ждет та же судьба? Нельзя бросать на ветер 

бюджетные деньги». 

03.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79333 

 

На капитальный ремонт школ предусмотрены дополнительные средства 
На заседании комитета по образованию и культуре парламентарии с руководителями 

профильных министерств обсудили корректировку на текущий год и плановый период на 2025-2026 

годы. 

С основным докладом выступила первый заместитель министра финансов Красноярского края 

Ольга Собещанская. 

На сферу образования в этом году дополнительно предусмотрено 519 миллионов. Основная 

часть расходов — капитальный ремонт зданий школ. Так, более 290 миллионов рублей в этом году 

будут дополнительно выделены на реализацию программы «Модернизация школьных систем 

образования». Речь идет о некоторых видах работ, необходимость которых стала очевидной после 

того, как капитальный ремонт на объекте начался. 

Также дополнительные средства потребуются в связи с увеличением доплат учителям  

за классное руководство — с 5 до 10 тысяч рублей. Они предусмотрены для педагогов, работающих 

в населенных пунктах численностью менее 100 тысяч человек. 

Также парламентарии обсудили приоритеты в отрасли культуры. Министр культуры края 

Аркадий Зинов отметил, что достижениями этого года регион может гордиться. В 2024-м 

открылись для посетителей важные объекты — Национальный центр Виктора Петровича 

Астафьева, новая площадка красноярского драматического театра им. А. С. Пушкина, культурно-

просветительский центр в селе Казачинское, Галерея сибирского искусства «В центре Мира», дом-

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79333


44 

музей Петра Красикова. Также в рамках подготовки к 400-летию Красноярска планируется 

масштабный ремонт Красноярского краевого краеведческого музея. 

Шел разговор и о перспективах строительства новых объектов культурной сферы в крае. 

Председатель комитета по образованию и культуре Вера Оськина подчеркнула необходимость 

возведения современного здания для хореографического колледжа. Учебное заведение 

располагается в небольшом двухэтажном здании в центре города. В конце 70-х годов будущих 

артистов разместили здесь временно, однако, спустя годы, оно стало основным. Руководство 

сохраняет помещения в хорошем состоянии, но у воспитанников и педагогов остается потребность 

в репетиционных и концертном залах, улучшении условий для проживания в интернате. 

«Результаты вложений в сферу культуры мы видим через годы, когда вырастает несколько 

поколений выпускников, талантливых артистов. Мы это можем наблюдать сейчас на примере 

наших учебных заведений, знаменитых творческих коллективов, театров — их достижений  

и побед», — подчеркнула Вера Оськина. 

Также она напомнила еще об одном объекте, судьба которого беспокоит жителей 

Лесосибирска. Это Маклаковский дом культуры. У здания непростая судьба, а построено оно было 

в середине прошлого века. Дом культуры дорог для местных жителей и как место притяжения,  

и как объект архитектуры. 

— Основным вопросом заседания комитета стала корректировка бюджета.  

Мы внимательно рассмотрели бюджеты наших профильных министерств. Из федерального 

бюджета получаем дополнительно 1,3 миллиарда рублей на выплату за классное руководство, 

также предусмотрены выплаты советникам директоров школ по воспитательной работе. Кроме 

того, 255 миллионов рублей корректировкой предусмотрено на нужды министерства культуры,  

в том числе, на содержание появившихся культурных объектов, а также на выделение 

необходимых средств на новую постановку оперы «Турандот» в Красноярском театре оперы 

 и балета, — рассказала Вера Оськина. 

03.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79336 

 

Владислав Зырянов: «Государственная поддержка АПК приносит пользу всем жителям 

Красноярского края» 
Председатель комитета по делам села и агропромышленной политике Владислав Зырянов 

рассказал о планах работы. 

— В настоящее время в непростых условиях проходит уборочная кампания в нашем регионе. 

За её ходом внимательно следит аграрный комитет. Уверен, несмотря на все трудности, 

связанные с обильными осадками, у крестьян будет хороший урожай. 

Среди злободневных вопросов ближайших месяцев: контроль за использованием бюджетных 

средств, обеспечение населения качественными продуктами, регулирование земельных отношений, 

поправки в закон о господдержке отрасли, субсидирование личных подсобных хозяйств  

и садоводческих объединений. 

Комитет продолжит работу над увеличением финансирования и поддержки секторов  

АПК из краевого бюджета. Это может включать в себя различные формы помощи, такие как 

гранты, субсидии и инвестиции в инфраструктуру. Надеюсь, что общие расходы на сельское 

хозяйство в 2025 году составят более 10 миллиардов рублей. Действия, направленные на развитие 

отрасли, приносят пользу не только аграриям, но и жителям Красноярского края в целом, 

способствуя экономическому росту и улучшению качества жизни. 

На особом контроле у комитета находятся вопросы комплексного развития сельских 

территорий. Ключевыми аспектами остаются улучшение доступа к медицинским услугам, 

модернизация жилищно-коммунального хозяйства, строительство и ремонт дорог. Увеличение 

финансирования программ для муниципалитетов является приоритетом, так как это 

способствует не только улучшению условий жизни, но и развитию экономики территорий. 

Необходима комплексная поддержка, чтобы все инициативы были реализованы эффективно  

и приносили пользу местным жителям. 

08.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79337 
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Илья Зайцев: «Нужен новый подход к управлению системой социальной политики  

и здравоохранения» 
Планами на предстоящий парламентский сезон поделился председатель комитета по охране 

здоровья и социальной политике Илья Зайцев. 

— Одним из приоритетов считаю завершение нашей инициативы по компенсации жилья 

медикам. Успешный пример для нас — республика Крым, где можно направлять компенсацию  

на погашение ипотеки. 

Также планируем дополнительно рассмотреть двукратную выплату семьям, где один член 

семьи — медик, а второй — нетрудоспособный человек, имеющий инвалидность. 

Считаю, что настало время провести «ревизию» и проанализировать эффективность 

существующих мер социальной поддержки. 

К сожалению, министерство социальной политики информирует, что у нас много  

не актуальных мер, например, ежемесячная выплата в размере 400 рублей. Сумма небольшая  

по сегодняшним меркам и требует личного оформления. Есть мысль распределить эти выплаты 

на прежние льготные категории, но по-другому. Например, пересмотреть меры социальной 

поддержки многодетным семьям: сделать более удобной для получателей компенсацию проезда  

в общественном транспорте, увеличить количество мер, которые оказываются в проактивном 

режиме. 

В Год семьи хочется поддержать людей, которые прожили в счастливом браке вместе  

50, 60 лет. Эту тему уже поднимал спикер краевого парламента Алексей Додатко во время приема 

жителей. Можно много говорить о ценности семьи, но самое действенное — показать детям, 

внукам, молодым людям, насколько важно делить свою жизнь с близким человеком, быть любящим 

и верным в любых обстоятельствах. 

И, конечно, для нас очень важна подготовка к принятию краевого бюджета. На нулевых 

чтениях у губернатора края одним из условий нашего комитета стало увеличение суммы  

на лекарственное обеспечение при соблюдении прозрачности и эффективности расходов. Этому 

уже был посвящен наш комитет, на котором мы с представителями министерства 

здравоохранения рассматривали непростую текущую ситуацию. Обсуждение этого жизненно 

важного вопроса проходит и на федеральных площадках. 

На прошедших недавно парламентских слушаниях в Госдуме делился опытом лекарственного 

обеспечения нашего региона. 

Особое внимание мы обратим на районные больницы, сейчас они оказались на втором плане. 

В первую очередь мы выделяем учреждения третьего уровня — нашу гордость: краевую 

клиническую больницу, онкологический центр, красноярский краевой клинический центр охраны 

материнства и детства. Но нельзя недооценивать важность первичного звена, именно на нем 

держится система здравоохранения. 

Нам предстоит определить, насколько запланированные на 2025 год мероприятия отвечают 

современным задачам и вызовам новых национальных проектов. И это не просто дополнительные 

средства, а новый подход к управлению системой социальной политики, здравоохранения. 

Подходить к решению вопросов комплексно невозможно без межведомственного взаимодействия. 

Необходимо расставить приоритеты по стройкам, в частности, есть вопросы  

по строительству детской многопрофильной больницы. Считаю, что отраслевые перечни строек 

и объектов необходимо согласовывать с профильным комитетом. Мы находимся «на земле», 

слышим и пациентов, и медиков, можем оценить ситуацию всесторонне. 

08.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79340 

 

Егор Васильев: «Создаются условия для разработки новых месторождений комплексных руд 

в нашем регионе» 
Депутаты рассмотрели федеральные инициативы и ряд краевых законопроектов. 

Восьмого октября состоялось заседание комитета по экономике и налоговой политике. 

Заместитель министра экономики и регионального развития Марина Лейман представила поправки 

в закон «Об оценке регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов 

Красноярского края и экспертизе нормативных правовых актов Красноярского края». В частности, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79340
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предусматривается ранжирование таких проектов по степени регулирующего воздействия  

на субъекты предпринимательской и инвестиционной деятельности: высокой, средней. 

«Мы совершенствуем законодательство в области оценки регулирующего воздействия наших 

нормативных правовых актов, — сказал председатель комитета Егор Васильев. — Вводится более 

гибкая система. Предпринимательское сообщество должно понимать, какие нормативные акты 

принимаются в регионе и осознавать последствия». 

Законопроект внесен в повестку ближайшей сессии Законодательного Собрания. 

Депутаты рассмотрели изменения в краевых законах, которые касаются организации 

автобусных перевозок пассажиров и подходов к подготовке нормативных документов, влияющих 

на работу малого бизнеса. 

Так, министерство транспорта предлагает ввести административные штрафы для 

перевозчиков по межмуниципальным и муниципальным маршрутам по нерегулируемым тарифам, 

если они выпускают на маршрут большее чем положено число машин или не предоставляют 

вовремя информацию об изменении тарифов. Штрафы для ИП за различные нарушения (в том 

числе повторные) могут составить от трех до тридцати тысяч рублей, для юрлиц — от десяти до ста 

тысяч. Также в законе «Об организации транспортного обслуживания населения в Красноярском 

крае» закрепят общие требования к этим перевозчикам. 

Краевой парламент рассмотрит поправки на сессии 10 октября. 

Счетная палата представила результаты анализа расходования средств краевого бюджета, 

предоставленных ресурсоснабжающим организациям в 2022 году на возмещение части затрат  

по приобретению топлива. Такие средства выделяются ежегодно, чтобы не повышать плату  

за тепло и свет для жителей края, в том числе труднодоступных, северных территорий,  

где работают дизельные электростанции. 

Топливо закупали 66 ресурсоснабжающих организаций, их расходы составили  

4,7 млрд рублей, большая часть из которых закрыта потребителями. При этом разницу между 

фактической стоимостью топлива (угля, нефти, мазута) и стоимостью, учтенной в тарифах, 

возместили из краевого бюджета. В 2022 году на эти цели в 31 муниципальное образование было 

направлено 1 млрд 150 млн рублей. Основная часть трансфертов пришлась на Эвенкию, 

Железногорск, ЗАТО пос. Солнечный, Шушенский район и Лесосибирск. Аудиторы отметили 

отсутствие системного подхода в распределении субсидий и усомнились в экономической 

обоснованности доходов, которые получили некоторые ресурсоснабжающие организации. 

В обсуждении приняли участие краевые парламентарии Дмитрий Дмитриев, Ирина Субочева, 

Алексей Кулеш, Андрей Гаюльский, Юрий Захаринский. 

Егор Васильев предложил правительству разработать прозрачную систему по расходования 

средств краевой казны на возмещение части затрат по приобретению топлива. 

Комитет поддержал ряд федеральных инициатив по изменению налогового законодательства. 

«Одновременно с федеральным бюджетом внесены изменения в Налоговый кодекс, которые 

напрямую касаются и Красноярского края, — отметил Егор Васильев. — Например, в документах 

Правительства России наш регион упомянут в связи с упразднением нижней планки по НДПИ для 

месторождений комплексных руд с низким содержанием полезных компонентов. Теперь такой 

рамки не будет. И, соответственно, создаются условия для разработки большего количества 

месторождений. Это касается только новых проектов на территории Красноярского края». 

08.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79354 

 

Дети из многодетных семей смогут бесплатно посещать краевые спортивные учреждения 
Поправки в закон «О физической культуре и спорте в Красноярском крае» предложила 

краевая прокуратура. Документ рассмотрел комитет по спорту, молодежной политике, туризму  

и развитию общественной среды. 

Суть поправок в том, чтобы предоставить детям из многодетных семей возможность посещать 

краевые государственные физкультурно-оздоровительные центры бесплатно. 

Мария Лабынцева, и.о. начальника отдела по надзору за законностью правовых актов 

прокуратуры края рассказала: «Цель поправок — поддержать многодетные семьи, 

популяризировать многодетность, вовлечь несовершеннолетних в досуговую полезную 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79354
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деятельность. Это поможет предупредить совершение ими противоправных деяний и несчастные 

случаи с участием детей». Кроме того, таким образом у детей будет формироваться здоровый  

и активный образ жизни. 

Как пояснил первый заместитель министра спорта края Марк Пнёв, дети из многодетных 

семей будут посещать краевые спортивные учреждения в общее время платных услуг. В результате 

чего по предварительным расчетам, посещаемость возрастет на 11-17%. 

Отметим, что предусмотренные в законопроекте физкультурно-оздоровительные услуги  

не предполагают зачисление в школы спортивного резерва. 

«Порядок предоставления этих мер социальной поддержки, а также перечень краевых 

государственных учреждений в области физической культуры и спорта будет определяться 

правительством края», — сообщил Александр Новиков, председатель профильного комитета.  

Он предложил в первом чтении рассмотреть законопроект на ближайшем заседании сессии 

краевого парламента, которое состоится 10 октября. Ко второму чтению поправки в закон 

планируется доработать и принять 21 ноября. 

08.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79355 

 

Новые льготы: ветераны, участники СВО и «чернобыльцы» 
Участники ликвидации техногенных катастроф смогут получить бесплатную юридическую 

консультацию. 

Депутаты комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

рассмотрели поправки в закон «О бесплатной юридической помощи в Красноярском крае». 

Законопроектом предлагается дополнить перечень категорий тех, кто имеет право на получение 

помощи юристов на безвозмездной основе. По обращению председателя общественной 

организации «Комитет ветеранов подразделений особого риска Российской Федерации» в список 

включаются «чернобыльцы» и те, кто подвергся воздействию радиации после аварии на ПО «Маяк» 

и сбросов радиоактивных отходов в Течу. 

Авария на Чернобыльской АЭС в 1986 году расценивается как крупнейшая за всю историю 

атомной энергетики как по предполагаемому количеству погибших и пострадавших  

от ее последствий людей, так и по экономическому ущербу. К работам по ликвидации последствий 

аварии были привлечены около 600 тыс человек. Они участвовали в создании укрытия  

над разрушенным четвертым блоком, в дезактивации площадки ЧАЭС, работали в зоне отчуждения 

при строительстве города Славутич. В Красноярском крае проживает около 929 «чернобыльцев». 

Радиационная авария на ПО «Маяк» произошла под Челябинском. Взрыв емкости  

на производстве привел к выбросу радиоактивных продуктов на промышленной площадке 

предприятия, близлежащих населенных пунктах Челябинской области, части Свердловской  

и Тюменской областей. В регионе живет 34 человека, подвергшихся воздействию радиации  

в Челябинской области, из них 11 инвалидов. 

Эти категории предлагается включить в перечень льготополучателей наряду с гражданами  

из подразделений особого риска в целях дополнительной социальной поддержки, отмечается  

в обращении на имя депутатов. 

Федеральным законом определены 14 категорий граждан, имеющих право на получение 

бесплатной юридической помощи, дополнительно в крае — 12 категорий. 

Парламентарии приняли законопроект в первом чтении, он будет рассмотрен на ближайшей 

сессии. 

Также краевые депутаты намерены обратиться в Госдуму с предложением установить еще 

одну категорию льготополучателей юрпомощи. Совет законодателей уже одобрил этот 

законопроект. В законодательной инициативе ЗС Красноярского края речь идет о сиротах и детях, 

оставшихся без попечения родителей, если они не были обеспечены жильем до возраста 23 лет.  

В 2023 году подано 1751 заявление на предоставление жилья сиротами и лицами, оставшимися без 

попечительства. По состоянию на апрель 2024 года в Минобразования состояло на учете 1717 

сирот, достигших 23 лет. Проект закона вынесен на сессию ЗС. 

Блок социальных вопросов дополнился еще одним, который рассмотрели депутаты  

на заседании комитета. Его внесла прокуратура края. Согласно предлагаемым законодателями 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79355
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изменениям, определяется круг тех, с кого не будет взиматься плата за копии техпаспортов  

и оценочной документации в регистрирующих органах. 

Это ветераны, инвалиды, малоимущие и другие социально незащищенные категории. Также 

предлагается дать такую льготу участникам СВО и членам их семей. По информации агентства  

по госимуществу края, в прошлом году копии техдокументации предоставлены 13 681 заявителю, 

из них безвозмездно получили документы 8423 человека. Это позволило заработать подрядной 

организации 13,9 млн рублей. Доходы в бюджет с этой суммы не поступали, таким образом, 

бюджет региона от введения новых льгот не пострадает. Депутаты в первом чтении поддержали 

законопроект. 

Члены комитета также рассмотрели вопрос о передаче в муниципальную собственность 

Ачинска 85-квартирного дома для детей-сирот, бюджетников, переселенцев по ул. Голубева.  

Он был построен по госпрограмме края «Создание условий для обеспечения доступным  

и комфортным жильем». Балансовая стоимость — 375,6 млн рублей, поэтому передача имущества 

должна быть согласована депутатами Законодательного Собрания края. Этот вопрос будет вынесен 

на сессию. 

Кроме того, депутаты обсудили ряд федеральных законопроектов. В частности, о введении 

ответственности за пропаганду отказа от рождения и детей и за подделку документов для 

организации незаконной миграции. Парламентарии поддержали эти инициативы и вынесли  

на сессионное обсуждение. 

09.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79358 

 

Егор Васильев: «Одно из ключевых направлений — опорные города» 
Председатель комитета по экономике и налоговой политике: 

— В летние месяцы не останавливалась работа над новыми подходами к управлению 

социально-экономическим развитием для достижения целей, поставленных Президентом России  

в новом политическом цикле. Был принят и озвучен ряд знаковых решений в стратегическом 

планировании, прошли совещания и форумные площадки с обсуждением механизмов воплощения 

этих решений в жизнь. В прикладном плане очень полезным для нас стал форум «Опорные города 

России» в Минусинске, по итогам которого были значительно скорректированы методика отбора 

и порядок реализации этого наиболее актуального сейчас инструмента пространственного 

развития. 

Для нас комплексное развитие территорий — одно из ключевых направлений задолго  

до федеральных инициатив. Кроме того, сама идея опорных городов впервые прозвучала как 

инициатива губернатора края. Сейчас же этот механизм имеет все перспективы стать базовым 

инструментом государственного управления, способным ответить на вызовы динамически 

меняющихся внешних экономических и политических условий, действий недружественных стран, 

внутренних дефицитов на рынках труда и капитала. Мы уже имеем опыт комплексного 

территориального развития и соответствующую госпрограмму, как комитет работаем в этом 

направлении не первый год. Сейчас стоит задача — расширить этот подход в отношении опорных 

городов и до конца года, начала нового бюджетного цикла, максимально нормативно 

урегулировать этот инструмент. Поэтому в ближайших планах рассмотреть на площадке 

Законодательного Собрания новые подходы и их воплощение в стратегических документах  

и бюджетных решениях. 

Второе из ближайших запланированных мероприятий более традиционно — подведение 

итогов дорожного ремонта. Принципиально новым здесь стало решение о выделении 

дополнительных средств по ряду муниципальных образований, включая краевую столицу. Денег 

выделяется больше, но в отдельных случаях они неравномерно распределяются между 

территориями и некоторыми муниципальными образованиями используются неэффективно. 

Например, есть Красноярск с большим количеством средств и с неоднозначным по качеству 

исполнением дорожных работ, и есть ряд муниципальных образований, которым средств  

не хватило. Так что в ближайших планах секция по окончанию сезона дорожного ремонта. 

Конечно, в приоритете комитета остаются крупные инфраструктурные проекты — 

метротрам, энергетика, развитие аэропорта, речного сообщения и Северного морского пути. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79358
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Советская инфраструктура критически устаревает, а нагрузка на нее многократно возрастает. 

Отдельным вопросом будет рассмотрена новая программа научно-технологического развития 

края. Направление не просто объявлено президентом и губернатором приоритетным в целях 

достижения технологического суверенитета, но и является решением для многих смежных 

социально-экономических задач в регионе — от безопасности и экологии до перспектив 

экономического развития территорий без сложившегося отраслевого производственного профиля. 

Это лишь сформированные за лето ближайшие планы. Комитет, как и прежде, продолжит 

работу в направлениях инвестиционного и налогового регулирования, развития малого 

предпринимательства и инфраструктурного развития. 

09.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79293 

 

Благодарность за героический труд 
Комитет по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению 

обсудил и поддержал законопроект «О специальном статусе «Населенный пункт трудовой 

доблести». 

В 2025 году наша страна будет отмечать 80-летие Победы в Великой Отечественной войне.  

За прошедшие годы многое было сделано для увековечения героического подвига советского 

народа на полях сражений, учреждены и присвоены почетные звания «Город-герой» и «Город 

воинской славы». В 2020 году принят Федеральный закон «О почетном звании Российской 

Федерации «Город трудовой доблести», которым определен порядок присвоения почетного звания 

городам, жители которых обеспечили бесперебойное производство на предприятиях военной  

и гражданской продукции, проявив при этом массовый трудовой героизм. 

Однако нельзя забывать о мужестве, стойкости и самоотверженности сельских тружеников 

тыла, внесших не менее весомый вклад в достижение победы над фашистской Германией. Жители 

Красноярского края с первых дней войны и до победного Мая 1945 года честно исполняли свой 

долг перед Родиной на трудовом фронте в тылу. Они не только снабжали фронт продовольствием, 

товарами военного назначения, но и первыми приняли на себя все тяготы восстановления 

народного хозяйства в послевоенный период. 

Проект Закона края предлагает установить основания и порядок наделения населенных 

пунктов Красноярского края (как сельских, так и городских) специальным статусом «Населенный 

пункт трудовой доблести». 

Председатель комитета Галина Ампилогова отметила, что статус может быть присвоен тем 

населенным пунктам, на территории которых жители во время Великой Отечественной войны  

1941-1945 годов и в период послевоенного восстановления народного хозяйства (до 1950 года 

включительно) проявили упорство, самоотверженность, массовый трудовой героизм для 

обеспечения Победы в Великой Отечественной войне и восстановления разрушенного войной 

народного хозяйства. Более 20 населенных пунктов края соответствуют критериям, 

предусмотренным законопроектом в качестве оснований для наделения специальным статусом 

«Населенный пункт трудовой доблести». 

Комитет внес законопроект на заседание сессии в первом чтении. Кроме того, члены комитета 

рассмотрели представленные Красноярским краевым судом кандидатуры на должность мировых 

судей, ознакомились с программой противодействия коррупции в крае на 2025 — 2028 годы  

и вынесли решение по большому пакету федеральных законопроектов. 

09.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79372  

 

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Алексей Додатко: «Инфраструктура должна соответствовать уровню  

потенциала территории» 
Спикер краевого парламента побывал с рабочим визитом в своем округе. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79293
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Алексей Додатко избран депутатом Законодательного Собрания от Кежемской региональной 

группы. Территория непростая, вместе с тем бюджет Кежемского района на протяжении последних 

лет растет как по доходам, так и по расходам. В 2023 году доходы составляли 1 млрд 850 млн 

рублей, на 2024 год плановый показатель — 2 млрд 164,3 млн рублей. Расходы бюджета чуть выше: 

1 млрд 875,9 млн рублей в 2023 году и 2 млрд 224,2 млн рублей в 2024 году. При этом район  

на треть дотационный. 

«Очень важная часть депутатской работы — в округе, от которого избран. Всегда 

стараюсь держать руку на пульсе: общаться с жителями, депутатами, проехать по всем 

территориям своего округа, чтобы понять, какие вопросы наиболее актуальны. С муниципальной 

властью поддерживаем постоянный контакт, многое удалось сдвинуть с мертвой точки, 

например, содержание автодороги Кодинск-Богучаны. Сейчас требуется большая работа, чтобы 

оценить состояние учреждений социальной сферы, многим необходимы модернизация и ремонт», 

— рассказал Алексей Додатко. 

Рабочую поездку в Кодинск председатель ЗС начал с посещения Кежемского историко-

этнографического музея. Здесь он посмотрел традиционные экспозиции о природе и промыслах 

ангарцев, о Богучанской ГЭС, о Великой Отечественной войне. 

Организатором и создателем Кежемского историко-этнографического музея стала Юлия 

Степановна Кулакова, сейчас музей носит ее имя. Примечательно, что создавался он в 1983 году как 

историко-революционный в селе Кежма, в 1990-м все архивы музея перевезли в новый 

административный центр района Кодинск. Сейчас фонды музея насчитывают 1,6 тыс. экспонатов. 

Он расположен в здании бывшего детского сада. Ежегодно здесь проводят более 50 культурно-

образовательных мероприятий. 

В межпоселенческой Центральной районной библиотеке спикеру рассказали о читателях. 

Число посещений библиотеки — больше 190 тыс. человек в год. Для посетителей работают 

абонементы, читальный и информационный залы, литературно-музыкальная гостиная, 

информационный и краеведческий отделы. Здесь проводятся мероприятия для детей и взрослых 

разных форматов и направлений. 

Несколько лет на базе центральной библиотеки проходит Всероссийский семейный 

инклюзивный фестиваль «#ЛюдиКакЛюди» для детей с расстройством аутического спектра,  

их родителей и педагогов. 

Спикер краевого парламента встретился с молодежным активом района и посетил 

физкультурно-спортивный комплекс «Жемчужина». Его открыли в прошлом году, здесь работает 

бассейн и зал хореографии. На протяжении нескольких лет администрация Кежемского района  

и жители обращались к краевым властям с просьбой о строительстве этого объекта. В результате 

совместной работы с правительством и депутатами ЗС спортивный комплекс в Кодинске был 

построен, на это выделено 448 млн рублей из краевого бюджета. К слову, в этом году расходы  

по государственной программе «Развитие физической культуры и спорта» в Кежемском районе 

увеличены — с 2 млн до 15 млн рублей. 

Председатель Законодательного Собрания края побывал на соревнованиях по северному 

многоборью. В Кежемском районе «Президентские спортивные игры» по этой дисциплине 

проводятся впервые. В краевом этапе всероссийских спортивных игр школьников приняли участие 

юные спортсмены со всего Красноярского края: Таймырского, Долгано-Ненецкого, Туруханского, 

Эвенкийского, Кежемского районов. 

«Это часть нашей работы по поддержке традиционной культуры народов, которые исконно 

проживают на севере Красноярского края. Сформированы достаточно профессиональные 

команды, и дети, и взрослые с интересом занимаются», — отметил Алексей Додатко. 

Президент Федерации северного многоборья России Алексей Ворошилов на открытии сказал, 

что соревнования по этой дисциплине представляют собой уникальное сочетание силы, ловкости, 

выносливости и умения владеть традиционными охотничьими снарядами. Итоги соревнований 

станут известны 27 сентября. 

Создание современных условий для получения образования — это один из приоритетов 

краевой политики. Тагарская средняя общеобразовательная школа остро нуждается в ремонте, 

необходимо перекрыть крышу. В прошлом году было получено техническое решение  
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по капитальному ремонту кровли здания. Стоимость работ составляет 19,2 млн. рублей. Об этом 

шла речь во время визита Алексея Додатко в Тагарскую СОШ. 

В этом году в районе существенно выросли расходы на образование — от 40 млн рублей  

в 2023 году до 75 млн рублей. В этих средствах есть субсидия на приведение школ и детских садов 

в соответствии с требованиями законодательства. 

Посетил спикер и производственный сектор. На территории Приангарского ЛПК работает 

пиролизная установка по производству древесного угля мощностью 600 тонн ежемесячно. 

«Специфика округа в том, что это территория с хорошим производственным потенциалом, 

здесь размещены предприятия не только краевого, но и государственного значения, есть 

возможность развиваться и у малого, и у среднего бизнеса. Задача власти состоит в том, чтобы 

инфраструктура соответствовала тому уровню потенциала, который здесь реализуется. 

Важно, чтобы те предприятия, которые строят здесь свой бизнес, имели возможность 

быть обеспеченными кадрами, это очень злободневный вопрос, и решить его без формирования 

современной качественной инфраструктуры невозможно. Это основная линия моей поездки», — 

отметил спикер краевого парламента. 

В ходе визита в Кежемский район председатель Законодательного Собрания края вручил 

государственные награды родным Василия Колпакова и Александра Рыбалко, героически погибших 

при выполнении воинского долга. За многолетний добросовестный труд и высокий 

профессионализм Алексей Додатко наградил почетной грамотой и памятным знаком 

Законодательного Собрания Красноярского края заведующую детского сада «Аленький цветочек» 

Татьяну Семенову. 

Также спикер краевого парламента от имени губернатора вручил главе района Олегу 

Желябину благодарственное письмо за активное участие в организации и проведении рейтингового 

голосования по отбору общественных территорий, планируемых к благоустройству в 2025 году. 

Завершился визит председателя ЗС встречей с депутатами Кежемского районного Совета. 

«Район оставил очень хорошие впечатления и от управленческой команды, и от того, что 

здесь общими усилиями создано. Впереди много работы, важно, чтобы материальная база 

соответствовала амбициям людей, которые здесь живут. 

Непростое и очень важное время переживает наша страна, никто не остается в стороне. 

Необходимо помнить, что нам удается решить все проблемы только когда мы вместе, сообща 

действуем ради общего результата», — отметил спикер Алексей Додатко. 

27.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79294   

 

300 участников и более 50 вопросов за три часа: Михаил Котюков обсудил с шушенцами 

волнующие их темы 
Во время рабочей поездки в Шушенский район Михаил Котюков провёл традиционную 

встречу с жителями, на которую собрались более 300 человек. В присутствии депутатов 

Законодательного Собрания края, министров краевого Правительства и представителей 

муниципалитета шушенцы поделились с Губернатором самыми актуальными проблемами своей 

территории, среди которых состояние дорог, качество услуг ЖКХ, дефицит медицинских кадров, 

экология и многие другие. 

В начале встречи Михаил Котюков передал в работу главе района Дмитрию Джигренюку 

вопросы, которые жители Шушенского района задали Губернатору на «прямой линии» в сентябре. 

Многие из этих вопросов были подняты еще раз и в ходе самой встречи.  Кроме того, люди 

пришедшие на встречу отметили проблемы в состоянии жилого фонда, обращении с твёрдыми 

бытовыми отходами и экологически небезопасных котельных. Жители жаловались, что не все 

улицы районного центра нормально освещены и не в каждой квартире есть водопровод. 

«Основные вопросы касались работы жилищно-коммунального комплекса в Шушенском 

районе. В разных сельсоветах своя ситуация, своя специфика, свои проблемы, но нужно искать 

общие системные решения. Договорились о совместной работе и подготовке программы развития 

коммунального комплекса Шушенского района», – отметил по итогам общения Губернатор. 

На вопросы о дефиците медиков в районе глава региона сообщил, что в краевом министерстве 

здравоохранения разрабатывается новая система организации медицинской помощи. В зависимости 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79294
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от диагноза часть пациентов будут лечиться на местах. Те, кому потребуется более 

квалифицированная помощь, смогут получить её в межрайонных медицинских центрах, а в самых 

сложных случаях – в краевом центре. Запустить новую систему планируется в течение следующего 

года. 

Студентка колледжа спросила Губернатора о развитии туристической отрасли. Михаил 

Котюков рассказал о программе развития внутреннего туризма в Красноярском крае. В документе 

предусмотрены государственная поддержка отрасли и создание значительного количества новых 

мест размещения. Шушенскому и другим южным районам края в этой программе отводится особое 

место. 

Общение продолжалось рекордные 3 часа 20 минут. За это время удалось обсудить более 

пятидесяти вопросов. На часть из них глава региона ответил лично, остальные темы передал 

профильным министерствам и ведомствам и поставил на губернаторский контроль. 

В этот день в Шушенском также работала выездная приёмная Губернатора, куда жители 

передали 35 письменных обращений и просьб.    

Во время рабочей поездки в район Губернатор края Михаил Котюков поздравил с 50-летним 

юбилеем свадьбы Александра и Надежду Николаевых. Супруги живут в селе Шунеры Шушенского 

района и знакомы друг с другом ещё со школы – они одноклассники. 

На сентябрьской «прямой линии» к главе региона обратилась дочь Николаевых Людмила  

и рассказала о круглой дате в семье. В эфире Михаил Котюков пообещал лично поздравить 

супругов с золотой свадьбой во время ближайшей поездки в район. Своё обещание Губернатор 

сдержал. За чаем Михаил Котюков пообщался с супругами, а также их детьми и внуками. Встреча 

прошла в музее-заповеднике «Шушенское». Глава региона убеждён, что долгие и счастливые 

отношения в крепких семьях – это хороший пример, который показывает ценность семейных 

традиций для современной молодёжи. 

Александр и Надежда Николаевы в браке с 1974 года. Они подружились ещё в школе, много 

лет проработали в сельском хозяйстве.  У них трое взрослых детей и пятеро внуков. Супруги  

на пенсии, занимаются огородом, помогают более юным членам семьи. Говорят, их секрет в умении 

уважать и слышать друг друга. 

Александр Павлович говорит, что они и не заметили, как пролетели пятьдесят лет семейной 

жизни. 

«Просто надо уметь прощать друг друга, – говорит Надежда Ивановна. – А так, кажется, 

что всё было недавно: и свадьба была недавно, и в школе учились недавно». 

«Большая, замечательная семья с хорошими, добрыми традициями. Именно такие семьи 

составляют основу нашего края и нашей страны», – отметил после встречи Михаил Котюков. 

Добавим, в Год семьи Государственная Дума рассматривает законопроект о поощрении 

супружеских пар, которые прожили в браке более 20 лет. 

Напомним, что в июле Михаил Котюков уже посещал Шушенский район. 

28.09.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113747  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113746 

 

В селе Богучаны прокладывают водопроводные сети 

В селе Богучаны идет строительство водопроводных сетей в рамках программы «Чистая вода» 

нацпроекта «Жильё и городская среда». Модернизация сетей водоснабжения в селе проводится  

на улицах Крайняя, Южная, Ставропольская. 

На улице Ставропольской старые трубы протяжённостью 2200 метров заменили на новые, 

большим диаметром, который позволит увеличить давление подаваемой воды. Кроме того, часть 

домов на улице Ставропольской, в которых жители пользовались привозной питьевой водой, будут 

подключены к центральному водопроводу. 

Новую водопроводную сеть прокладывают в селе на улицах Южная и Крайняя. Здесь 

смонтируют 1200 метров водопроводных труб для обеспечения водой новых земельных участков, 

предназначенных для будущего индивидуального жилого строительства. 

Рабочие проложили 3000 метров водопроводных труб, а также провели их опрессовку. Кроме 

того, смонтированы 32 колодца, пожарные гидранты, запорная арматура. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113747
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113746
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Завершить работу планируется в ноябре. 

В этом году в рамках нацпроекта новые объекты питьевого водоснабжения строят в селе 

Богучаны, селе Малая Минуса Минусинского района, селе Красная Поляна Назаровского района, 

посёлке Мингуль Сухобузимского района, городе Уяре. 

30.09.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113753  

 

Зеленогорской школе присвоено имя одного из создателей атомной отрасли 
Депутат Сергей Филимонов принял участие в торжественном мероприятии в честь присвоения 

зеленогорской школе № 163 имени Героя социалистического труда А.С. Александрова. Школа 

названа именем Анатолия Александрова не случайно. Именно он выбрал территорию нынешнего 

Зеленогорска для основания закрытого атомного города и продолжения советского атомного 

проекта. Анатолий Сергеевич Александров стал первым директором Электрохимического завода. 

На месте нынешней школы почти 70 лет назад военные строители поставили первые палатки. 

Вместе с директором школы и внучкой героя депутат открыл новую вывеску, которая теперь 

украшает вход в школу. Торжественную часть продолжили классные часы, на которых школьникам 

подробно рассказали о личности Анатолия Сергеевича и его достижениях. 

Депутат поздравил учеников и педагогов с этим событием, сказав, что это событие 

знаменательно не только для школы, а для всего города. «Символично, что это мероприятие 

состоялось накануне Дня работников атомной промышленности, ведь своему появлению наш 

атомный город обязан именно Анатолию Александрову. Надеюсь, ребята будут вдохновлены 

жизненным и профессиональным путем этого человека и также преданы традициям школы  

и своей Родине», — отметил Сергей Филимонов. 

30.09.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79310  

 

Акция «Сохраним лес»: возле посёлка Манский жители высадили более 50 молодых сосен 
В Красноярском крае прошло центральное мероприятие всероссийской акции «Сохраним 

лес». Возле поселка Манский высадили 56 саженцев сосны. Свой вклад в важное дело 

преумножения лесных богатств региона внесли жители края, специалисты лесного хозяйства, 

студенты Дивногорского техникума лесных технологий.  

Алексей Большаков, первый заместитель министра природных ресурсов и лесного комплекса 

Красноярского края: «Долгое время на этом месте была свалка отходов, которые свозили сюда 

местные жители. Специалисты лесничества очистили эту территорию гослесфонда от мусора. 

Высадив здесь деревья, мы надеемся, что у людей больше не появится желания превращать это 

место в свалку, а наоборот укрепится любовь к природе, и они будут часто гулять по молодой 

аллее вместе со своими родными и близкими». 

Аналогичные посадки деревьев в рамках акции «Сохраним лес» прошли по всему краю. 

Активно поддержали акцию в 37 муниципалитетах региона. Всего участники акции высадили 2 млн 

саженцев хвойных и лиственных пород. 

Мероприятия акции проходят в рамках нацпроекта «Экология». Организаторами акции 

«Сохраним лес» выступают Минприроды России, Рослесхоз, АНО «Сад памяти» и Всероссийское 

экологическое движение «Экосистема». 

01.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113759   

 

В Боготоле открылся новый спорткомплекс 
В Боготоле открылся новый физкультурно-оздоровительный комплекс с бассейном.  

В двухэтажном здании разместились две чаши бассейна – большая 25-метровая на шесть дорожек  

и малая – для обучения плаванию. На втором этаже – тренажёрный зал с современным 

оборудованием. 

Для людей с ограниченными возможностями здоровья в здании предусмотрены пандусы,  

в бассейне – подъёмники для перемещения в бассейн. Пропускная способность комплекса 

составляет 66 человек в одну смену. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113753
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79310
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113759
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«Одна из ключевых задач нацпроекта "Демография" – развитие массового спорта, новый 

спорткомплекс будет работать на укрепление здоровья боготольцев всех возрастов  

и мотивировать систематически заниматься физкультурой и спортом», – отметил заместитель 

министра спорта Красноярского края Марк Пнёв. 

Жители города ждали запуска в эксплуатацию спортивного объекта почти два года. Название 

«Сибиряк» комплексу выбрали народным голосованием. Заполняемость комплексу обеспечена, 

уверены в администрации города, ведь рядом расположена общеобразовательная школа. Кроме 

того, исполняющий полномочия главы города Анатолий Шитиков сообщил, что на базе 

спорткомплекса планируется также открыть отделение местной спортивной школы. 

Для справки 

В этом году в крае будет создано более 60 новых спортивных сооружений, включая 

спортплощадки. Физкультурно-оздоровительные комплексы (ФОК) открылись в селе Малая 

Минуса Минусинского района, в городе Заозерный Рыбинского района. По проекту «Спорт – норма 

жизни» нацпроекта Демография» построен футбольный корт в Дивногорске, Дворец единоборств  

в Сосновоборске, спорткомплекс с бассейном в Боготоле. Идет строительство спорткомплекса  

в селе Богучаны, а также в Тасеевском, Иланском, Казачинском районах. В рамках проекта «Спорт 

– норма жизни» нацпроекта Демография» возводится бассейн в городе Шарыпово. 

01.10.2024, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113765 

 

Спикер краевого парламента посетил ЗАТО г. Железногорск 
Алексей Додатко встретился с резидентами промпарка, поверил готовность школы №1 после 

капитального ремонта, побывал в АО «Решетнев». 

Первым пунктом стал промышленный парк. Этот комплекс объектов включает 

производственные, административные, складские помещения, а также сооружения инженерной  

и транспортной инфраструктуры. Проект по созданию промпарка инициирован в 2012 году  

и реализован при поддержке Минэкономразвития России в рамках соглашений, заключенных  

с правительством Красноярского края. 

В настоящее время здесь 19 резидентов. Алексей Додатко побывал на производственных 

площадках двух предприятий. 

Семен Ташев, генеральный директор ООО «Сибрадиотех» показал лабораторию предприятия, 

где производят кабельные сборки. Они применяются в разных системах, в том числе, в космических 

аппаратах. Продукция железногорцев по качеству не уступает импортным аналогам и способна 

конкурировать с тем, что выпускают крупные концерны. 

Второй площадкой стал НПЦ «Малые космические аппараты». Здесь работают над созданием 

станций спутниковой связи. На площадях промпарка размещены лаборатория, производственные 

цеха, административные помещения. 

Гостям представили продукцию высокотехнологичного предприятия. Один из примеров — 

телевизионная станция спутниковой связи, которую специалисты называют «Морской». Как 

рассказала генеральный директор предприятия Татьяна Журавлева, продукция компании может 

использоваться в разных отраслях. 

Председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС, депутат  

по Железногорскому избирательному округу Алексей Кулеш отметил: 

— Когда появился проект промышленного парка, было много скептиков, в их числе и я. Тогда 

мы не понимали, что может заинтересовать людей самостоятельно заниматься научно-

техническим творчеством. Здесь заняты практически все площади, организовано 

высокотехнологичное производство. Здесь люди создают новую науку и технологии, занимая 

серьезную нишу в экономике края и страны. Конечно, нужно их поддерживать. 

Вторым пунктом рабочей программы спикера стало посещение краевого образовательного 

учреждения железногорской школы №1, где подошел к концу капитальный ремонт. Этот объект 

приводят в порядок по федеральной программе модернизации школ. Здесь по общеобразовательной 

и адаптированной программе обучаются дети с ОВЗ. Трехэтажному зданию уже 60 лет, и когда-то 

оно было учреждением санаторного типа. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113765
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Ремонт на объекте шел непросто. Уже в процессе выяснилось, что необходимы 

дополнительные виды работ. 

В настоящее время основной объем завершен. В здании поменяли все инженерные системы, 

кровлю, сделали вентиляцию, отремонтировали пищеблок. В учебных классах скоро установят 

новое оборудование и мебель. Общая стоимость работ составила более 150 миллионов. 

— Это учреждение для детей, которым необходимы специальные условия обучения. Ремонт 

здесь идет по федеральной программе. Это сложный и важный объект, он на особом контроле  

и депутатов, и родителей. Все ждут, когда дети смогут вернуться в родную школу. Остался 

небольшой завершающий этап, скоро здесь приступят к монтажу нового учебного оборудования, 

— рассказал Алексей Додатко. 

После спикер краевого парламента принял участие в торжественном собрании, посвященном 

Дню машиностроителя. На празднике состоялось чествование лучших сотрудников  

АО «Решетнёв». Всего наградами разного уровня были поощрены 80 специалистов. 

01.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79317  

 

В Канске при поддержке государства появится новое производство 
Канское предприятие «Сибпромизол», входящее в Группу компаний «МаякМеталл»,  

при поддержке регионального Фонда развития промышленности начнёт выпускать минераловатный 

утеплитель различного размера и плотности. На эти цели региональный фонд развития 

промышленности предоставил льготный заём в размере 100 млн рублей. 

Благодаря мерам господдержки компания сможет ввести в эксплуатацию производственную 

линию каменной ваты производительностью 40 тысяч тонн в год. Объём выручки в течение пяти 

лет составит порядка 7,3 млрд рублей, объём налоговых поступлений за период займа составит  

1,3 млрд рублей, будет создано 128 рабочих мест. 

Минераловатные утеплители широко применяются в строительной отрасли для 

теплоизоляции зданий. Материал очень востребован на рынке. 

«Запуск новой производственной линии поможет удовлетворить растущий спрос. 

Использование новейшего оборудования позволит нам снизить производственные затраты. 

Реализация этой стратегии даст возможность занять определённую долю на рынке 

теплоизоляционных продуктов в Сибирском и Дальневосточном федеральных округах», – 

комментирует генеральный директор компании Сергей Шабанов. 

Материал, который планируют выпускать, входит в перечень критической 

импортозамещающей продукции в отрасли промышленности строительных материалов Российской 

Федерации, а также в перечень высокотехнологичной продукции. 

«Импортозамещение в нашем регионе активно развивается. С открытием новой линии 

местные предприниматели смогут получать качественные материалы, что окажет 

положительное влияние на строительную сферу и повысит стандарты жилищного 

строительства. Уверены, что этот проект станет важным шагом на пути к устойчивому 

развитию нашего региона и создаст условия для привлечения дополнительных инвестиций  

в модернизацию производственных мощностей и внедрение современных технологий», – заявил 

министр промышленности и торговли Красноярского края Максим Ермаков. 

Напомним, региональный Фонд развития промышленности предоставляет займы  

от 1% до 5% годовых на срок до 5 лет. Воспользоваться поддержкой могут предприятия 

обрабатывающих отраслей промышленности вне зависимости от формы собственности. 

Консультации по телефону: + 7 (391) 234-08-24. 

02.10.2024, министерство промышленности и торговли Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113773 

 

В Минусинске бесплатно перевели на твердотопливные котлы больше 150 домов 
В Минусинске жители более 150 домов отапливаются с помощью автоматизированных 

твёрдотопливных котлов, установленных в рамках нацпроекта «Экология». Подрядные организации 

выполнили всю работу бесплатно, за счет краевого бюджета.  

С начала сентября твердотопливный котел теперь смонтирован в доме Оксаны Гартфельдер. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79317
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113773
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Оксана Михайловна первой собрала все документы и подала заявку на льготную установку 

автоматизированного твердотопливного котла. Минусинка живет вместе с двумя бабушками  

и школьницей-дочкой. Отапливать с помощью старого угольного котла большой дом было очень 

трудно. 

Постоянный дым, грязь и пыль от золы, тяжелые ведра, неусыпный контроль за старой печью 

– все это для Оксаны Михайловны теперь в прошлом. Теперь у жительницы Минусинска началась 

другая жизнь – менее энергозатратная, более чистая и экологичная. 

«Хочу отметить поддержку со стороны подрядной организации: ребята постоянно на связи, 

всегда откликаются. Без сомнений обращаюсь к ним, когда возникают вопросы: ведь автоматику 

котла я только начинаю осваивать. Хочу сказать им большое спасибо», – отзывается Оксана 

Михайловна о работе ООО «Сибэнко». 

Напомним, в этом году Правительство региона выделило 110 млн рублей на комплексное 

изменение экологической обстановки в Минусинске. 

В южной столице края льготным категориям граждан помогают перейти с угольной генерации 

и на твердотопливные котлы с автоматической подачей пеллет, и на электроотопление. 

В рамках федерального проекта «Чистый воздух» нацпроекта «Экология» до 2030 года  

как минимум восемь тысяч домовладений минусинцев переведут на более экологичные виды 

топлива. Правительство региона планирует расширить список льготников, которые получат 

экоотопление по субсидиям. 

07.10.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113810 

 

В Тюхтетском районе отремонтировали участок дороги Тюхтет – Чиндат 
В Тюхтетском районе краевые дорожники в этом сезоне завершили ремонт автодороги Тюхтет 

Чиндат на участке с 84 по 94 км. Работу выполнили за два года в рамках нацпроекта «Безопасные 

качественные дороги». Из федерального и краевого бюджетов на восстановление участка было 

выделено 177,5 млн рублей. 

Специалисты укрепили основание дороги с использованием георешетки, в местах зауженной  

и заниженной проезжей части подняли и расширили дорогу, отсыпали земполотно и щебеночно-

песчаное покрытие, расчистили полосу отвода и восстановили кюветы, отремонтировали  

15 водопропускных труб. Обновленную дорогу обустроили дорожно-знаковой информацией. 

С 2025 по 2026 годы планируется отремонтировать участок с 72 по 76 км, в районе моста 

через реку Кандат. На этом направлении в 2020-2021 году были восстановлены с 76 по 80  

и с 94 по 98 км дороги. 

Маршрут Тюхтет – Чиндат связывает деревни Усть-Чульск и Пасечное и село Чиндат  

с районным и краевым центром. Направление также обеспечивает доступ к общеобразовательной 

школе и фельдшерско-акушерскому пункту в селе Чиндат. 

В этом году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» ремонт проходит  

на 64 краевых трассах, в том числе на мостах. В эксплуатацию будет введено порядка  

200 км обновленного покрытия. Финансирование из краевого и федерального бюджетов составляет 

8,5 млрд рублей. 

07.10.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113813  

 

Сергей Зяблов оценил ход уборочной кампании в Шарыповском районе 
Депутат краевого парламента Сергей Зяблов посетил одно из ведущих сельскохозяйственных 

предприятий Шарыповского района» и ознакомился с ходом уборочной кампании. Основным 

видом деятельности ЗАО «Авангард» является выращивание зерновых культур и животноводство. 

«Близится к завершению уборка зерновых, но с большими потерями, полным ходом идет 

уборка льна. По предварительным итогам предприятие в этот сезон недополучит 300 млн.рублей 

от потерь. Отрадно отметить, в хозяйстве проводится огромная работа по модернизации 

вспомогательного производства — ремонтно-механических мастерских с обновлением станочного 

парка и оборудования, все за счет собственных средств. Руководитель предприятия Сергей 

Кушкин уделяет этому направлению особое внимание и заботу» — сказал Сергей Зяблов. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113810
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113813
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08.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края,  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79346 

 

В селе Абалаково построили сквер со смотровой террасой и скейт-площадкой 

В селе Абалаково Енисейского района обустроили новое общественное пространство. 

Средства на благоустройство были выделены по итогам краевого конкурса лучших проектов 

создания комфортной городской среды. 

Уютный сквер на берегу речки Галкино, возле общеобразовательной школы жители назвали 

«Уголок Сибири». Входная группа является также остановкой, откуда школьный автобус забирает 

детей и развозит по домам. 

В зоне для отдыха проложены пешеходные дорожки, установлены видовая терраса  

и топиарная фигура оленя, проведено освещение, высажена ель, которую будут наряжать  

к новогодним праздникам. В спортивной части сквера обустроили беговую дорожку, смонтировали 

скейт-площадку, новое освещение и систему видеонаблюдения. 

Добавим, что в этом году по итогам краевого конкурса лучших проектов создания 

комфортной городской среды благоустраивают 13 общественных территорий в селе Агинское 

Саянского района, селе Красная Поляна Назаровского района, посёлке Таёжный Богучанского 

района, сёлах Абалаково, Идринское, Казачинское, Пировское, Тасеево, городах Енисейск, 

Лесосибирск, Сосновоборск, Кодинск, Ужур. 

08.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113820 

 

В крае отремонтированы две дороги, ведущие к Уяру 
Завершился ремонт участков дорог Уяр – Заозерный в Рыбинском районе и Уяр – Запасной 

Имбеж в Уярском районе. Работу провели в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». 

В Рыбинском районе отремонтировали участок с 29 по 33 км дороги Уяр – Заозерный, в 

районе перекрестка с трассой Заозерный – Агинское и железнодорожной платформы Налобино. 

Специалисты уложили два слоя асфальтобетона, в том числе на двух примыканиях, устранили 

пучины, срезали дерн с обочин, расчистили водоотвод, обустроили участок новой дорожно-

знаковой информацией. Работа рассчитана на два года. В этом сезоне введено 2,5 км. Полностью 

участок будет готов в 2025 году. 

На участке дороги Уяр – Запасной Имбеж, с 9 по 11 км, в Уярском районе также устранили 

пучины, обновили асфальтобетонное покрытие, отсыпали обочины, очистили полосу отвода. Кроме 

того, восстановили продольный водоотвод, установили барьерное ограждением и новой дорожно-

знаковой информацией. Ремонт планировали на два года, но благодаря дополнительному 

финансированию работу полностью выполнили уже в этом сезоне. 

Уже разработан проект ремонта участка с 14 по 16 км дороги Уяр — Запасной Имбеж. Также 

готовится проектная документация на ремонт участка с 16 по 22 км и восстановление щебеночно-

гравийного покрытия и установку электроосвещения на участке с 32 по 33 км. 

08.10.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113831  

 

Мобильная поликлиника принимает жителей восточной группы районов края 
Мобильная поликлиника отправилась в Партизанский, Саянский и Нижнеингашский районы. 

С 7 октября специалисты мобильной поликлиники начали принимать жителей Партизанского 

района края. В составе бригады кардиолог, врач функциональной диагностики, невролог, 

эндокринолог и врач ультразвуковой диагностики. Здесь также работают передвижные маммограф 

и флюорограф. Врачи будут принимать пациентов по 9 октября включительно. 

В Саянском районе мобильная поликлиника будет принимать пациентов 10-11 октября,  

а в Нижнеингашском районе с 14-го по 18 октября. 

Комплектация выездных бригад и план работы мобильной поликлиники составляются  

по заявкам районных больниц. Направление на прием в мобильную поликлинику пациентам 

выписывают врачи районных медучреждений. 

В прошлый выезд в южные районы в сентябре месяце узкие специалисты приняли более  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79346
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113820
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113831
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600 пациентов и провели более 800 узи-исследований. «Я состою на учете у терапевта  

и эндокринолога, мне нужно было ехать в октябре на консультацию в краевую больницу. Благодаря 

мобильной поликлинике я прошла все исследования здесь, в Каратузе. И в тот же день мне мой 

врач выписала новые препараты, и я их получила в аптеке. Спасибо докторам краевой больницы  

и моим врачам!», – рассказала пациентка из Каратузского района. 

«В основном к врачам обращаются пациенты с хроническими неинфекционными 

заболеваниями, с гипертонической болезнью, ишемической болезнью, сахарным диабетом, 

заболеваниями щитовидной железы и т.д. Специалисты краевой больницы не только проводят 

диагностические обследования, но и дают рекомендации по дальнейшему диспансерному 

наблюдению пациентов. Практически до 10 % осмотренных пациентов получают направление  

на дополнительные обследования или лечение в краевые медицинские центры, в том числе  

в поликлинику и стационар краевой клинической больницы», - комментирует заведующий 

передвижным консультативно-диагностическим центром «Мобильная поликлиника» Андрей 

Мельгунов. 

Мобильная поликлиника работает в рамках нацпроекта «Здравоохранение» и региональной 

программы «Развитие первичной медико-санитарной помощи в отдаленных районах края». 

08.10.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113830   

 

В селе Верхнепашино строят врачебную амбулаторию 
В селе Верхнепашино Енисейского района по программе модернизации первичного звена 

здравоохранения, действующей в рамках нацпроекта «Здравоохранение», строят врачебную 

амбулаторию. В одноэтажном здании площадью около 500 кв. метров расположатся смотровая, 

кабинеты врачей, помещения для приёма биоматериала, вспомогательные и технические 

помещения.   

Новое медучреждение рассчитано на приём 50 пациентов в одну смену, им будут оказывать 

первичную врачебную и доврачебную медицинскую помощь.    

Рабочие смонтировали фундамент, металлоконструкции и кровлю, выполнили стяжку пола, 

установили электрооборудование, ограждающие конструкции, окна. Продолжают монтировать 

систему отопления, штукатурить и укладывать кафель.      

Помимо Верхнепашино, в этом году по нацпроекту в крае строят ещё 11 врачебных 

амбулаторий в сёлах Зотино и Ворогово Туруханского района, селе Сизая Шушенского района, селе 

Нижние Куряты Каратузского района, селе Селиваниха Минусинского района, посёлке Кулаково 

Мотыгинского района, селе Малый Имыш Ужурского района, посёлке Приреченск Ужурского 

района, посёлке Хребтовый Богучанского района, селе Беллык Краснотуранского района, посёлке 

Черемушки Балахтинского района. 

09.10.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113844 

 

Новую коммунальную технику получили 17 муниципалитетов края 

Ключи от новой коммунальной техники получили руководители муниципальных образований 

края, победивших в конкурсе за качественное содержание общественных пространств, 

благоустроенных в 2020-2023 годах, в том числе по нацпроекту «Жильё и городская среда». 

Из 38 муниципалитетов-претендентов победу одержали города Заозёрный, Иланский, Уяр, 

посёлки Емельяново, Козулька, Абан и Прилужье Ужурского района, Таёжный Богучанского 

района, сёла Ермаковское, Казачинское, Новобирилюссы, Байкит Эвенкийского муниципального 

района, Галанино Казачинского района, Дорохово Назаровского района, Озёрное Енисейского 

района, Тесь Минусинского района, Чечеул Канского района. 

Районы получили ковшовые погрузчики и уборочные машины для коммунального хозяйства  

и содержания дорог. 

Ключи от новой техники главам вручил заместитель председателя Правительства 

Красноярского края Сергей Кузьмин: «Конкурс проводится по инициативе Губернатора уже 

второй раз для того, чтобы с помощью техники аккуратно, в хорошем состоянии содержать 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113830
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общественные пространства. В этом году от муниципалитетов поступило больше заявок, чем  

в прошлом. И победителей в этом году больше, чем в прошлом». 

В этом году в крае появилось ещё около 60 новых территорий для отдыха и спорта.  

С 2017 года, за время действия краевой программы формирования комфортной городской среды  

и федерального нацпроекта «Жильё и комфортная городская среда», в регионе благоустроено более 

400 общественных пространств и более двух тысяч дворов. 

Ольга Зубарева, глава села Озерное Енисейского района: «Техники нам действительно  

не хватало, не было возможности чистить снег, убирать и вывозить мусор, подвозить рассаду 

для клумб. Когда узнали про конкурс, сразу решили в нём участвовать. Теперь благодаря технике 

доступность детских площадок и других общественных территорий повысится. Огромное 

спасибо!» 

В прошлом году новую технику для уборки общественных пространств получили  

13 муниципалитетов края. 

         10.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113851 

 

У жителей посёлка Инголь появились качественная сотовая связь и мобильный интернет 

Поселок Инголь Шарыповского муниципального округа обеспечили надежной сотовой связью 

и скоростным мобильным интернетом. За счет краевого бюджета теперь около 400 местных 

жителей могут пользоваться современными технологиями – звонить по видеосвязи, получать 

госуслуги, оплачивать счета онлайн, смотреть фильмы, слушать музыку в интернете и многое 

другое. 

Раньше из-за сложного рельефа сигнал связи в поселок почти не доходил. Жители были 

вынуждены искать возвышенность, чтобы позвонить или отправить сообщение. Новая базовая 

станция полностью закрыла все «цифровые» потребности сельчан. 

В Инголе есть школа и Дом культуры. Благодаря быстрому 4G работникам учреждений стало 

проще готовиться к занятиям, организовывать различные мероприятия для местных жителей,  

а подрастающему поколению – пользоваться образовательными платформами, электронным 

журналом и просто «сидеть в интернете». Также и работники фельдшерско-акушерского пункта 

смогут оперативно проконсультировать жителей не только на своём рабочем месте, но и находясь 

на вызове. 

Добавим, что построенная в Инголе инфраструктура повысила качество мобильных услуг для 

жителей соседней деревни Едет и улучшила прием сигнала еще на одном популярном у рыбаков 

озере Сараголь, расположенном в двух километрах от поселка. 

Инфраструктура связи в регионе создается в рамках нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

Строительство данного телеком-объекта велось в рамках государственной региональной программы 

«Развитие информационного общества». 

11.10.2024, министерство цифрового развития Красноярского края 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113862  

 

В Казачинском достраивают спорткомплекс 

В Казачинском завершается строительство крытой спортивной площадки. Спорткомплекс 

включает в себя универсальный спортивный зал, административные помещения, раздевалки, 

душевые. 

Спортцентр также оборудован кабинетами для тренеров, врача, комнатой для инвентаря, 

обеденным залом, буфетом, гардеробом, стойкой дежурного администратора. Отдельно стоящая 

автономная котельная специально построена для обеспечения спортивной площадки теплом. 

Уже в этом году жители села смогут заниматься в новом ФОКе физкультурой и спортом, 

проводить соревнования по баскетболу, волейболу, мини-футболу. 

Новый крытый спортивный центр - один из 10 крупных спорткомплексов, которые будут 

сданы в этом году на территории Красноярского края. Такое активное строительство спортобъектов 

направлено на достижение национальной цели, закреплённой федеральным проектом «Спорт - 

норма жизни» нацпроекта «Демография» по увеличению доли систематически занимающихся 

физической культурой и спортом до 70% к 2030 году. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113851
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11.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113865  

 

  

АНАЛИТИКА 

 

Инициативному бюджетированию в России – 10 лет! 

В 2024 году инициативному бюджетированию в России исполнилось 10 лет. За 10 лет 

появилось свыше 500 практик, реализовано 200 тысяч проектов, а количество субъектов РФ,  

в которых реализуются такие проекты, возросло с 16 до 78. 

Инициативное бюджетирование позволило гражданам определять приоритетные направления 

расходования бюджетных средств, преображать свои муниципальные образования. 

Итоги 10 лет, новые цели и направления обсудили 26-27 сентября в Москве  

на VI Всероссийской конференции по инициативному бюджетированию «10 лет инициативному 

бюджетированию: итоги и вызовы». 

Конференцию открыл Директор Научно-исследовательского финансового института Минфина 

России Владимир Назаров, который отметил, что благодаря практике инициативного 

бюджетирования человек видит, что средства бюджета идут на его инициативы, на благо его семьи, 

его района и города. 

Заместитель Министра финансов Российской Федерации Алексей Лавров подчеркнул,  

что инициативное бюджетирование является универсальным инструментом, объединившим  

все форматы участия граждан в бюджетном процессе. 

В рамках первого дня конференции участники обсудили актуальные вопросы, связанные  

с финансированием и софинансированием, а также лучшие практики развития инициативного 

бюджетирования. 

Во второй день была организована работа тематических панелей по масштабированию 

школьного инициативного бюджетирования и применению цифровых решений в инициативном 

бюджетировании. Одним из экспертов на панельной дискуссии по вопросам реализации проектов 

инициативного бюджетирования выступила заместитель директора - начальник отдела Института 

Елена Мрачек. 

Кроме этого, за многолетний труд и большой вклад в развитие системы инициативного 

бюджетирования в РФ директор НИФИ Минфина России Владимир Назаров вручил Елене Мрачек 

благодарственное письмо, а Альянс консультантов инициативного бюджетирования подчеркнул 

значительный вклад в развитие профессионального сообщества консультантов инициативного 

бюджетирования и приверженность ценностям вовлечения граждан в принятие бюджетных 

решений. 

Директор Института Алексей Менщиков отметил: 

«Институт 10 лет занимается комплексной поддержкой развития форм гражданского 

участия в местном самоуправлении, в том числе через реализацию практик инициативного 

бюджетирования. Мы сопровождаем региональную практику «Программа поддержки местных 

инициатив», реализуем проекты по внедрению новых практик, например, школьное инициативное 

бюджетирование. Специалисты Института консультируют и оказывают методическую помощь 

по вопросам вовлечения граждан в местное самоуправление и реализации инициативных проектов. 

Мы видим, что такие практики находят отклик в территориях, и со своей стороны активно 

развиваем данное направление деятельности в Институте». 

02.10.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/initsiativnomu-byudzhetirovaniyu-v-

rossii-10-let/ 

 

На платформу обратной связи поступило рекордное количество сообщений 
В сентябре жители Красноярского края направили на платформу обратной связи (ПОС)  

9 150 сообщений. Это на две тысячи больше обращений, чем обычно. 

Напомним, ПОС – это подсистема единого портала госуслуг, разработанная и действующая  

в рамках нацпроекта «Цифровая экономика РФ». С её помощью жители региона могут задавать 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113865
../../../AppData/Local/Temp/notes90C43B/АНАЛИТИКА
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/initsiativnomu-byudzhetirovaniyu-v-rossii-10-let/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/initsiativnomu-byudzhetirovaniyu-v-rossii-10-let/


61 

вопросы, вносить предложения. Согласно статистике, востребованность цифрового инструмента 

растет среди жителей края. 

В сентябре больше всего обращений было связано с вопросами здравоохранения – более  

5,5 тысяч сообщений. Также жители активно высказывались на тему благоустройства и ремонта 

автодорог. 

Так, неравнодушный красноярец обратился на платформу с просьбой восстановить крепление 

парапета на набережной реки Кача, рядом с пешеходным мостом у Дворца пионеров. Красноярское 

управление дорог, инфраструктуры и благоустройства восстановило крепление на данном участке  

в течение нескольких дней. Жительница Красноярска в сентябре сообщила о зарослях крапивы  

на тротуаре по улице Революции. В результате сорняк выкосили, и теперь пешеходам стало 

значительно удобнее и безопаснее ходить на этом участке. 

Напомним, оставить обращение через систему ПОС можно через специальные виджеты, 

которые размещены в соцсетях «ВКонтакте», Одноклассники, а также на официальных сайтах 

государственных органов или в мобильном приложении «Госуслуги. Решаем вместе». 

Запрос рассматривает профильный орган власти или администрация муниципалитета. Они 

обязаны дать ответ в течение 30 дней. Некоторые проблемы решаются значительно быстрее  

по времени. Полученный ответ можно оценить прямо на платформе. 

03.10.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113784  

 

Педагог из Саянского района вошла в число победителей Всероссийского конкурса 

«Воспитать человека» 
В Москве завершился Всероссийский конкурс педагогических работников «Воспитать 

человека». Участие приняли более 12 тысяч человек со всей страны. Цель конкурса – выявление  

и распространение эффективных практик воспитания на основе традиционных российских духовно-

нравственных ценностей. 

Красноярский край в финале представляла Наталья Морева, учитель русского языка  

и литературы Агинской средней школы №2 Саянского района. 

В финале участники провели мастер-класс по выбранной теме, сделали работу над ошибками 

по представленному фрагменту из кинофильма, а также ответили на вопросы экспертов. 

По итогам испытаний Наталья Морева одержала победу в номинации «Эстетическое 

воспитание». 

«Работа с детьми всегда интересна: учишь других и учишься сам. Кроме того, в школе 

постоянно приходится развиваться, и это очень хорошо, ведь жизнь без движения немыслима.  

И третье, самое главное: я просто люблю свою профессию», – рассказала Наталья Морева. 

Финал конкурса проходил в рамках Большой учительской недели. С 30 сентября по 7 октября 

мероприятия недели объединят педагогических работников из всех регионов России. Общая тема 

всех мероприятий в 2024 году – «Учителя – герои». В основу концепции легла героизация труда 

педагогов, которые становятся наставниками для детей и ежедневно совершают подвиги в своей 

профессии, воспитывая будущее успешное поколение. 

Напомним, что Наталья Морева в 2022 году стала победителем регионального конкурса 

«Учитель года». 

03.10.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113793 

 

В Красноярске прошел III Всероссийский чемпионат по финансовой грамотности  

для пенсионеров 
В состязании приняли участие 92 пенсионера из Красноярска, Лесосибирска, Емельяновского, 

Богучанского, Назаровского районов и поселка Кедровый. 

«Считаю, что проведение мероприятий по финансовой грамотности и безопасности очень 

важно в сегодняшних условиях. К сожалению, уловки мошенников становятся всё изощрённее, 

хитрее, и, как следствие, увеличивается количество пострадавших от их действий. Наиболее 

уязвимым является старшее поколение, к пожилым людям легче войти в доверие, чем и пользуются 

преступники, — рассказала Ирина Субочева. — Целью чемпионата является популяризация среди 
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лиц пенсионного возраста движения по овладению знаниями в области финансов, повышение 

уровня финансовой грамотности и финансовой культуры данной категории граждан». 

Победителем регионального этапа стала команда из Лесосибирска, которая примет участие  

в федеральном этапе Всероссийского чемпионата по финансовой грамотности среди лиц 

пенсионного возраста в онлайн-формате. 

Организаторами регионального этапа выступили министерство социальной политики 

Красноярского края, региональный центр финансовой грамотности Красноярского края при 

поддержке организаций-партнеров РЭУ им. Г.В. Плеханова, регионального отделения Союза 

пенсионеров России и регионального управления Социального фонда Российской Федерации. 

03.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края,  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79338 

 

Учителя из Красноярского края впервые удостоены звания «Народный учитель РФ» 
Накануне Дня учителя в Красноярске поздравили педагогов. В торжественной обстановке 

Губернатор края Михаил Котюков вручил почётные звания «Заслуженный работник образования 

Красноярского края» и «Заслуженный педагог Красноярского края» учителям школ, 

преподавателям техникумов и колледжей, работникам детских садов и организаций 

дополнительного образования из городов и районов края. В этом году краевые почётные звания 

получили более 60 педагогов. 

Михаил Котюков особо отметил учителя химии Елену Молчанову из школы № 144 и учителя 

русского языка и литературы Марину Федюнину из школы № 10. Указом Президента Владимира 

Путина обе красноярки удостоены высокого звания «Народный учитель РФ». Глава региона 

поздравил педагогов, ставших единственными обладателями этой государственной награды в 2024 

году. 

Михаил Котюков поблагодарил краевых работников сферы образования  

за самоотверженность, верность профессии и большой вклад в достижение задач национального 

проекта «Образование». 

«Завтра праздник не только учителей. Это праздник учеников. Это праздник родителей. Это 

торжественное событие для всех нас. Каждый из нас помнит своих первых учителей, 

предметников, классных руководителей – людей, которые не просто давали знания, а, дополняя 

родителей, давали путёвку в жизнь, давали первые примеры ответственности. Задача учителя – 

рассмотреть, раскрыть талант ребёнка, дать ему импульс в развитии и своевременно помочь 

определиться с будущей профессией, с будущим. Вы своим примером, своими знаниями 

доказываете, что учитель Красноярского края – это классный специалист, человек, который 

любит своё дело и постоянно развивается», – подчеркнул Михаил Котюков. Также глава региона 

отметил, что в крае реализуется программа строительства новых и ремонта существующих школ. 

Напомним, что 30 сентября в Красноярском крае стартовала Большая учительская неделя – 

ключевое событие для российской системы образования, в этом году объединённое общей темой 

«Учителя – герои». В эти дни по всей стране проходят мероприятия, в рамках которых 

воспитанники могут сказать спасибо своим педагогам. 2 октября поздравления принимали 

работники колледжей и техникумов, а 5 октября педагоги и их воспитанники будут отмечать День 

учителя. В образовательной системе региона работают более 50 тысяч педагогов, из них более 

половины – в общеобразовательных школах. 

Для справки 

Почётное звание «Народный учитель Российской Федерации» присваивается учителям, 

преподавателям и другим работникам образовательных учреждений, которые внесли выдающийся 

вклад в развитие и популяризацию отечественного образования, чьи ученики добились высоких 

результатов в научной, общественной и производственной сферах. Оно является высшим почётным 

званием Российской Федерации за выдающиеся заслуги в области педагогики, входит  

в государственную наградную систему РФ. 

В 2024 году звание присвоено всего двум учителям России. Оба педагога живут и работают  

в Красноярске. 

04.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113804  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79338
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Земледельцы Красноярского края собрали 1,7 миллиона тонн зерна 

В регионе продолжается уборочная кампания. Зерновые и зернобобовые аграрии обмолотили 

на 76,5% площадей от плана, собрали 1 млн 732 тыс. тонн зерна при урожайности 26,4 центнера  

с гектара. На оперативном штабе, посвящённом полевым работам в крае, обсудили текущую 

ситуацию и подготовку к будущему сельхозсезону – вопросы засыпки и проверки качества 

семенного материала, вспашку зяби. Совещание провёл заместитель председателя Правительства 

региона Леонид Шорохов. 

В Красноярском крае из-за переувлажнения почвы действует режим чрезвычайной ситуации. 

Указом Губернатора Михаила Котюкова установлен региональный уровень реагирования на ЧС. 

Леонид Шорохов отметил активность сельхозпроизводителей и власти на местах по работе  

с семенным материалом к будущей посевной. «Засыпано семян зерновых и зернобобовых почти 

63% от плана – около 147 тыс. тонн. Динамика хорошая. Важно подготовить семена не только  

для собственных нужд, но и для продажи на рынке края. Любой объём будет востребован.  

В приоритете – уборка урожая, однако нужно помнить и о подготовке зяби. Пока такая работа 

проведена на 46% площадей от плана, показатель меньше, чем в прошлом году на эту дату». 

Рапс убрали на 68% планируемых площадей, намолочено 335 тыс. тонн. Хозяйства собрали 

73,4 тыс. тонн картофеля и 13,2 тыс. тонн овощей при урожайности 196,8 ц/га и 226,5 ц/га. 

План по заготовке кормов выполнен на 92%. Запасено 188 тыс. тонн сена, 843 тыс. тонн 

сенажа, 331 тыс. тонн силоса. В пересчете на кормовые единицы – 28,8 центнера на условную 

голову. 

«Среднесибирское управление по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды  

на ближайшие несколько дней прогнозирует теплую погоду без осадков. Рассчитываем,  

что за это время наши аграрии выполнят максимум работ. Хозяйства, завершившие уборочную, 

направляют сельхозтехнику в помощь коллегам, предоставляют сушильное оборудование.  

С представителями страховых и лизинговых компаний мы уже обсудили вопросы взаимодействия  

с сельхозпроизводителями в сложившейся ситуации. Планируется совещание с ведущими 

банками», – отметил министр сельского хозяйства края Илья Васильев. 

04.10.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113800 

 

Определились призёры и победители фестиваля ГТО среди взрослого населения 
В краевой столице в рамках проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта «Демография» 

прошёл краевой этап фестиваля ГТО среди взрослого населения. За призовые места соревновались 

46 команд, представляющих города и районы Красноярского края. 

Среди испытаний – нормативы ГТО на гибкость, силу, выносливость, пресс, а также плавание, 

эстафета ГТО. 

По результатам спортивных состязаний в общекомандном зачете среди городов первое место 

занял Лесосибирск (2811 очков). На втором месте – Ачинск (2781 очко), на третьем –Зеленогорск 

(2763 очка). 

Среди команд районов края – лидер Курагинский район (2667 очков); серебряный призёр – 

Емельяновский район (2643 очка), бронза у Минусинского района (2634 очка). 

Отметим, участвуя в фестивальном движении ГТО, многие команды приобретают опыт, 

повышают результативность. Так, команда Емельяновского района в 2022 году заняла 16-е место,  

в 2023 году – седьмое, в этом году – призовое второе. 

07.10.2024, министерство спорта Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113815  

 

В Красноярском крае общественники при поддержке Минэкологии очищают лес  

и проводят экоуроки 
В Манском районе представители общественного объединения «ПроДвижение» реализуют 

экологический проект на грант краевого министерства экологии. Цель проекта – снизить 

загрязнение леса антропогенным мусором и привить подрастающему поколению экологические 

привычки. 

В этом году региональное Минэкологии провело конкурс экологических проектов 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113800
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113815
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красноярцев. Из более десятка предложений победителями вышли шесть. На реализацию лучших 

проектов из краевого бюджета выделили около 7 млн рублей. На полученные гранты 

неравнодушные жители края расставили мусорные контейнеры в дачных сообществах, открыли 

рециклинговый центр, разработали программы по экологическому просвещению детей. 

В числе победителей конкурса – команда волонтеров из автономной некоммерческой 

организации «Центр поддержки и реализации общественных инициатив "ПроДвижение"».  

По замыслу создателей проекта, мобильная группа выявляет в лесу несанкционированные свалки. 

Затем волонтеры и представители объединения выезжают с инвентарем, собирают и сортируют 

мусор, который сдают в пункты переработки либо утилизируют при поддержке регионального 

оператора. 

Кроме того, команда «ПроДвижения» проводит экоуроки для дошколят Манского района.  

В игровой форме общественники рассказывают о правилах поведения в лесу и на природе,  

о сортировке мусора и бережном отношении к окружающей среде. 

«Мы убрали семь свалок, с которых вывезли примерно по два кубометра мусора. Провели 

восемь экоуроков для малышей. Наш проект рассчитан до декабря, и впереди еще много событий: 

мы также будем проводить экологические мастер-классы, большим событием станет 

экологический квиз», – отмечает его идейный вдохновитель Олег Заря. 

08.10.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113822 

 

Корпоративные музеи трех краевых предприятий удостоились наград Национальной премии 
Три предприятия из Красноярского края удостоены наград VI Национальной премии 

«Корпоративный музей». Проекты заняли призовые места в трёх номинациях. Всего в 2024 году  

90 музеев представили на конкурс более 100 проектов в 16 номинациях. 

Музей драгоценных металлов ОАО «Красцветмет» был признан лучшим в категории «Музей 

для всех». Первый музей создали в компании больше 40 лет назад, а в 2023 году здесь появился 

первый в России Музей драгоценных металлов. Он находится в визит-холле компании и доступен 

всем. Гости музея могут не только посетить организованную экскурсию, но и самостоятельно 

посмотреть выставочные стенды. Члены жюри национальной премии особенно отметили,  

что пространство корпоративного музея адаптировано для маломобильных людей. 

Лауреатом в номинации «Персона года» стал Музей трудовой славы Назаровского разреза  

АО «СУЭК». Проект музея, который был представлен на конкурс, рассказывает о жизни и судьбе 

Дмитрия Абрамова – директора Назаровского угольного разреза, заслуженного шахтера России, 

полного кавалера знака «Шахтерская слава», ветерана Великой Отечественной войны, почётного 

гражданина города Назарово. Дмитрий Абрамов – один из тех, чей портрет занимает достойное 

место и в галерее директоров Назаровского разреза, и горняков-фронтовиков в Музее трудовой 

славы. С музея начинают знакомство с разрезом школьники, студенты, гости предприятия, здесь 

проходят значимые корпоративные мероприятия. Вырос музей из небольшой экспозиции, 

посвященной трудовым достижениям угольщиков – здесь были трудовые знамена, награды 

коллектива, спортивные кубки. 

Вторую степень в категории «Лучший промышленный маршрут музея» завоевал музейно-

выставочный центр АО «Электрохимический завод» города Зеленогорска за проект «Техтур на 

промышленную площадку». В музее сохраняется история становления и развития завода, 

производственных достижений работников предприятия. Музейно-выставочный центр ставит перед 

собой и новые задачи: отображать современные тенденции в жизни предприятия и сделать музей 

современным. 

«Корпоративные музеи становятся важными центрами сохранения исторического наследия 

и культурной идентичности предприятий. Они не только рассказывают о достижениях компаний, 

но и о людях, которые стоят за их успехом. Создание музеев на красноярских предприятиях 

показывает, как бизнес может быть не просто экономической единицей, но и хранителем 

культурных ценностей. Победители и лауреаты Национальной премии стали примером для 

подражания. Их работа демонстрирует, как правильно организованное музейное пространство 

может вдохновлять сотрудников, укреплять корпоративный дух и привлекать посетителей. Такие 

музеи могут стать площадками для общения, образования и культурного обмена. Поздравляю 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113822
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победителей и надеюсь, что с каждым годом количество корпоративных музеев будет только 

расти», – говорит Василий Чернов, заместитель министра промышленности и торговли 

Красноярского края. 

08.10.2024, министерство промышленности и торговли Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113828   

 

Многодетных супругов из Красноярска Дарью и Романа Зеленовых наградят медалью 

«Родительская слава» 
Многодетные родители из Красноярска Дарья и Роман Зеленовы удостоены одной из высших 

наград страны – медали ордена «Родительская слава». Указ об этом подписал Президент России 

Владимир Путин. 

У Дарьи и Романа большая семья – четыре сына и две дочки. Глава семьи Роман 

Владимирович работает экспертом промышленной безопасности в научно-исследовательском 

центре «СибЭРА», а Дарья Николаевна, помимо того, что занимается воспитанием детей, является 

индивидуальным предпринимателем, а также руководит детским церковным хором. 

Пятеро старших детей учатся в школе. Помимо успешной учебы, у ребят хватает времени  

на занятия в кружках и секциях. Среди увлечений рисование, танцы, фигурное катание, греко-

римская борьба, биатлон, музыка. Каждый из ребят осваивает свой музыкальный инструмент.  

В домашнем оркестре есть виолончель, флейта, балалайка, цимбалы и гитара. Младшему сыну нет 

ещё и года. Ему только предстоит выбрать себе увлечение по душе. 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Основная задача, 

поставленная Президентом на ближайшие годы, – возродить в России традиции создания больших 

многопоколенных семей. Очень почетно для Красноярского края, что наши земляки получают 

высокие правительственные награды. Такие крепкие и дружные многодетные семьи должны 

стать примером для всех. И очень важно, что благодаря государственной поддержке, нацпроекту 

"Демография" всё больше семей нашего региона делают свой выбор в пользу рождения трёх  

и более детей». 

Для справки 
Медаль ордена «Родительская слава», как и орден «Родительская слава», относится к наградам 

высшего уровня. Награждаются родители (усыновители), воспитывающие или воспитывавшие 

четырех и более детей. Медаль ордена вручается многодетной семье по ходатайству органов 

местного самоуправления по месту жительства семьи. 

09.10.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113841   

 

Татьяна Магдибур: Показатели базовых отраслей экономики края стабильны 

Министерство экономики и регионального развития края подвело основные итоги социально-

экономического развития края за 8 месяцев текущего года. 

За январь – август 2024 года, несмотря на снижение показателей по отдельным видам 

экономической деятельности, отмечается стабилизация промышленного производства,  

что обусловлено результатами деятельности в металлургии. 

В обрабатывающих производствах в целом за 8 месяцев индекс сложился на уровне 101%. 

Положительная динамика отмечается в пищевой отрасли (+0,9%), в производстве напитков (+7,5%), 

в производстве кокса и нефтепродуктов (+21,5%), строительных материалов (+1,4%) и готовых 

металлических изделий (+5,9 %), в производстве автотранспортных средств, прицепов  

и полуприцепов (+32,7%), в производстве электрического оборудования (+3,7%) и прочих 

транспортных средств и оборудования (+34,5%). 

В лесопромышленном комплексе выпуск продукции увеличился на 1,9% по сравнению  

с аналогичным периодом прошлого года. Производство пиломатериалов выросло на 7,6%  

и составило 2,6 млн кубометров. Индекс производства в энергетике за 8 месяцев составил 103,8%, 

увеличилась выработка электроэнергии на 5,8%, производство пара и горячей воды сохранилось  

на уровне аналогичного периода 2023 года. 

В сельском хозяйстве края за 8 месяцев текущего года выросло производство мяса крупного 

рогатого скота и мяса птицы на 17,3% (19,8 тыс. тонн) и на 2,1% (24,3 тыс. тонн) соответственно  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113828
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113841
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по сравнению с аналогичным периодом 2023 года. Производство яиц в отчетном периоде 

увеличилось на 1% (500,2 млн штук). На показателях сказывается спрос внутреннего рынка,  

в том числе потребительский спрос. 

Объем работ в строительстве в январе-августе 2024 года составил 303,7 млрд рублей, 

увеличившись на 14,4% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Это связано  

с реализацией крупных инвестиционных проектов в металлургии и нефтедобыче. 

В сфере жилищного строительства объем введенного жилья увеличился на 2,6% к январю-

августу 2023 года, в крае введено 910,5 тыс. кв. метров общей площади жилых домов. 

«Показатели базовых отраслей экономики стабильны. По некоторым видам деятельности  

в обрабатывающей промышленности отмечается позитивная динамика. Это обусловлено  

во многом увеличением внутреннего потребления, а также постепенной адаптацией к внешним 

ограничениям», – отметила министр экономики и регионального развития края Татьяна Магдибур. 

09.10.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113835 

 

Михаил Котюков провёл личный приём граждан 
Михаил Котюков провёл приём граждан в штабе общественной поддержки партии Единая 

Россия. По видеосвязи и лично жители края поделились с ним проблемами своих территорий  

и попросили помощи в их решении. 

Педагоги из села Вознесенка Берёзовского района Елена Непомнящая и Юлия Воронина 

рассказали, что в населенном пункте не работает средняя школа. Это единственное образовательное 

учреждение в селе, в этом же здании занимались и дошколята. После признания школы аварийной 

170 ребят из Вознесенки и соседней деревни Лопатино на автобусах отвозят  

на учёбу в районный центр. Жители села просят вернуть школу в населённый пункт. 

Михаил Котюков ответил, что знает о проблеме вознесенцев. Средства в бюджете  

на строительство учебного учреждения с дошкольными группами выделены. Сейчас идёт выбор 

оптимальных технических решений. 

«Я этот вопрос знаю, уже брал на себя обязательства по нему. Сделаем. Когда проект 

получит все необходимые согласования, поручу проектировщикам, чтобы жители Вознесенки 

увидели, какой будет эта школа», – заверил педагогов Михаил Котюков. 

Жительница деревни Нижняя Коя Шушенского района Наталья Пооль по видеосвязи  

из Шушенского попросила обеспечить населённый пункт стабильной сотовой связью  

и интернетом. Население деревни – около 300 человек, при этом из-за плохой связи жителям бывает 

сложно записаться на приём к врачу, а дети не могут пользоваться образовательными платформами. 

Михаил Котюков напомнил, что в крае действует программа по подключению населённых 

пунктов, где живет больше ста человек, к современным средствам коммуникации. Поскольку 

Нижняя Коя соответствует этим требованиям, можно включить её в программу в 2025 году. 

Пенсионерка Галина Сергиенко из Туруханска рассказала, что в районной больнице 

полностью износился аппарат ультразвуковой диагностики. В Туруханском районе проживает 

более 12,5 тысячи человек. Для качественной диагностики зачастую требуется ультразвуковое 

исследование, поэтому больнице необходим новый аппарат УЗИ. 

Михаил Котюков пообещал жительнице Туруханска содействие в приобретении 

диагностического прибора для районной больницы. 

11.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113872 

 

Министерство экономики края представило прогноз развития региона на ближайшие 3 года 

На заседании Правительства Красноярского края министр экономики и регионального 

развития Татьяна Магдибур представила прогноз социально-экономического развития региона  

до 2027 года, который станет основой краевого бюджета на ближайшие три года. 

При подготовке прогноза учтены сложившиеся итоги социально-экономического развития, 

планы компаний по реализации инвестиционных проектов и производственной деятельности  

в крае, а также конъюнктура мировых товарно-сырьевых рынков, динамика обменного курса рубля, 

тенденции развития мировой и российской экономики, отраженные в федеральном прогнозе. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113835
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113872
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До настоящего времени страна находится под беспрецедентным санкционным давлением.  

С 2022 года произошли существенные изменения функционирования российской экономики,  

что не могло не отразиться на динамике промышленного производства в крае. Тем не менее удалось 

не допустить существенного спада объемов промышленного производства, нарастить объемы 

инвестиций, сохранить занятость и рабочие места, выйти на положительную динамику доходов 

населения, в первую очередь – заработной, снизить уровень бедности. 

По прогнозу министерства экономики и регионального развития края, в трехлетней 

перспективе ожидается ежегодный прирост промышленного производства в среднем на 0,7%  

в год. В отрасли нефтедобычи на фоне действующих ограничений на экспорт и естественной 

выработки действующих месторождений прогнозируется стабилизация ситуации в 2025 году,  

с 2026 года – незначительное увеличение объемов добычи в связи с дальнейшим освоением 

нефтегазовых месторождений Ванкорского кластера. 

В угледобыче прогнозируется средний ежегодный прирост 2,2% в связи с началом освоения 

Сырадасайского месторождения в Таймырском Долгано-Ненецком районе края. Добыча 

металлических руд в регионе также связана с реализацией крупных инвестпроектов и позволяет 

прогнозировать средний ежегодный прирост в сопоставимых ценах в 3,5%. 

В металлургии ожидается стабилизация объемов производства за счет глубокой модернизации 

активов крупных компаний края, которая направлена на сокращение издержек  

и увеличение эффективности производственных мощностей. 

В лесопромышленном комплексе края прогнозируется восстановление объемов выпуска 

пиломатериалов, постепенное наращивание объемов производства, а также продолжение 

реализации приоритетных инвестиционных проектов. В целом за три прогнозных года прирост 

производства составит 2,6 %. 

На развитие сельского хозяйства окажут влияние меры господдержки, внедрение 

ресурсосберегающих технологий, расширение и модернизация производственных мощностей.  

В предстоящем трехлетнем периоде прогнозируется увеличение объема сельскохозяйственного 

производства. В целом за три прогнозных года прирост производства составит 7,5%. 

В среднесрочном периоде ожидается сохранение высоких объемов инвестиций. Реализация 

инвестиционных проектов за три прогнозных года позволит обеспечить прирост инвестиций  

на 8 % в сопоставимых ценах, а также спрос на услуги строительного сектора. Средний ежегодный 

прирост капиталовложений составит порядка 2,6 %, с 1 до 1,3 трлн рублей в 2027 году. 

Все эти изменения в экономике позволят обеспечить опережающий инфляцию рост 

заработной платы, которая в прогнозном периоде, даже с учетом изменения цен  

на потребительские товары и услуги, будет расти в реальном вычислении в среднем на 6,3% в год. 

Восстановление потребительской активности позитивно скажется на потребительском 

секторе. В прогнозном периоде среднегодовой прирост оборота розничной торговли 

прогнозируется на уровне 5,9 %, объема платных услуг – порядка 3 % в год. 

В целом эффективная реализация всего комплекса мер поддержки экономики и реализация 

инвестиционных планов компаний позволит в предстоящие три года увеличивать ВРП в среднем на 

1,5% ежегодно. Объем ВРП увеличится с 4 трлн рублей по оценке текущего года до 4,8 трлн рублей 

в 2027 году. Структура ВРП существенно не изменится. 

Татьяна Магдибур, министр экономики и регионального развития края: «Созданные заделы, 

масштаб, отраслевая структура промышленности края обеспечивают стабильную ситуацию  

в регионе и основу для стабильности бюджета. Вместе с тем экспортно-ориентированная 

экономика края с учетом внешних факторов сохраняет риски, связанные с состоянием мировой 

экономики, санкционным давлением и ростом издержек при перестройке промышленно-

логистических цепочек. В целом прогнозируется сохранение стабильной ситуации с постепенным 

увеличением основных макроэкономических показателей, которые в значительной степени будут 

определяться эффективной выработкой и реализацией мер экономической политики,  

как на федеральном, так и на региональном уровне». 

11.10.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113859 
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СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Алексей Додатко: «В обществе сохраняется запрос на политическую журналистику» 
В Красноярске прошел XII межрегиональный медиафорум «Енисей». 

Его программа включала пленарное заседание, мастер-классы, практикумы, семинары. 

Основные темы обсуждения: «Информационные войны в цифровом мире», «Новые технологии  

в медиа и профессии будущего», «Тенденции и состояние общественного мнения». Всего  

в Красноярск приехали более тысячи журналистов, блогеров, специалистов пресс-служб  

из 45 регионов России. Участников форума приветствовал губернатор Михаил Котюков. 

В Конгресс-холле СФУ на панельной дискуссии «Основные тенденции 2024 года в развитии 

общественно-политической ситуации» выступил спикер краевого парламента Алексей Додатко. 

Модерировал дискуссию депутат Законодательного Собрания Денис Терехов. 

Алексей Додатко, в частности, отметил: «В обществе сохраняется запрос на политическую 

журналистику. В 2025 году в нашем регионе пройдут выборы в городах и районах. Будут избраны 

депутаты и главы муниципальных образований, а это более 4,5 тысяч мандатов. Очевидно, такого 

масштаба кампания потребует организованной работы от субъектов политического процесса,  

в том числе и СМИ». 

Председатель краевого парламента подчеркнул, что у жителей сельских и отдаленных 

территорий значительным доверием пользуются районные газеты. 

В работе форума участвовали руководители ведущих федеральных СМИ, авторитетные 

журналисты и блогеры — Дмитрий Захаров, Александр Малькевич, Дмитрий Пучков (больше 

известный как «Гоблин») и др. Семинары и мастер-классы проводят директор департамента 

размещения и продвижения контента Rutube Татьяна Евсеева, директор внешнего продвижения 

«Вконтакте» Вячеслав Прохоров, ведущая телеканала «Россия-1» Мария Ситтель. 

Депутат Законодательного Собрания Елена Пензина стала одним из спикеров секции 

«Журналистика в период СВО». Во второй день форума, 4 октября, Илья Зайцев поделится опытом 

на дискуссионной площадке «Telegram для СМИ» (модератор — Денис Терехов). Среди участников 

медиафорума также краевые парламентарии Ирина Иванова, Александр Новиков, Евгений 

Петренко, Вера Оськина. 

03.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края,  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79335  

 

Н. Журавлёв: Сенаторы поддержат региональные проекты по продвижению  

финансовой грамотности  

Вице-спикер Совета Федерации принял участие во Всероссийской конференции по обмену 

опытом в этой сфере. 

Заместитель Председателя Совета Федерации Николай Журавлёв принял участие в пленарном 

заседании Всероссийской конференции по обмену опытом и представлению лучших практик 

субъектов РФ в области финансового просвещения. В мероприятии, прошедшем в Красноярске, 

участвовали представители Министерства финансов РФ, регионов страны, экспертного сообщества. 

В своём выступлении вице-спикер СФ отметил, что парламентарии регулярно 

совершенствуют законодательство в сфере защиты прав граждан на финансовом рынке. Так, были 

приняты меры по борьбе с финансовыми пирамидами и нелегальными участниками рынка,  

по противодействию недобросовестной рекламе, снижению закредитованности граждан. 

Заместитель Председателя СФ Николай Журавлёв принял участие в пленарном заседании 

Всероссийской конференции по обмену опытом и представлению лучших практик субъектов РФ  

в области финансового просвещения 

Заместитель Председателя СФ Николай Журавлёв принял участие в пленарном заседании 

Всероссийской конференции по обмену опытом и представлению лучших практик субъектов РФ  

в области финансового просвещения 

«В конечном счёте многое зависит именно от личной осведомленности, бдительности. 

Считаю, что нужна всесторонняя просветительская деятельность по повышению финансовой 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79335
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культуры, в том числе с помощью социальной рекламы, распространения обучающей информации. 

Отрадно, что этой задачей активно занялись региональные власти, на местах появились 

успешные практики», – подчеркнул Николай Журавлёв. 

Он отметил, что проекты по продвижению финансовой грамотности активно реализуются 

практически во всех регионах, и Красноярский край стал одним из лидеров в этом направлении. 

Проекты предусматривают распространение наглядных пособий по конкретным жизненным 

ситуациям, проведение уроков финансовой грамотности для школьников. 

Сенаторы, со своей стороны, готовы оказать всю необходимую поддержку на местах, сказал 

Николай Журавлёв. 

04.10.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/160811/ 

 

Институт провел широкую линейку мероприятий в рамках Программы поддержки  

местных инициатив 

Выдвижение, выбор и реализация инициативных проектов в рамках Программы поддержки 

местных инициатив (далее – ППМИ) – это совместная работа инициаторов проектов и органов 

местного самоуправления. Со стороны муниципалитета в данном процессе требуется 

организационная работа и правовое поддержка, координация всех процессов. 

Институт на всех этапах сопровождает, консультирует, оказывает методическую поддержку 

органам местного самоуправления - участникам ППМИ. Ежегодно кампания по подготовке 

инициативных проектов для участия в конкурсном отборе ППМИ начинается с серии обучающих 

мероприятий. В основу организации методической поддержки участников и проведения обучающих 

мероприятий в рамках цикла ППМИ-2025 лег анализ типичных ошибок и выявленные недостатки 

подготовки и реализации проектов предыдущих циклов. Разработаны методические рекомендации 

«Операционное руководство по проверке конкурсной документации», актуализированы памятки и 

шаблоны по отдельным вопросам выдвижения и разработки инициативных проектов. 

Марафон обучающих мероприятий стартовал 22 августа вебинаром «ППМИ-2025: 

особенности проведения мероприятий по выдвижению инициативных проектов и порядок 

организации приема конкурсных заявок». 

Очные консультационные семинары «ППМИ-2025: подготовка инициативного проекта» 

состоялись в городах Сосновоборск, Канск, Заозерный, Ачинск, Минусинск, селах Боготол  

и Казачинское, пгт. Козулька. Участниками очных мероприятий стали более 300 представителей 

муниципального управления Красноярского края из 12 городских округов, 30 муниципальных 

районов и 3 муниципальных округов. Особенностью программы семинаров стала возможность 

получить консультации методистов по проектным идеям и разобрать заполненные документы 

конкурсной заявки непосредственно на семинаре. 

Линейку мероприятий завершили два вебинара: 

ППМИ-2025: инструкция по применению нового методического пособия «Операционное 

руководство по проверке конкурсных заявок»; 

Предоставление конкурсной заявки ППМИ-2025: подготовка комплекта документации  

и организация процесса приема заявок. 

Кроме этого, для представителей города Норильск, Ужурского, Балахтинского  

и Новоселовского районов были организованы онлайн-встречи, в рамках которых разобрали 

особенности программы, условия участия, выдвижение и выбор инициативных проектов, ответили 

на вопросы участников. 

Напоминаем, что изменены сроки подачи заявок на конкурс инициативных проектов 

Программы поддержки местных инициатив с 2025 года. Уже с 1 сентября идет прием конкурсной 

документации на реализацию проектов ППМИ-2025, который продлится до 1 декабря 2024 года. 

Все необходимы методические материалы размещены на сайте ППМИ. 

09.10.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/institut-provel-shirokuyu-lineyku-

meropriyatiy-v-ramkakh-programmy-podderzhki-mestnykh-initsiativ/  

 

http://council.gov.ru/events/committees/160811/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/institut-provel-shirokuyu-lineyku-meropriyatiy-v-ramkakh-programmy-podderzhki-mestnykh-initsiativ/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/ppmi/institut-provel-shirokuyu-lineyku-meropriyatiy-v-ramkakh-programmy-podderzhki-mestnykh-initsiativ/
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Практика инициативного бюджетирования Красноярского края была представлена на 

Всероссийской конференции по финансовой грамотности 

4 октября в Красноярске прошла Всероссийская конференция по обмену опытом  

и представлению лучших практик субъектов РФ в области финансового просвещения. Участниками 

стали 530 человек из 29 регионов России. Организаторы – Министерство финансов Российской 

Федерации при поддержке Правительства Красноярского края. 

На конференции обсудили финансовое просвещение детей и молодежи, образовательные 

проекты для взрослых, просветительские цифровые продукты, проекты по противодействию 

мошенничеству, а также взаимодействие органов власти и гражданского общества  

при формировании финансовой культуры. 

В рамках работы секции «Эффективные коммуникации с населением: региональные 

информационные кампании» заместитель директора – начальник отдела Елена Мрачек представила 

практику инициативного бюджетирования Красноярского края через организацию работы 

Проектного центра инициативного бюджетирования по сопровождению реализации программы 

поддержки местных инициатив в муниципальных образованиях. 

Формируя региональные информационные кампания, создавая пространство для 

профессиональных коммуникаций, Проектный центр помогает представителям местного 

самоуправления обмениваться опытом, информацией, искать и применять новые подходы в работе 

с жителями своего муниципалитета для вовлечения к участию в программе, что, в том числе, 

формирует бюджетную грамотность населения и навыки соучастия в реализации локальных 

проектов развития территорий. 

10.10.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-initsiativnogo-

byudzhetirovaniya-krasnoyarskogo-kraya-byla-predstavlena-na-vserossiyskoy-ko/  
 

Алексей Миллер и Михаил Котюков подписали «дорожную карту» по газификации 

Красноярского края 

На Петербургском международном газовом форуме – 2024 председатель правления ПАО 

«Газпром» Алексей Миллер и Губернатор Красноярского края Михаил Котюков подписали план-

график («дорожную карту») по газификации региона. Документ предусматривает мероприятия  

по газификации города Красноярска до 2028 года. 

В условиях отсутствия газотранспортной инфраструктуры для организации сетевого 

газоснабжения потребителей в столице края, «Газпром» проработал варианты автономной 

газификации с использованием сжиженного природного газа (СПГ). Одновременно компания ведет 

подготовку к проектированию магистрального газопровода для подачи сетевого газа в Красноярск 

из Единой системы газоснабжения России. 

«Дорожная карта» по газификации содержит несколько ключевых этапов. В первую очередь 

будет сформирован перечень потребителей СПГ и прогнозный топливно-энергетический баланс 

(ТЭБ) региона до 2035 года с учетом обоснованной цены на газ и принципов межтопливной 

конкуренции.  «Газпром» разработает проект строительства комплекса по производству 

сжиженного природного газа (КСПГ) и системы его приема, хранения и регазификации. 

Далее стороны подготовят и утвердят программу развития газоснабжения и газификации 

Красноярского края на 2026-2030 годы. В нее войдут мероприятия по автономной газификации 

потребителей, а после принятия окончательного инвестиционного решения в отношении 

магистрального газопровода – объекты сетевой газификации потребителей. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Для нас взаимодействие с «Газпромом» 

носит стратегический характер. Предприятия и жители края заинтересованы в развитии газовой 

отрасли. Это импульс, в том числе технологический, для развития экономики и вклад в укрепление 

экологической безопасности. Все эти вопросы важны для такого мощного промышленного 

региона, как Красноярский край. Подписанная «дорожная карта» будет обеспечивать принятие 

всех необходимых решений по газификации края». 

Для справки 

В октябре 2023 года Президент России Владимир Путин поручил «Газпрому» совместно  

с Правительством РФ и Правительством Красноярского края обеспечить выполнение мероприятий 

по газификации города Красноярска до 2028 года. 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-initsiativnogo-byudzhetirovaniya-krasnoyarskogo-kraya-byla-predstavlena-na-vserossiyskoy-ko/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/praktika-initsiativnogo-byudzhetirovaniya-krasnoyarskogo-kraya-byla-predstavlena-na-vserossiyskoy-ko/
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10.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113857 

 

Делегация Красноярского края представила на форуме в Великом Новгороде практики 

работы с детьми 
Представители Красноярского края приняли участие в работе XV Всероссийского форума 

«Вместе – ради детей! Вместе в год семьи!», который проходит в эти дни в Великом Новгороде.  

В состав делегации вошли специалисты учреждений социального обслуживания из Красноярска, 

Ачинска, Норильска и Шушенского района. 

В программе мероприятия – дискуссии, обмен опытом ведущих специалистов-практиков 

социальной сферы, работающих с семьями и детьми. 

Открывая форум, министр труда и социальной защиты РФ Антон Котяков подчеркнул,  

что важнейшей национальной целью является народосбережение. Президент поставил задачу 

изменить существующие демографические тренды. Стратегия семейной демографической политики 

до 2036 года станет основой нового нацпроекта «Семья». 

Опытом работы с участниками форума поделились специалисты Красноярского края.  

В частности, на протяжении нескольких лет на базе Центра социальной помощи «Ачинский»  

в рамках нацпроекта «Демография» действует проект по поддержке несовершеннолетних 

беременных и матерей. Специалисты центра выявляют особенности социальной ситуации  

у будущей или молодой мамы, помогают разрешать конфликтные ситуации с родителями, 

предотвращают прерывание беременности, отказ от новорожденных. 

Специалисты комплексного центра соцобслуживания «Шушенский» рассказали о практике 

«Адаптивный бокс», которая рассчитана на подростков с инвалидностью. Спортивные занятия 

помогают им улучшить физическую форму, адаптироваться в обществе, учат работать в команде, 

повышают самооценку, учат преодолевать трудности и владеть собой в сложных ситуациях. 

Эти практики вызвали большой интерес у специалистов из других регионов нашей страны.  

В свою очередь, делегаты от Красноярского края «взяли на заметку» интересные наработки коллег. 

11.10.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113860  

 

В Красноярске стартовал второй краевой Кубок Защитников Отечества 
В Конгресс-холле СФУ состоялось торжественное открытие краевого Кубка Защитников 

Отечества. Социальные координаторы филиала фонда «Защитники Отечества» организовали более 

250 участников из 36 муниципальных образования края. 

Поприветствовал участников и дал старт турниру министр спорта Красноярского края Денис 

Петровский: «В этом году Кубок, который в прошлом году состоялся впервые, обзавёлся новым, 

семейным форматом! Мы с вами только в самом начале пути, и Кубок станет площадкой,  

на которой мы будем расти и развиваться вместе. Одной из главных целей Кубка является 

создание единой площадки, где каждый может зарядиться общей энергией и почувствовать себя 

частью большого сообщества. Мы хотим, чтобы Кубок стал местом, где люди могут общаться, 

делиться опытом, находить новых друзей и вдохновляться друг другом!». 

В торжественной обстановке творческие коллективы города зарядили участников мощной 

энергией победы, воодушевления и патриотизма. 

Статс-секретарь – заместитель Министра обороны России, председатель фонда «Защитники 

Отечества» Анна Цивилева в обращении поблагодарила Михаила Котюкова за пристальное 

внимание к героям и постоянную включенность в решение их вопросов и отметила важность 

подобных мероприятий: «Полноценная комплексная реабилитация защитников – это важнейшая 

задача государства. Большую роль в ней играет спорт. Мы неоднократно видели, как благодаря 

ему восстанавливались герои с тяжелыми травмами, как упорство и многочасовые тренировки 

возвращали ребят в мирную жизнь, как они добивались успеха». 

Уникальностью Кубка в этом году стало то, что в спортивных соревнованиях поборются  

за медали не только сами ветераны, но и их жены и дети, а в конце турнира будет определена самая 

спортивная семья. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113857
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113860
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Организаторы мероприятия уверены, что спорт не просто развивает физические качества,  

но и социальные. 

Надежда Банникова, директор Регионального центра адаптивного спорта: «Ценность этого 

мероприятия – это не только спортивные достижения героев, установление новых дружеских 

связей, возможность получения удовольствия от спортивной борьбы и получение новой мотивации 

для дальнейших занятий физической культурой и спортом. Самое главное – это вновь 

почувствовать дух победы!». 

В этом году в спортивной программе 9 дисциплин: армрестлинг, настольный теннис, 

напольный керлинг, стрельба из лука, пауэрлифтинг, шашки, бочча, дартс и пулевая стрельба. 

11.10.2024, Совет муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.ksmo.ru/news/4529/  

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Указ Президента РФ от 10.10.2024 N 870 «О некоторых вопросах представления сведений при 

поступлении на государственную службу Российской Федерации и муниципальную службу в 

Российской Федерации и их актуализации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 10.10.2024, начало 

действия документа - 10.10.2024) 

Установлена новая форма анкеты при поступлении на государственную и муниципальную 

службу. 

Кроме того, определена форма анкеты для поступления на военную службу по контракту  

в органы ФСБ, а также форма сообщения об изменении сведений, содержащихся в анкете  

для госслужащих. 

Предусмотрены сроки и порядок сообщения об изменении сведений, содержащихся  

в анкетах. 

С 1 января 2026 года анкета для госслужащих и сообщение об изменении сведений, 

содержащихся в ней, подлежат заполнению с применением спецпрограммы «Анкета ГС (МС)»  

или иных информационных систем. 

Указ вступает в силу со дня его официального опубликования. 

 

Постановление Правительства РФ от 24.09.2024 N 1297 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 28 ноября 2018 г. N 1425» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 27.09.2024, начало 

действия документа - 05.10.2024) 

Установлены требования к состоянию здоровья волонтеров в рамках взаимодействия органов 

исполнительной власти, муниципалитетов, подведомственных им учреждений и иных организаций 

с добровольческими организациями. 

К состоянию здоровья волонтера при оказании отдельных социальных услуг устанавливаются 

требования об отсутствии повышенной температуры тела и отсутствии заболевания туберкулезом 

органов дыхания. 

Закреплено, что требования к состоянию здоровья добровольцев (волонтеров), оказывающих 

содействие в защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций, обеспечении пожарной 

безопасности и безопасности людей на водных объектах и не участвующих непосредственно  

в ликвидации чрезвычайных ситуаций и тушении пожаров, иных направлениях деятельности,  

не применяются. 

 

«Прогноз социально-экономического развития Российской Федерации на 2025 год  

и на плановый период 2026 и 2027 годов» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией 

на сайте https://economy.gov.ru по состоянию на 30.09.2024) 

http://www.ksmo.ru/news/4529/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=487827
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=486799
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=22472&dst=100080
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=486913
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Разработан прогноз социально-экономического развития Российской Федерации на 2025 год и 

на плановый период 2026 и 2027 годов. 

В рамках прогноза социально-экономического развития на 2025 - 2027 годы скорректирован 

ряд ключевых макропараметров по сравнению со сценарными условиями функционирования 

экономики РФ и основными параметрами прогноза социально-экономического развития РФ  

на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов, подготовленными в апреле 2024 года. 

Учтены, в частности, следующие тенденции: более высокий уровень мировых цен на нефть по 

сравнению с уровнем, прогнозируемым весной 2024 года; ослабление рубля по отношению  

к иностранным валютам; конкуренция за кадры на рынке труда и связанный с этим рост заработных 

плат и денежных доходов населения; сохранение высокой инвестиционной активности; 

опережающий рост выпуска обрабатывающей промышленности. Как следствие - улучшены оценки 

роста ВВП и ряда его компонентов на прогнозный период. 

Так, в 2025 году с учетом жестких денежно-кредитных условий 2024 года темпы инфляции 

ожидаются на уровне 4,5% г/г (на конец 2025 года). С 2026 года инфляция выйдет на целевой 

уровень 4,0 процента. 

В прогнозе, в числе прочего, приведены предварительные итоги социально-экономического 

развития РФ за январь - июль 2024 года и ожидаемые итоги социально-экономического развития за 

2024 год. 

 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Федеральный закон от 30.09.2024 N 338-ФЗ «О внесении изменения в статью 16 Федерального 

закона «О муниципальной службе в Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 30.09.2024, начало 

действия документа - 11.10.2024) 

Расширен перечень документов, которые необходимо представлять гражданину  

при поступлении на муниципальную службу. 

Внесенными изменениями уточняется, что при поступлении на муниципальную службу 

представляется документ об образовании и о квалификации. 

 

Постановление Правительства РФ от 04.10.2024 N 1335 «О переносе выходных дней в 2025 

году» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 04.10.2024, начало 

действия документа - 12.10.2024) 

Подписано постановление о переносе выходных дней в 2025 году. 

Выходные дни, совпадающие с нерабочими праздничными днями 4 и 5 января, переносятся на 

2 мая и 31 декабря соответственно. Также переносятся выходные дни с воскресенья 23 февраля на 

четверг 8 мая, с субботы 8 марта на пятницу 13 июня, с субботы 1 ноября на понедельник  

3 ноября. 

 

ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 
 

Проект федерального закона N 727320-8 «О федеральном бюджете на 2025 год  

и на плановый период 2026 и 2027 годов» 

(Справочная правовая система «КонсультантПлюс») 

В Госдуму направлен проект федерального бюджета на 2025 - 2027 годы. 

Основные характеристики федерального бюджета на 2025 год определены исходя  

из предполагаемого уровня инфляции, не превышающего 4,5 процента. В 2025 году 

прогнозируемый общий объем доходов федерального бюджета составит 40,3 трлн рублей, общий 

объем расходов - 41,5 трлн рублей. В плановом периоде ожидается снижение уровня инфляции  

до 4,0 процента и сохранение дефицита бюджета. 

Согласно прогнозным показателям в течение ближайших трех лет ожидается значительное 

увеличение поступлений в доходную часть бюджета, что позволит обеспечить поставленные 

приоритетные задачи по восстановлению экономики и выполнение всех социальных обязательств. 
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Так, на 2025 - 2027 годы в сфере социального обеспечения населения предусматривается,  

в частности, следующее: 

в 2025 году размер накопительного взноса на одного участника накопительно-ипотечной 

системы жилищного обеспечения военнослужащих, включенного в реестр участников, в сумме 383 

979,3 рубля; 

с 1 января 2025 года размер индексации отдельных социальных выплат и пособий  

(в т.ч. на содержание гражданина в возмещение вреда, причиненного жизни или здоровью,  

на основании судебного акта, пособий детям погибших военнослужащих и т.д.) в размере 1,045; 

на ежемесячное пособие в связи с рождением и воспитанием ребенка предусмотрено свыше 4 

трлн рублей; на предоставление материнского (семейного) капитала - свыше 1,7 трлн рублей;  

на поддержку демографических программ, направленных на повышение рождаемости, - около 37,5 

млрд рублей. 

 

<Письмо> Минфина России от 03.10.2024 N 23-01-12/95654 «О признании безнадежной  

к взысканию и списании задолженности органов местного самоуправления, муниципальных 

учреждений, муниципальных унитарных предприятий» 

(Документ опубликован не был) 

Определен порядок действий администраторов доходов бюджетов по признанию безнадежной 

к взысканию и списании задолженности органов местного самоуправления, муниципальных 

учреждений, муниципальных унитарных предприятий. 

Администраторам доходов бюджетов необходимо, в частности: 

провести мероприятия по выявлению (актуализации) данных об объеме имеющейся 

дебиторской задолженности посредством проведения инвентаризации расчетов с должниками.  

В рамках инвентаризации необходимо оформить с должниками акты сверки расчетов на дату 

проведения инвентаризации; 

обеспечить подписание не позднее 31 декабря 2024 г. комиссией по поступлению и выбытию 

активов, созданной администратором доходов бюджета на постоянной основе, решений  

о признании безнадежной к взысканию дебиторской задолженности в форме Акта о признании 

безнадежной к взысканию задолженности по доходам (форма по ОКУД 0510436) (далее - Акт); 

на основании Акта обеспечить отражение в бюджетном учете операций по выбытию 

дебиторской задолженности с отражением информации об изменении объема дебиторской 

задолженности в составе годовой бюджетной отчетности за 2024 год; 

обеспечить оперативное предоставление информации о принятом решении о признании 

безнадежной к взысканию дебиторской задолженности в ГИС о государственных  

и муниципальных платежах; 

обеспечить оперативное направление информации о принятых решениях о признании 

безнадежной к взысканию дебиторской задолженности в территориальный орган ФССП России  

в целях обеспечения отмены соответствующих исполнительных документов о взыскании 

задолженности, а также прекращения возбужденных на их основании исполнительных производств. 

На основании полученной от администратора доходов бюджета информации о принятом 

решении о признании безнадежной к взысканию дебиторской задолженности должникам - органам 

местного самоуправления, муниципальным учреждениям необходимо обеспечить списание 

соответствующей кредиторской задолженности перед бюджетом с оформлением решения о 

списании задолженности, невостребованной кредиторами со счета (форма по ОКУД 0510437). При 

этом, в случае получения должником информации о принятом решении  

о признании безнадежной к взысканию дебиторской задолженности в январе 2025 года, операции 

по списанию кредиторской задолженности перед бюджетом отражаются как события после 

отчетной даты последним днем отчетного финансового года (31 декабря 2024 года). 

Кроме того, до 10 декабря 2024 г. предлагается представить в Минфин России информацию об 

объеме признанной безнадежной к взысканию и списанной задолженности органов местного 

самоуправления, муниципальных учреждений, муниципальных унитарных предприятий  

по административным штрафам и по исполнительскому сбору, образовавшейся по состоянию  

на 1 июля 2022 года и числящейся в бюджетном учете по состоянию на 1 декабря 2024 года. 
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НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 732-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 520-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Сохранение и развитие 

традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен объем бюджетных ассигнований на реализацию программы в 2024 г. с 931766,1 

тыс. руб. до 930472,4 тыс. руб. 

Уточнены информация об источниках финансирования программы и ее структурных 

элементов, результаты реализации программы по структурным элементам. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.09.2024 N 706-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 29.09.2021 N 686-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Комплексное 

территориальное развитие Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнен план предоставления субсидии акционерному обществу «Красноярская региональная 

энергетическая компания» на строительство автодорожной инфраструктуры  

к границам участков резидентов АО «Спецтехномаш», ООО «Хенкон-Сибирь» с автопарковкой 

вдоль южной границы особой экономической зоны. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 731-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 517-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие развитию 

местного самоуправления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что одним из соисполнителей государственной программы «Содействие 

развитию местного самоуправления» является министерство строительства и жилищно-

коммунального хозяйства Красноярского края. 

Уменьшен общий объем данного финансирования с 5007614,4 до 4983439,7 тыс. рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также информация об основных мерах правового регулирования  

в области содействия развитию местного самоуправления в крае. 

Внесены изменения в перечень мероприятий программы в части расходов по годам  

ее реализации. 

 

Распоряжение Правительства Красноярского края от 04.10.2024 N 848-р <О внесении 

изменений в распоряжение Правительства Красноярского края от 15.03.2023 N 167-р> 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 04.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу 

с 04.10.2024) 

Внесены изменения в Рекомендованный перечень типовых муниципальных услуг, 

предоставляемых органами местного самоуправления муниципальных образований Красноярского 

края. 

Перечень дополнен муниципальной услугой по выдаче разрешения на вступление в брак 

несовершеннолетним, достигшим возраста 16 лет. 

 

СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 734-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 519-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Молодежь 

Красноярского края в XXI веке» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнена информация об источниках финансирования программы и ее структурных 

элементов. В частности, на 2024 год финансирование регионального проекта «Развитие системы 

поддержки молодежи («Молодежь России»)» (Красноярский край) увеличено с 217199,6 тыс. руб. 

до 218400,6 тыс. руб., мероприятия по обеспечению деятельности (оказание услуг) 

подведомственных учреждений уменьшено с 467514,7 тыс. руб. до 462460,7 тыс. руб. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 25.09.2024 N 676-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 23.01.2020 N 39-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований края на строительство, и (или) реконструкцию, и (или) ремонт 

(включая расходы, связанные с разработкой проектной документации, проведением 

экспертизы проектной документации) объектов электроснабжения, водоснабжения, 

находящихся в собственности муниципальных образований, для обеспечения подключения 

садоводческих, огороднических некоммерческих товариществ к источникам 

электроснабжения, водоснабжения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 26.09.2024, в соответствии с п. 4 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что до 1 января 2028 года субсидия предоставляется в том числе на разработку 

проектной документации с проведением экспертизы в целях строительства или реконструкции 

объектов электроснабжения и (или) водоснабжения в случаях, предусмотренных 

Градостроительным кодексом РФ. 

Определен порядок частичного предоставления субсидии в пределах лимита средств краевого 

бюджета в случае, если указанный в заявке размер субсидии превышает его. Согласовано, что 

одним из оснований для отказа в предоставлении субсидии является отсутствие (недостаточность) 

лимитов средств краевого бюджета. 

Внесены изменения в форму оценочного листа в части значений критериев отбора 

получателей субсидии. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.09.2024 N 699-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 511-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие культуры  

и туризма» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 01.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены объемы финансирования государственной программы. В частности, на очередной 

финансовый год уменьшен объем финансирования ведомственного проекта «Развитие 

инфраструктуры в сфере культуры» с 2674473,8 тыс. руб. до 2667272,7 тыс. руб., комплекса 

процессных мероприятий «Поддержка искусства, творчества и повышение кадрового потенциала» с 

4451568,8 тыс. руб. до 4448036,3 тыс. руб. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 02.10.2024 N 716-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 14.05.2021 N 314-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на реализацию мероприятий  

по благоустройству территорий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 03.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что в случае реализации мероприятий по благоустройству территории 

муниципального образования, относящегося к районам Крайнего Севера, субсидия предоставляется 

на приобретение, доставку элементов благоустройства (материалов, оборудования), а в случае 

реализации мероприятий по благоустройству территории г. Красноярска в рамках подготовки и 

проведения празднования 400-летия основания города - на разработку проектной документации. 

Внесены изменения в формулу расчета размера субсидий на реализацию мероприятий  

по благоустройству территорий. 

В новой редакции изложен перечень документов, которые необходимо предоставить  

для получения субсидии в целях оплаты аванса в размере, не превышающем 30% от цены 

муниципальных контрактов на выполнение работ (оказание услуг). 

Утверждены перечни документов, которые необходимо предоставить для дальнейшего 

перечисления субсидии (за вычетом перечисленной субсидии в целях оплаты аванса), а также 

документов, которые необходимо предоставить в случае отсутствия у муниципального образования 

потребности в перечислении субсидии в целях оплаты аванса. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.10.2024 N 748-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 15.01.2020 N 9-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения иных межбюджетных 

трансфертов бюджетам муниципальных образований Красноярского края  

за совершенствование территориальной организации местного самоуправления» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен размер иного межбюджетного трансферта, предоставляемого из краевого бюджета 

за совершенствование территориальной организации местного самоуправления, с 2500,0 до 3000,0 

тыс. рублей. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 720-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 19.09.2017 N 546-п  

«Об утверждении Порядка формирования программ пассажирских перевозок, субсидируемых 

из краевого бюджета» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 09.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
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Форма программы пассажирских перевозок воздушным транспортом на местных авиалиниях, 

в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, субсидируемых  

из краевого бюджета, изложена в новой редакции. 

Установлена форма программы пассажирских перевозок автомобильным транспортом  

по межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок в пригородном и междугородном 

сообщении, соединяющим населенные пункты, расположенные в границах муниципального района, 

муниципального округа, с их административными центрами, находящимися  

на территориях соответствующих городских округов, субсидируемых из краевого бюджета. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.10.2024 N 745-п «Об утверждении 

Порядка осуществления контроля за исполнением региональными операторами  

по обращению с твердыми коммунальными отходами правил осуществления деятельности 

региональных операторов по обращению с твердыми коммунальными отходами» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 10.10.2024, начало действия документа - 11.10.2024) 

Определен порядок осуществления министерством экологии Красноярского края контроля  

за исполнением региональными операторами по обращению с твердыми коммунальными отходами 

установленных для них правил посредством проведения документарных  

и (или) выездных плановых и внеплановых проверок. 

Согласованы перечень должностных лиц министерства, уполномоченных на осуществление 

данного контроля, а также перечень информации, указанной в решении о проведении проверки. 

Утверждены перечни прав и обязанностей должностных лиц, уполномоченных  

на проведение проверки, а также руководителей или иных уполномоченных лиц региональных 

операторов при проведении проверки. 

Сроки проведения проверки не могут превышать 20 рабочих дней и продлеваются только  

в исключительных ситуациях. Установлен перечень информации, указываемой в акте проверки. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О внесении изменений в статьи 4 и 4.1 Закона края «О физической культуре и спорте  

в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 7655-

155ПЗ от 03.10.2024) 

«О внесении изменений в отдельные законы края в сфере социальной поддержки граждан, 

осуществляющих виды традиционной хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 7750-156ПЗ от 07.10.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Абанский район и находящихся  

в его границах иных муниципальных образований» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 7830-157ПЗ от 08.10.2024) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

В Красноярске откроется обновлённый Касьяновский дом 
В Красноярске завершается реставрация объекта культурного наследия. Историческое здание, 

получившее название «Касьяновский дом», расположено по улице Ленина, 124. 

В особняке площадью 415 кв. метров восстановили фундамент, наружные и внутренние 

стены, окна, двери, полы и крышу, обновили вентиляцию, системы электроснабжения и отопления. 

В здании откроется Центр духовной культуры. В новом учреждении будут проходить 

выставки, презентации, творческие встречи, семинары и экспедиции. Совместно с Красноярской 

митрополией Русской Православной Церкви планируется издавать историко-культурные 
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материалы. 

Полное название реставрируемого объекта культурного наследия: «Дом, где в квартире 

Красикова Петра Ананьевича в марте-апреле 1897 г. Ленин Владимир Ильич бывал для 

установления связей с местными социал-демократами». 

Когда-то этот дом был одним из главных центров духовной жизни Енисейской губернии. 

Более тридцати лет в нём жил известный красноярский просветитель, кафедральный протоиерей 

Василий Дмитриевич Касьянов (1817-1897 гг.) – дед революционера и советского политического 

деятеля Петра Ананьевича Красикова (1870-1939 гг.). 

01.10.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113758  

 

Региональный проект «Новый фарватер» принимает заявки от активистов со всего края 
В этом году краевой инфраструктурный проект «Новый фарватер» пройдёт в Красноярском 

крае в 21-й раз. Проект объединит сотни активистов молодёжной политики флагманских программ, 

сотрудников молодёжных центров и представителей органов местного самоуправления, 

реализующих молодёжную политику. 

Зональные этапы пройдут в пяти городах края: 

«Южный фарватер» состоится в Минусинске 2 и 3 ноября; 

«Западный фарватер» – в Ачинске 9 и 10 ноября; 

«Восточный фарватер» – в Канске 16 и 17 ноября; 

«Северный фарватер» – в Лесосибирске 23 и 24 ноября; 

«Центральный фарватер» – в Железногорске с 30 ноября по 1 декабря. 

В программу войдут встречи с руководством агентства молодёжной политики и реализации 

программ общественного развития Красноярского края, а также кураторами флагманских программ 

«Мы вместе», «Мы создаём», «Мы профессионалы», «Мы достигаем» и «Мы гордимся». Также 

пройдут защиты проектов по приоритетным направлениям молодёжной политики края, творческие 

мастер-классы, соревнования и выступления юных артистов. 

В команды муниципальных образований войдут активисты, сотрудники молодёжных центров 

и представители органов местного самоуправления. В соревнованиях команды могут выиграть 

денежные призы на развитие молодёжной политики в своём муниципальном образовании. 

«В этом году к обширной творческой программе "Фарватера" добавятся мероприятия 

фестиваля "Наука: путешествие по России", встречи с участниками СВО, серия семинаров  

по различным темам, защита кейса от "Движения первых". "Новый фарватер" остаётся одним  

из наших главных проектов. Он подарил известность многим талантливым ребятам и уже долгое 

время остаётся любимым мероприятием молодёжи Красноярского края», – заявил Виктор 

Коломиец, руководитель агентства молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края. 

Подать заявку на участие можно через систему «Молодёжь России»: 

https://myrosmol.ru/event/163285. 

«Новый фарватер» проходит в Красноярском крае ежегодно с 2004 года и является одним  

из самых массовых молодёжных событий региона. Проект помогает определить приоритетные 

направления молодёжной политики на будущий год и выявить успешные практики организации 

работы с молодёжью в территориях края. 

02.10.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113774 

 

Фестиваль искусств «Хворостовский» вновь пройдёт в Красноярске 
С 16 октября по 2 ноября 2024 года состоится Красноярский фестиваль искусств 

«Хворостовский», посвящённый легендарному оперному певцу Дмитрию Александровичу 

Хворостовскому. 

Площадками проведения традиционно станут Красноярская краевая филармония и Театр 

оперы и балета им. Д.А. Хворостовского, а также Красноярский государственный художественный 

музей имени В.И. Сурикова. 

Торжественное открытие фестиваля состоится 16 октября – в день рождения прославленного 
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баритона. На сцене Большого зала Красноярской филармонии выступит близкий друг и партнер 

Дмитрия Хворостовского по сцене Ильдар Абдразаков (бас, Россия) в сопровождении 

Красноярского филармонического русского оркестра им. А.Ю. Бардина под управлением Алексея 

Моргунова. В этот вечер для зрителей прозвучат известные романсы и русские народные песни, 

которые в начале своего творческого пути Дмитрий Александрович исполнял с оркестром под 

управлением Анатолия Бардина. 

Специальным событием в программе станет выставка «Театр. Живопись. Хворостовский»  

в Красноярском государственном художественном музее имени В. И. Сурикова (ул. Парижской 

Коммуны, 20). С 17 октября 2024 года по 19 января 2025 года посетители смогут увидеть работы 

художников 19 и 20 веков, тематически связанные с музыкальными произведениями, исполняя 

которые Дмитрий Хворостовский обрел мировое признание. В экспозиции будут представлены 

картины из фондов Государственной Третьяковской галереи, Государственного Русского музея, 

Всероссийского музея А.С. Пушкина, Пермской государственной художественной галереи. 

Ярким акцентом концертной программы станет выступление 19 октября Витторио Григоло 

(тенор, Италия) и победительницы Международного конкурса имени П.И. Чайковского Зинаиды 

Царенко (меццо-сопрано, Россия) в сопровождении Красноярского академического 

симфонического оркестра под управлением художественного руководителя и главного дирижера 

Владимира Ланде. 

Продолжат программу 21 октября Ольга Перетятько (сопрано, Россия) и Василий Ладюк 

(баритон, Россия) в сопровождении Красноярского академического симфонического оркестра под 

управлением Михаила Татарникова. 

24 октября Государственный академический Большой театр России впервые представит 

красноярским зрителям концертное исполнение оперы «Травиата» (с участием солистов, хора  

и оркестра театра), а 25 октября симфонический оркестр Большого театра исполнит 

инструментальную программу под управлением Павла Клиничева. 

Гала-концерт пройдет 30 октября в Красноярском театре оперы и балета – на родной сцене 

Дмитрия Александровича. В программе: выступления молодых, но уже популярных среди 

поклонников оперной музыки солистов Молодежной оперной программы Большого театра  

и Мариинского театра и ведущих солистов оперной труппы Красноярского театра оперы и балета. 

Завершит программу фестиваля выступление Симфонического оркестра Мариинского театра. 

2 ноября он выступит на сцене Красноярской филармонии под управлением Валерия Гергиева. 

Маэстро называл Дмитрия Хворостовского солистом мира, который никогда не терял связь  

с Россией и являлся символом эпохи больших талантов и мастерства. 

«Красноярский край с гордостью хранит наследие великого российского исполнителя, 

народного артиста РФ Дмитрия Александровича Хворостовского. Отмечу, что помимо яркой 

концертной программы, в этом году будет вновь обширная образовательная программа, в рамках 

которой пройдут мастер-классы звёзд мировой оперной сцены – участников фестиваля», – 

рассказал Аркадий Зинов, министр культуры Красноярского края. 

02.10.2024, пресс-служба Красноярской краевой филармонии 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113779 

 

«Поезд здоровья» в октябре побывает в Курагинском и Партизанском районах 
В октябре передвижной консультативно-диагностический центр «Доктор Войно-Ясенецкий 

(Святитель Лука)» отправится в поездку в Курагинский и Партизанский районы. Маршрут 

запланирован по трем станциям: 

Кошурниково – 19-20 октября; 

Щетинкино – 21 октября; 

Мана – 22 октября. 

Режим работы поезда: 

Регистрация пациентов: 7.30 – 17.00 час. 

Прием специалистами: 8.00 – 18.00 час. 

Обед 13.00 – 14.00 час. 

Запись на прием производится в день обращения с 7.00 в вагоне №14 (зал ожидания). 

Пациентам необходимо иметь при себе выписки из амбулаторной карты, результаты 
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исследований, а также паспорт и страховой полис. 

В передвижной поликлинике размещены клинико-диагностическое, телемедицинское  

и консультативное подразделения. Кроме того, оборудованы кабинеты функциональной 

диагностики, ультразвукового исследования, стоматологический кабинет 

Многоканальный телефон контакт-центра +7 (391) 229-22-22. 

03.10.2024, министерство здравоохранения Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113782  

 

В крае начал работу региональный молодёжный клуб службы занятости 
В крае создан региональный молодежный клуб службы занятости. Это платформа для диалога, 

обмена опытом, поиска новых возможностей в сфере трудоустройства и профессионального 

развития. Клуб работает на базе центра занятости города Красноярска. 

Его первое заседание состоялось в онлайн-формате с подключением 480 представителей 

территорий края. Для участников провели презентацию портала «Работа России» и других 

цифровых сервисов для удобства соискателей. Волонтеры Красноярского юридического техникума 

рассказали будущим выпускникам о трудовом договоре, правах и гарантиях для работников. 

Региональный клуб объединит молодежные ячейки, созданные при местных центрах 

занятости по всему краю. Участниками уже стали более 14 тысяч молодых людей. 

В молодежных клубах ребят обучают эффективному поведению на рынке труда, знакомят  

с предложениями работы и возможностями организации собственного дела, старшеклассников 

ориентируют на выбор востребованной специальности. Проходят квизы, занятия на тему 

финансовой, социально-трудовой грамотности. 

К примеру, в Партизанском районе на базе молодежного центра для школьников провели квиз 

по финансовой грамотности. В Железногорске ребята ознакомились с функционалом портала 

«Работа России», поговорили о профессиях, востребованных в городе, прошли 

профориентационный тест и узнали, в какой из сфер деятельности они смогут в дальнейшем 

строить карьеру. В Кежемском районе для школьников прошли профпробы на базе техникума. 

Подростки готовили пищевые полуфабрикаты, выполняли различные малярные работы, собирали 

макет тормозной системы автомобиля и многое другое. 

Участники клубов в этом году для трудоустройства или включения в кадровый резерв 

побывали в 346 профтурах на более чем 200 предприятий разных отраслей экономики. 

Записаться в молодежный клуб могут школьники, студенты, молодые специалисты, ребята, 

которые хотят получить новую профессию, дополнительный заработок или уже работают,  

но готовы к большему. Желающим стоит обратиться в ближайший центр занятости. 

Встречи проходят ежемесячно, повестка формируется по запросам ребят. 

03.10.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113791 

 

Жителей Красноярского края приглашают пройти опрос об удобстве использования 

портала госуслуг 

Жители региона могут принять участие в опросе на платформе «Активный гражданин»  

и поделиться своим мнением о работе портала госуслуг. Опрос направлен на выявление уровня 

удовлетворенности функционалом сервиса и удобства получения государственных услуг. 

Голосование будет проходить до 7 ноября по ссылке:  

https://24ag.ru/voting/details/2084?locality=1  

Для участия в опросе необходимо авторизоваться на портале с помощью учётной записи 

госуслуг. 

Опрос позволит понять, насколько цифровой сервис удобен в использовании, какие есть 

рекомендации по улучшению его работы, какие услуги и инструменты портала наиболее 

востребованы у жителей региона. 

Перевод госуслуг в электронный вид является одной из важнейших задач государства, которая 

реализуется в рамках регионального проекта «Цифровое государственное управление» нацпроекта 

«Цифровая экономика РФ». 

На текущий момент почти 1,5 млн жителей Красноярского края имеют подтвержденную 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113782
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учетную запись госуслуг. Она позволяет пользоваться всеми сервисами, которые доступны  

на портале. 

Среди наиболее популярных массовых социально значимых услуг, которые жители края 

предпочитают получать в электронном виде: 

запись в школу и детский сад; 

назначение пособия на ребенка из малообеспеченной семьи; 

предоставление регионального материнского (семейного) капитала; 

предоставление права льготного (бесплатного) проезда на автомобильном транспорте общего 

пользования. 

Опрос поможет оценить эффективность портала госуслуг в регионе и учесть мнения граждан 

при дальнейшем развитии цифровых услуг. 

09.10.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113838 

 

Определены темы мероприятий в рамках онлайн-этапа XV Сибирского  

муниципального форума 

Онлайн-этап XV Сибирского муниципального форума стартует 18 октября! 

Первым мероприятиям 18 октября станет онлайн-семинар «Проверено временем и опытом: 

эффективные подходы к профессиональному обучению муниципальных служащих».  

На мероприятие приглашаются коллеги, работающих в сфере дополнительного 

профессионального образования государственных и муниципальных служащих. Участники 

познакомятся с особенностями и практической стороной разработки программ дистанционного 

обучения, опытом проведения образовательных проектов по подготовке муниципальных команд, 

эксперты расскажут о своих «любимых» курсах и программах обучения. 

25 октября на онлайн-семинаре «Бесхозяйное и выморочное имущество: практика, проблемы 

и способы их решения», где будут рассмотрены практические аспекты работы с бесхозяйным  

и выморочным имуществом, выделены основные проблемы, возникающие в указанной сфере,  

а также участники вместе постараются найти пути и способы их преодоления. Кроме этого, вас 

ждет обсуждение судебной практики по спорам с банками, в которых органы местного 

самоуправления выступают в качестве ответчиков по долгам умерших заемщиков, о перспективах и 

алгоритмах защиты по данным категориям дел. 

Завершится линейка мероприятия данного этапа онлайн-семинаром «Будь готов: как органам 

местного самоуправления обеспечивать пожарную безопасность». Дата уточняется и будет 

сообщена дополнительно. 

Семинар посвящен вопросам и проблемам обеспечения первичных мер пожарной 

безопасности в муниципальных образованиях. Эксперты расскажут о важности профилактики, 

организации мероприятий по подготовке к пожароопасному сезону, о механизмах вовлечения 

населения в работу добровольных пожарных команд, проблемах, с которыми сталкиваются 

муниципальные образования, а также поделятся практическими советами по их преодолению через 

механизмы судебной защиты.  
11.10.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/opredeleny-temy-meropriyatiy-v-

ramkakh-onlayn-etapa-xv-sibirskogo-munitsipalnogo-foruma/  
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